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Evento organizado pela Anid, com apoio do Governo do Estado, é um dos mais conceituados do ramo no país e, hoje, receberá a final nacional da Robotec. Página 5

Expotec reúne ciência, tecnologia e inovação

Foto: Ortilo Antônio

Caixa reduz juros para 
compra da casa própria
Taxa mínima baixou para 6,75% e a máxima para 8,5%. Mudança vale para contratos a partir da próxima quarta-feira (6). Página 4

Inscrições para o Paraíbatec 
começam na segunda-feira

Jovens surdos recebem 
aulas de música na Funad

Programa oferece quase 13 mil vagas para estudantes 
dentro de 39 cursos de Formação Inicial Continuada 
em 67 municípios paraibanos. Página 7

Iniciativa é da Caravana Musilibras, que está per-
correndo as capitais da região Nordeste com oficinas 
destinadas a crianças e adolescentes surdos. Página 8

ParaíbaFoto: Arquivo/Secom-PB

Foto: Evandro Pereira

Comunicação e 
publicidade em 
debate n’A União

Espanhóis vão 
conhecer potenciais 
econômicos do Estado

O jornal A União, em parceria com os 
cursos de Publicidade e Propaganda e 
de Produção Publicitária do IESP, inicia 
hoje a coluna Feedback.  Página 5

O governador João Azevêdo estará 
hoje na Câmara Espanhola de Comér-
cio, onde irá apresentar oportunidades 
de negócio na Paraíba.  Página 3

Mulherio das Letras chega 
ao Rio Grande do Norte
Abertura será amanhã, em Natal, com palestra da escritora 
Maria Valéria Rezende. Encontro nasceu na Paraíba 
para dar visibilidade às autoras mulheres. Página 9

2o Caderno
Foto: Adriano Franco

Flamengo e Goiás jogam 
hoje no Serra Dourada
Rubro-negro está invicto há 15 jogos no Campeonato 
Brasileiro, mas o técnico Jorge Jesus prefere não 
cantar vitória e prevê dificuldades. Página 21

Esportes
PB começa a implantar placas 
padrão Mercosul no dia 11
Para iniciar a mudança, o Detran precisará suspender, 
de 4 a 10 de novembro, os serviços referentes ao 
registro de veículos no Estado. Página 18

Diversidade
Foto: Agência Brasil



O contexto nacional justifica a 
determinação do governador João 
Azevêdo, no sentido de construir 
vias estruturalmente mais amplas 
e seguras destinadas a facilitar as 
negociações com representantes de 
governos e empresários de outros 
países, de maneira a atrair novos in-
vestimentos para a Paraíba.

Hoje, por exemplo, durante en-
contro promovido pela Eurocâmara 
– importante instância política da 
União Europeia -, na Câmara Espa-
nhola de Comércio no Brasil, com 
sede em São Paulo (SP), Azevêdo fará 
uma exposição das oportunidades de 
negócios e dos potenciais econômi-
cos da Paraíba.

Trata-se de um momento singu-
lar, no que diz respeito a possibili-
dades de negócios, tendo em vista 
que o público que estará presente à 
reunião é formado por representan-
tes de diversos países e de empresas 
interessadas em investir no Nordes-
te, com vistas à ampliação da área de 
atuação no Brasil.

O painel sobre a Paraíba tem 
tudo para agradar quem tem recur-
sos e está interessado em investi-los 
com segurança. A Paraíba tem po-
tenciais turísticos e energéticos que 
certamente irão interessar muito os 
investidores estrangeiros, além de 
garantir boa infraestrutura e ofere-
cer isenções fiscais.

Conta ainda a favor da Paraíba o 
fato do Estado liderar o ranking de 
competitividade do Nordeste, con-
forme apontou o Centro de Lideran-

ça Pública (CLP), responsável pela 
análise de “ferramentas aplicadas 
pelas gestões nas áreas de infraes-
trutura, solidez fiscal, inovação e se-
gurança pública”.

As perspectivas de crescimento 
econômico são bastante positivas, 
no que concerne à Paraíba, tendo em 
vista, por exemplo, a construção de 
resorts no Polo Turístico Cabo Bran-
co, na capital, e do estaleiro para re-
paros navais em Lucena, que devem 
injetar mais de R$ 4 bilhões na eco-
nomia do Estado.

Na área de segurança, os investi-
dores do setor turístico certamente 
irão levar em conta as políticas públi-
cas adotadas pelo governo estadual, 
que colocam a Paraíba em lugar de 
destaque no combate à criminalida-
de. As sucessivas reduções nas taxas 
de homicídios deram projeção nacio-
nal ao Estado.

Em outra clave, se por um lado o 
governo estadual investe na abertu-
ra e consolidação de novas fontes de 
investimento, por outro não descuida 
da formação de novas gerações pro-
fissionais qualificadas, a partir de in-
versões promovidas nas áreas da edu-
cação e do ensino profissionalizante.

Estudantes paraibanos intera-
gem com novas realidades culturais 
por meio de projetos como o Gira 
Mundo, e adquirem formação técnica 
através de programas como Prona-
tec e Paraibatec. Um olho no presen-
te, outro no futuro. Assim caminha a 
Paraíba, em busca de mais progresso 
e justiça social.
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Horizontes

Editorial

O Outubro Rosa se 
despede do calendário 
de 2019 com a confirma-
ção de que será leiloada 
uma série de bens per-
tencentes à atriz e can-
tora Olivia Newton-John. 
Ela convive há muitos anos com um 
câncer de mama, daí o significado 
da hasta pública que autorizou para 
angariar recursos destinados a ins-
tituições voltadas para prevenção e 
combate à doença. Algumas dessas 
instituições, aliás, criadas e manti-
das por ela própria, desde que rece-
beu o diagnóstico.

Não, não vou tratar sobre câncer 
nem sobre a perseguição desse mal à 
artista. Nada disso. O que me inspi-
ra a sublinhar o noticiário a respeito 
do leilão é o bem que Olivia Newton-
John já me causou, tem me causado e 
continuará a me causar desde que a 
vi, pela primeira vez, contracenando 
com John Travolta em “Grease, nos 
tempos da brilhantina” (1978), de 
Randal Kleiser.

Lembro-me, como se fosse hoje, 
de que minha neta Cecília, então com 
pouco mais de um ou dois anos de 
idade, adorava ouvir as canções e ver 
as imagens de marcantes sequências 
do filme. Em especial as da quadra de 
esportes em que o protagonista narra 
peripécias da sua bossa da conquista 
e as do parque de diversões que as-
sinalam o desfecho da aventura dos 
alunos de uma universidade típica da 
classe média americana.

Curiosamente, os 
demais netos e netas 
(são sete!) que as-
sistem ao filme pre-
servam ainda hoje a 
mesma sensação  que 
alegra este avô ve-

lho de guerra ao rever Travolta e 
Newton-John em seus duetos dan-
çantes. As performances da dupla 
são irresistíveis. Não sei por que 
historiadores e críticos de cinema 
não incluem essa produção entre 
os clássicos do gênero. Tudo bom, 
vamos respeitar proporções de 
tempo e de espaço, mas que diabos 
tem “Cantando na chuva” (1952), de 
Stanley Donen, que o musical em 
questão não tem?

Serei mais pretensioso e atrevido 
ainda:  que sequência de “Sete noivas 
para sete irmãos” (1954), do mesmo 
Donen, possui maior voltagem ceno-
gráfica do que a do desfecho do mu-
sical de Randal Kleiser? O páreo é 
duro. E a sedutora pausa para Olivia 
Newton-John despedaçar corações 
ao interpretar a apaixonante canção 
“ Hopelessly devoted to you”? Essa é 
dilacerante. Confiram no Google e ve-
jam se não tenho razão.

Quanto aos tempos da brilhan-
tina, tomara que os remanescen-
tes nunca deles se esqueçam. Assim 
como o par John Travolta/Olivia Ne-
wton-John haverá de permanecer 
para sempre em minha memória afe-
tiva. E também na dos que me acom-
panham na saudade e no afeto.

  Com saudade e com afeto      
Não, não vou tratar 

sobre câncer nem sobre 
a perseguição desse mal 
à artista. Nada disso   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Repórter do site The Intercept Brasil, 
o primeiro a divulgar conversas com-
prometedoras entre o então juiz Sérgio 
Moro e procuradoras da Lava Jato, entre 
os quais Deltan Dallagnol, Amanda Audi 
dará palestra sobre o caso, alcunhado 
de ‘Vaza Jato’, na Semana de Jornalis-
mo Wladimir Herzog. O evento ocorrerá 
entre os dias 11 e 14 de novembro, no 
campus I da UFPB. Audi atua na redação 
do site em Brasília.

E o deputado federal Julian 
Lemos (PSL) gravou vídeo 
em que defende a inocência 
do presidente da República, 
Jair Bolsonaro (PSL), que 
teve seu nome vinculado ao 
inquérito que apura o assas-
sinato da vereadora carioca 
Marielle Franco (PSOL), 
ocorrida no ano passado. 
Para ele, trata-se de “uma 
grande armação” para incri-
minar o presidente.

O vereador Tibério Limeira (PSB) gravou 
vídeo em que acusa Gervásio Maia (PSB) 
de tentar desestabilizar a gestão de João 
Azevêdo. “O governador João esteve cons-
truindo cada momento desse projeto, então 
ser atacado por um deputado que acabou de 
chegar ao partido, é muito ruim. O gover-
nador precisa estar aliando a quem constrói 
e soma a esse governo. Não dá pra gente 
perder tempo com picuinha”.

“Picuinha”

“É armação”

cPi da EnErgisa: dEPutados afirmam tEr assinaturas

‘oPEração rastro’ Vai mudar?

PrEfEitura É omissa com o ‘trauminha’, diz juíza

Deflagrada ontem, a ‘Ope-
ração Rastro’, da Polícia Fe-
deral, tem um fito: como o 
próprio nome nos faz prever, 
está no rastro de organiza-
ções criminosas que desviam 
verbas públicas em Campina 
Grande. Como a operação 
corre em segredo de Justiça, 
não há rastros visíveis sobre 
quem está sendo investiga-
do, ainda. Mas uma coisa é 
certa: vem bomba por aí!

Felipe Leitão, que se elegeu 
deputado pelo Patriotas e 
depois migrou para o De-
mocratas, agora admite a 
possibilidade de ingressar 
no Avante, para ser candi-
dato a prefeito de Cabedelo. 
No Democratas, ele é coloca-
do pelos líderes do partido, 
entre os quais o deputado 
federal Efraim Filho, como 
pré-candidato a prefeito de 
João Pessoa.

Cabo Gilberto (PSL) e Felipe Leitão (DEM) garantem ter conseguido 12 assinaturas na ALPB para 
protocolar pedido de uma CPI para investigar supostas irregularidades cometidas pela Energisa 
contra consumidores paraibanos. O problema é que o Regimento não permite o funcionamento 
de mais de três CPIs, concomitantemente – e já existem três em funcionamento na Casa. Porém, 
os dois estão lutando para mudar essa regra.

Vaza jato

Os problemas no Complexo Hospitalar de Mangabeira – o ‘Trauminha’ – se tornaram rotina, 
há alguns anos. Problemas estruturais, mofo em salas de cirurgias, falta de medicamentos, 
baratas no ambulatório, superlotação e pacientes à espera de cirurgias por meses estavam 
entre os problemas apontados pelo Conselho Regional de Medicina da Paraíba, em várias 
fiscalizações. Contudo, apesar dos alertas do órgão, a Prefeitura de João Pessoa nunca con-
seguiu dar resolutividade ao caso. Ontem, a Secretaria Municipal de Saúde deu mais uma 
prova que o assunto não é tratado com a prioridade que deveria ter. Num misto de omissão e 
descaso, a gestão não deu relevância a uma audiência de conciliação com o Ministério Públi-
co Estadual e o município de João Pessoa, com o objetivo de solucionar os graves problemas 
do ‘Trauminha’. E esse detalhe não passou despercebido pela juíza Flávia da Costa Lins 
Cavalcanti, da 1a Vara da Fazenda Pública da Capital. “A omissão neste caso foi tão grande 
que o senhor secretário de Saúde [Adalberto Fulgêncio] em vez de comparecer à audiência, 
foi contatado pelo procurador do município, por telefone, num trabalho heroico para tentar 

obter uma composição, sem êxito, contudo”, escre-
veu. E adiante, reforçou: “É necessário salientar esse 
fato, pois todos, com exceção do Executivo Municipal, 
estavam imbuídos no bom propósito e de cumprir a 
Constituição Federal”. Não houve acordo e a juíza, 
assim, determinou prazo de 30 dias para que a pre-
feitura resolva os problemas, sob pena de determinar 
sequestro de verbas públicas de outra rubrica para 
ser destinada à unidade de saúde.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo participa de evento organizado pela Eurocâmara com representantes de diversos países com interesse de investir no NE

O governador João Aze-
vêdo participa, hoje, às 9h, 
de encontro na Câmara Espa-
nhola de Comércio no Brasil, 
sediada em São Paulo, oca-
sião em que irá apresentar 
oportunidades de negócios 
e potenciais econômicos da 
Paraíba.

O evento, organizado 
pela Eurocâmara, irá reunir 
representantes de diversos 
países e de empresas reco-
nhecidas internacionalmen-
te, que possuem interesse de 
investir no Nordeste com o 
objetivo de ampliar sua área 
de atuação no Brasil. O convi-
te ao governador João Azevê-
do para realizar a apresenta-
ção foi feito pelo embaixador 
da Espanha, Fernando Garcia 

Casas, no mês de agosto, du-
rante reunião em Brasília.

Dentre os temas que 
serão abordados pelo che-
fe do Executivo da Paraíba 
estão os potenciais turísti-
cos e energéticos do Estado. 
Na oportunidade, o gover-
nador também destacará o 
trabalho desenvolvido pela 
gestão estadual para man-
ter a Paraíba no 1º lugar no 
ranking de competitividade 
do Nordeste, como aponta o 
Centro de Liderança Pública 
(CLP), que analisa ferramen-
tas aplicadas pelas gestões 
nas áreas da infraestrutura, 
solidez fiscal, inovação e se-
gurança pública.

Os projetos do Polo 
Turístico Cabo Branco, que 

prevê, inicialmente, a cons-
trução de cinco resorts nas 
imediações do Centro de 
Convenções de João Pessoa, 
e do estaleiro para repa-
ros navais no município de 
Lucena, que juntos devem 
injetar, em um primeiro mo-
mento, mais de R$ 4 bilhões 
na economia do Estado e ge-
rar mais de nove mil empre-
gos, também serão apresen-
tados na ocasião.

O Governo da Paraíba e 
a Espanha já possuem parce-
rias, como o Programa Gira 
Mundo, que permite o inter-
câmbio de professores e alu-
nos do Ensino Médio da Rede 
Estadual de Ensino, o que re-
presenta investimentos su-
periores a R$ 3 milhões.

Potenciais da PB serão mostrados 
na Câmara Espanhola de Comércio

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Pavimentação entre Pilar e Itabaiana
O governador João Azevêdo en-

trega amanhã a pavimentação da 
Rodovia PB-082, no trecho que liga o 
entroncamento da PB-048 entre Pilar e 
Itabaiana, numa extensão de 9,2 km. 
O Governo do Estado investiu aproxi-
madamente R$ 9 milhões, com recursos 
próprios, beneficiando 36.394 habitantes 
dos dois municípios. A solenidade acon-
tecerá em Itabaiana, próximo à Escola 
Estadual João Fagundes Oliveira, às 15h.

A pavimentação vai promover o 
desenvolvimento socioeconômico, mo-
dernizando e ampliando a infraestrutu-
ra rodoviária estadual, além de facilitar 
o escoamento da produção agrícola 
regional e melhorar o bem-estar e a 
qualidade de vida dos seus habitantes.

Foram executados serviços de terra-
plenagem em cortes e aterros, sistema 
de drenagem para águas pluviais e 
subterrâneas, pavimentação asfáltica 

em TSD, cercas delimitadoras da faixa 
de domínio, gramagem e paisagismo 
em taludes e sinalização horizontal e 
vertical.

Ao comentar a entrega da nova 
obra no setor rodoviário, o superinten-
dente do Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, destacou o empenho 
do governador João Azevêdo em dotar 
as rodovias paraibanas de melhores 
condições de tráfego, proporcionando 
aos seus usuários mais conforto e se-
gurança.

Muitos usuários têm comentado 
que a rodovia vai ser fundamental para 
o deslocamento para várias cidades da 
região, especialmente João Pessoa e 
Campina Grande, reduzindo o tempo 
de viagem e possibilitando o desen-
volvimento econômico especialmente 
da região.

Em sessão na AL

Governo apresenta programas 
e projetos socioassistenciais 

Os diversos progra-
mas e projetos socioas-
sistenciais implantados 
de maneira pioneira na 
Paraíba e mantidos com 
recursos próprios do or-
çamento estadual foram 
destacados em audiên-
cia pública realizada 
pela Assembleia Legis-
lativa, ontem. A apre-
sentação foi feita pela 
secretária de Estado do 
Desenvolvimento Hu-
mano, Neide Nunes, que 
explicou sobre a execu-
ção de cada um dos pro-
gramas.

O Condomínio Ci-
dade Madura, presente 

atualmente em seis mu-
nicípios: João Pessoa, 
Campina Grande, Gua-
rabira, Cajazeiras, Sou-
sa, Patos e brevemente 
em Monteiro; o Cartão 
Alimentação, que aten-
de 51 mil famílias com 
a concessão de um be-
nefício mensal no valor 
de R$ 35,00; e o Abono 
Natalino, que este ano 
atenderá 517 mil famí-
lias, com investimentos 
da ordem de R$ 32,4 
milhões, foram os prin-
cipais programas apre-
sentados aos parlamen-
tares pela secretária 
Neide Nunes.

Na ocasião, Neide 
Nunes enfatizou que a po-
lítica socioassistencial na 
Paraíba, executada pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), é fo-
cada em cinco principais 
eixos: Assistência Social; 
Direitos Humanos; Segu-
rança Alimentar e Nutri-
cional; Emprego e Renda; 
e ainda Economia Solidá-
ria. Ressaltou ainda que o 
orçamento da Sedh saiu 
de cerca de R$ 83 mi-
lhões - 2007/2010 - para 
os atuais R$ 196 milhões 
previstos para este ano.

Foto: Secom-PB

Os programas e projetos socioassistenciais implantados de maneira pioneira na Paraíba foram destacados na ALPB

Justiça determina que Prefeitura realize
melhorias no Ortotrauma de Mangabeira

A juíza Flávia da Costa 
Lins Cavalcanti, da 1ª Vara 
da Fazenda Pública da Ca-
pital, realizou na terça-fei-
ra (29) no Cejusc Fazendá-
rio, localizado no Fórum 
Cível, uma audiência de 
conciliação com o Minis-
tério Público estadual e o 
Município de João Pessoa, 
visando a resolutividade 
dos problemas aponta-
dos pelos Conselhos de 
Classe e demais órgãos de 
fiscalização nos serviços 
ofertados pelo Complexo 
Hospitalar de Mangabei-
ra Governador Tarcísio de 
Miranda Burity (Ortotrau-
ma). A audiência teve iní-
cio às 15h30 e por quase 
três horas se buscou uma 
conciliação, mas, sem êxi-
to. Devidamente intimado, 
o secretário de Saúde do 
Município, Adalberto Ful-
gêncio, não se fez presen-
te. Apenas o procurador 
do município participou 
do ato.

“A omissão neste caso 
foi tão grande que o se-
nhor secretário de Saúde 
ao invés de comparecer 
a audiência foi contata-

do pelo procurador do 
município e demais par-
ticipantes da audiência, 
por telefone, com muito 
esforço, num trabalho he-
roico de tentar obter uma 
composição, sem êxito 
contudo, todos imbuídos 
no atendi-
mento do 
maior pre-
ceito cons-
t i t u c i o n a l 
vigente, que 
é o da digni-
dade da pes-
soa humana. 
É necessário 
s a l i e n t a r 
esse fato, 
pois todos 
r e a l m e n t e , 
com exce-
ção do Executivo Muni-
cipal, estavam imbuídos 
no bom propósito e de 
cumprir a Constituição 
Federal”, lamentou a juíza 
Flávia da Costa.

Na audiência foi ten-
tada uma composição 
amigável nos seguintes 
termos: aumentar no mí-
nimo 10 cirurgias por 
mês, além das espontâ-

neas já realizadas, num 
total de 25 cirurgias men-
sais; a necessidade de um 
relatório circunstanciado 
em cada mês com a rea-
lização da quantidade de 
cirurgia e os materiais 
utilizados, acompanhado 

da nota de 
e m p e n h o 
em anexo 
ou docu-
mento com-
p ro b a tó r i o 
pela aqui-
sição, as-
sinado por 
um médico; 
a q u i s i ç ã o 
de insumos 
p ro p o rc i o -
nal a reali-
zação das 

cirurgias; e, por último, 
a ampliação de mais cin-
co dos leitos nas redes de 
UTI.

Tendo em vista a falta 
de acordo, a juíza decidiu 
por ratificar, integral-
mente, a liminar concedi-
da pelo juiz Marcos Sal-
les, em 15 de janeiro de 
2016, nos autos da Ação 
Civil Pública nº 0811543-

62.2015.8.15.2001, de-
terminando o seu cum-
primento integral no 
prazo de 30 dias, sob 
pena do sequestro de 
verbas públicas de outra 
rubrica, e, em ato contí-
nuo, de verba pessoal do 
gestor municipal.

As determinações 
contidas na liminar são 
as seguintes: que o muni-
cípio de João Pessoa pro-
ceda com a correção das 
não conformidades verifi-
cadas pelos conselhos de 
classe e órgãos de fiscali-
zação; para que efetue o 
município a regularização 
na aquisição dos insumos, 
dos equipamentos, órte-
ses e próteses, necessá-
rios a realização do pro-
cedimento cirúrgico dos 
pacientes; que proceda a 
ampliação dos leitos hos-
pitalares ou a realização 
de convênio com a rede 
de saúde suplementar de 
acordo com a demanda de 
1 ano; e que formule ca-
lendário para apresenta-
ção de estratégia de rea-
lização das cirurgias da 
demanda reprimida.

Secretário de Saúde do 
município, Adalberto 

Fulgêncio, não 
participou da audiência 
na terça-feira. Apenas o 
procurador do município 

esteve presente

O Governo do Es-
tado, por meio da Au-
tarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
(Procon-PB), realiza no 
dia 8 de novembro, na 
Praça da Paz, no bairro 
dos Bancários, mais um 
Mutirão de Renegocia-
ção de Dívidas. A ação 
fará parte do evento Jus-
tiça Em Ação: Mediação 
Comunitária e Cejusc 
Cidadania, que será rea-
lizado conjuntamente 
pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba, Núcleo Per-
manente de Métodos 
Consensuais, Ministério 
Público Estadual, Defen-
soria Pública Estadual, 
Sesc e Senac.

O objetivo do evento 
é promover a democrati-
zação, o acesso à Justiça, 
restituindo ao cidadão 
e à comunidade a ca-
pacidade de gerir seus 
próprios conflitos de 
maneira participativa. O 
evento conta ainda com 
a participação das Secre-
tarias Municipais e Esta-
duais, Banco do Brasil, 
Energisa e Cagepa.

A superintendente 
do Procon-PB, Késsia 
Cavalcanti, agradeceu 
o convite para o órgão 
agregar ao evento. “Esse 
convite surgiu através do 
histórico que o Procon 
Estadual tem conquista-
do por meio de ações e 
envolvimentos em pro-
jetos voltados para as 
áreas de Educação Para 
o Consumo, Cidadania e 
Comunidade, bem como 
do alto índice de reso-
lutividade aos consumi-
dores referente às nego-
ciações de débitos, junto 
aos mais de 15 mutirões 
já concretizados dentro 
do estado da Paraíba”, 
destacou.

Serviços de cidada-
nia serão oferecidos aos 
moradores locais e de 
adjacências, que poderão 
ter acesso a atendimen-
to médico, consumerista 
e atividades culturais. O 
evento começa às 8h e vai 
até as 16h. Na oportuni-
dade será servido café da 
manhã, práticas esporti-
vas, palestras educativas, 
dentre outras atividades.

Bancários recebe Mutirão 
de Renegociação de Dívidas
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Iniciativa da instituição oficial acirra ainda mais a concorrência dos bancos pelo crédito habitacional no país

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem a 
redução das taxas de juros 
cobradas no financiamento 
da casa própria, mais uma 
vez acirrando a concorrên-
cia dos bancos pelo crédito 
imobiliário. 

O banco, que detém cer-
ca de 70% do crédito habi-
tacional do país, reduziu a 
taxa mínima do juro de 7,5% 
para 6,75% mais TR (Taxa 
Referencial, hoje zerada). 
A máxima recuou de 9,5% 
para 8,5% mais TR. As novas 
condições valem para novos 
contratos a partir da próxi-
ma quarta-feira (6).

Na prática, a taxa mí-
nima costuma ser restrita 
a uma parcela reduzida de 
clientes, geralmente funcio-
nários públicos que recebem 
o salário no banco.

Esta é a terceira redução 
da taxa de juros promovida 
pelo banco estatal neste ano. 
No começo de outubro, a 
Caixa anunciou a redução de 
até 1 ponto percentual das 
taxas de juros para os finan-
ciamentos imobiliários com 
recursos da poupança. Neste 
caso, o banco público reagia 
a uma iniciativa dos pares 
privados Itaú e Bradesco.

Em junho, o banco já ha-
via anunciado outra redução 
de até 1,25 ponto percentual 
nas taxas, além de alterna-
tivas para renegociação de 
contratos habitacionais para 

pessoa física, ainda vigentes.
Em agosto, o banco tam-

bém lançou uma linha de 
crédito imobiliário corrigida 
pelo IPCA, índice oficial de 
inflação, com o argumento de 
que o novo financiamento vai 
reduzir os juros para compra 
da casa própria. Desde que 
foi anunciada, a taxa foi man-
tida nessa modalidade.

Com a redução em vigor 
a partir da próxima semana, 
das duas modalidades de 
financiamento da Caixa de-
vem ter custo muito seme-
lhante. Com a inflação para 
o ano estimada ao redor de 
3,70%, o crédito mais barato 
pelo IPCA custaria 6,65% ao 
ano. O custo fixo varia entre 
2,95% e 4,95% ao ano.

Trabalhadores do setor 
privado têm juros a partir 
de 3,25% pela nova modali-
dade. Nos dois casos, o teto é 
4,95%, para clientes que não 
têm relacionamento com a 
Caixa -como recebimento de 
salário, por exemplo.

Entre os bancos priva-
dos, o juro mais barato atual-
mente é o do Bradesco, que 
cobra a partir de 7,30% + TR 
desde o começo de outubro, 
uma resposta à decisão do 
Itaú de cortar a taxa para a 
partir de 7,45% + TR.

A disputa no crédito 
imobiliário tem crescido en-
tre os grandes bancos, que 
apostam na linha com garan-
tia para ampliar a oferta de 
crédito com controle no risco 
de calotes.

Da Folhapress 

Caixa reduz taxas de juros 
do financiamento imobiliário

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Copom tem mínima histórica

O Banco Central anunciou ontem um novo 
corte na taxa básica de juros. Em decisão unânime 
do Copom (Comitê de Política Monetária), a Selic 
caiu de 5,5% para 5% ao ano.

Desde dezembro de 2017 os juros vêm reno-
vando as mínimas históricas. Ou seja, a Selic está 
novamente no menor patamar desde que passou 
a ser utilizada como instrumento de política mo-
netária, em 1999.

Esse foi o terceiro corte anunciado na gestão 
do presidente Jair Bolsonaro (PSL).

O resultado da reunião confirmou a expec-
tativa de todos os analistas consultados pela 
agência Bloomberg, que era um corte de 0,5 
ponto percentual nos juros, conforme já vinha 
sendo indicado pelo BC desde o último encontro 
do Copom, em setembro.

O ciclo atual de corte de juros começou em julho, 
quando a taxa estava em 6,50% ao ano, logo após 
a aprovação da reforma da Previdência na Câmara.

A expectativa dos analistas é de outra redu-
ção dos juros, para 4,5% ao ano, na reunião do 
Copom marcada para os dias 10 e 11 de dezem-
bro. Algumas instituições projetam que a Selic 
possa chegar a 4% no início de 2020.

A nova rodada de cortes da taxa básica se 
dá em um contexto fraco de crescimento da eco-
nomia, inflação abaixo da meta, desemprego 
elevado e queda de juros em países desenvolvidos 
e emergentes.

O ciclo de corte de juros é uma tendência 
mundial frente ao cenário de desaceleração da 
economia global. Na quarta (30), o Fed, banco 
central americano, cortou a taxa básica de juros 
dos Estados Unidos em 0,25 ponto percentual. 
A redução veio em linha com a expectativa do 
mercado e deixou o juro do país na faixa de 1,5% 
e 1,75% ao ano. Este é o terceiro corte seguido 
na taxa.

Eduardo Cucolo e Júlia Moura
Da Folhapress

O material informativo 
e educativo da Secretaria 
da Mulher e da Diversida-
de Humana (Semdh) sobre 
enfrentamento da violência 
contra mulheres, LGBTfo-
bia e racismo estão dispo-
níveis em Braille a partir 
deste mês. A transcrição e 
impressão é resultado de 
parceria entre a Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
ao Portador de Deficiência 
(Funad) e a Semdh.

A produção do mate-
rial é feita pelo Centro de 
Apoio à Pessoa com Defi-
ciência Visual (CAP), que 
funciona dentro da Coor-
denadoria de Atendimento 
à Pessoa com Deficiência 
Visual da Funad e subsidia 
recursos didáticos e apoio 
pedagógico à pessoa com 
deficiência visual, garan-
tindo-lhe a permanência 
no sistema regular de en-
sino e a sua continuidade 
escolar, como também a 
formação continuada em 
Braille, Soroban e oficinas 
de material adaptado para 
professores da rede regu-
lar de ensino.

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversi-
dade Humana, Gilberta 
Soares, os materiais serão 
entregues para as insti-
tuições, organizações e 
pessoas com deficiência 
visual a partir de segun-

da-feira (4). O conteúdo 
dá acesso aos materiais 
explicativos como o Guia 
de Racismo e Intolerân-
cia Religiosa, que contém 
informações sobre como 
identificar o racismo e 
onde denunciar.

Também será possível 
ter acesso aos conteúdos 
dos folders sobre os tipos 
de violência doméstica e 
sexual contra mulheres 
e os serviços ofertados 
pelo Centro Estadual de 
Referência da Mulher Fá-
tima Lopes, que funciona 
em Campina Grande, e os 
Centros de Referência Es-
tadual de Enfrentamento 
à LGBTfobia  em João Pes-
soa e Campina Grande. A 
transcrição do material 
em Braille foi feita por Ali-
ne Araújo e a revisão assi-
nada por Beto Melo.

“Considero um avan-
ço a parceria entre Funad 
e a Semdh para garantir a 
acessibilidade do conteúdo 
produzido para mulheres, 
população LGBT, negros e 
comunidades tradicionais 
voltado para pessoas com 
deficiência visual. Esta 
colaboração é louvável 
porque garantimos o aces-
so às políticas públicas e 
a qualidade de vida para 
pessoas com deficiência”, 
afirma a presidente da Fu-
nad, Simone Jordão.

Semdh disponibiliza 
material educativo

A Comarca de Guarabi-
ra ampliou a previsão de 40 
para 70 atendimentos diá-
rios de consumidores que 
desejam regularizar débitos 
junto à Companhia de Água 
e Esgoto da Paraíba (Cage-
pa), no período de 4 a 8 de 
novembro, durante o Mutirão 
ProEndividados. O evento 
será realizado pelo Centro 
Judiciário de Solução de Con-
flitos e Cidadania (Cejusc) 
da Comarca e integra a XIV 
Semana Nacional da Concilia-
ção, do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ).

A ação será realizada 
das 8h às 14h,  no Fórum Dr. 
Augusto de Almeida, no Cen-
tro da cidade. No mutirão, 
além de acordos com condi-
ções especiais de pagamento, 
também será possível fazer o 
reparcelamento por meio de 
renegociação.

Uma das condições pre-
viamente definidas de paga-
mento é a entrada mínima 
de 10% e o parcelamento em 
até 36 vezes, com tarifa men-
sal mínima nos valores de R$ 
37,91 (categoria residencial), 
R$ 67,65 (categoria comer-
cial) e R$ 81,94 (categoria 
industrial). No tocante ao re-
parcelamento de débito, os 
juros já acordados com a Ca-
gepa não serão dispensados, 
mas será possível renegociar 
com uma entrada de 10% do 
saldo remanescente e dividir 
o restante em até 24 vezes.

O servidor do Cejusc da 

região de Guarabira, Jesiel 
Rodrigues da Rocha, infor-
mou que há cerca de 20 pes-
soas envolvidas no esforço, 
entre elas, a juíza-coordena-
dora Bárbara Bortolluzi Em-
merich, servidores, concilia-
dores e equipe da Cagepa. “A 
maioria dos casos se refere a 
reclamações ainda pré-pro-
cessuais”, adiantou.

A magistrada Bárba-
ra Bortolluzi explicou que o 
evento do Programa ProEn-
dividados ocorre por força de 
convênios que existem com 
as demais empresas conve-
niadas, neste caso, a Cagepa. 
“São esforços que evitam a 
judicialização de processos, 
custos, desgastes emocionais, 
trabalhando com a forma 
mais serena para solucio-
nar os problemas, que é a 
autocompositiva. É desta 
maneira que o Cejusc pro-
move a cidadania”, disse a 
juíza.

A Semana Nacional da 
Conciliação tem o objetivo de 
incentivar e fomentar a cultu-
ra da conciliação processual 
e pré-processual, reduzir o 
acervo, o tempo médio de 
duração dos processos e a 
taxa de congestionamen-
to dos Tribunais de Justiça. 
O Nupemec, órgão do TJPB 
que aderiu ao projeto, é com-
posto pelo desembargador 
Leandro dos Santos (diretor-
geral) e pelos magistrados 
Bruno Azevedo, Antônio Car-
neiro e Fábio Leandro (dire-

Cejusc de Guarabira 
prevê 70 atendimentos

Conciliação

Elefanta Lady será transferida da 
Bica para santuário em até 45 dias

A audiência de concilia-
ção na Ação Civil Pública que 
trata da situação da elefanta 
Lady, abrigada no Parque Ar-
ruda Câmara (Bica), em João 
Pessoa, terminou em acordo, 
e o animal será transferido 
para o Santuário de Elefan-
tes Brasil (SEB), organização 
não governamental (ONG) 
localizada no estado do Mato 
Grosso, em até 45 dias. O 
acordo foi homologado na 
2ª Vara da Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) na tarde de 
ontem (30).

Na audiência anterior, 
realizada no dia 18 deste mês, 
houve um pré-acordo pela 
transferência de Lady, desde 
que a Prefeitura de João Pes-
soa pudesse constatar as con-
dições do Santuário de rece-
ber o animal. Essa verificação 
aconteceu na semana passa-
da. Depois da visita técnica, 
os representantes da gestão 
municipal produziram um 
relatório atestando a situação 
do local e se mostraram favo-
ráveis à mudança de moradia 
da elefanta.

Atualmente, Lady vive 
sob os cuidados da Prefeitu-
ra, depois de ser resgatada 

de um circo no ano de 2013. 
Apesar disso, a elefanta con-
tinua sob a responsabilidade 
do Ibama, que atua em terri-
tório nacional com poder de 
polícia ambiental e dever de 
preservação da fauna silves-
tre exótica. O Ibama também 
se pronunciou na audiência 
de conciliação e declarou que, 
através da Superintendência 
do órgão no Mato Grosso, re-
cebeu informações que com-
provam a regularidade do 
Santuário.   

Entenda o caso
A ação civil pública foi 

proposta pelo Instituto Pro-
tecionista – SOS Animais 
& Plantas, pelo Fórum Na-
cional de Proteção e Defesa 
Animal e pela Associação 
Protetora dos Animais do 
Distrito Federal (Proanima), 
solicitando a transferência 
de Lady para o Santuário de 
Elefantes Brasil (SEB), den-
tre outros pedidos.

Como o caso envolve 
um animal sob responsabi-

lidade do Ibama, a compe-
tência para a causa coube 
à Justiça Federal. Inicial-
mente ajuizada na 22ª Vara 
do Distrito Federal, o pro-
cesso foi remetido para a 
Seção Judiciária paraibana, 
por ser o local dos fatos. A 
juíza federal da 2ª Vara da 
JFPB, Wanessa Figueiredo 
dos Santos Lima, entendeu 
que a situação poderia ser 
resolvida em audiência de 
conciliação e agendou as 
tentativas de acordo.

Atualmente, Lady vive sob os cuidados da Prefeitura de João Pessoa, depois de ser resgatada de um circo no ano de 2013

Foto: Gilberto Firmino/Secom-JP
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Final da Robotec, “Se liga no Enem” e prêmio para melhor redação integram a programação do evento

A Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia da 
Paraíba está presente na Ex-
potec 2019 com várias ativi-
dades ligadas à inovação na 
área da educação. O evento 
acontece até amanhã no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa e conta com pales-
tras, estandes e muita troca 
de informações sobre a área 
de tecnologia. O Governo do 
Estado é co-organizador da 
feira, que tem à frente a As-
sociação Nacional para Inclu-
são Digital (Anid).

Cláudio Furtado, o secre-
tário de Educação, Ciência e 
Tecnologia da Paraíba, esteve 
presente ontem na abertura 
do evento e falou sobre o que 
representa a realização de 
uma das feiras mais concei-
tuadas no ramo da tecnologia 
e informação e, ainda, sobre 
as atividades que a secretaria 
estará realizando.

“Estamos com a Robo-
tec, cuja etapa final está sen-
do realizada  aqui, ou seja, 

já tiveram várias etapas em 
várias regiões. Agora temos 
a final aqui. Na sexta-feira 
temos o “Se liga no Enem”, 
onde a gente vai ter cerca de 
1.500 alunos. A gente tam-
bém entregará a premiação 
do concurso de redação. Foi 
um edital que a Fapesq fez no 
começo do ano e os alunos 
da rede pública serão pre-
miados aqui. Tem todo um 
ecossistema que está sendo 
impulsionado pelo Governo 
do Estado para esta área de 
ciência, tecnologia e inova-
ção”, disse.

O secretário ainda co-
mentou sobre a importância 
de eventos como a Expotec. 
“É um bom momento das 
comemorações da Semana 
Nacional de Ciência e Tecno-
logia no Estado. Um evento 
organizado pela Anid, tendo 
como co-organizador o Go-
verno do Estado. Aqui temos 
universidades, escolas, em-
presas, Governo do Estado 
discutindo ciência e tecnolo-
gia nos diversos aspectos. A 
gente tem competição de ro-
bótica, palestra, diversidade 

cultural, tem todo um ecos-
sistema para falar de diver-
sos assuntos e tem um tema 
fundamental que é a questão 
da inteligência artificial e a 
relação dela com o trabalho 
humano”, explicou.

Ainda de acordo com o 
professor Cláudio, eventos 
como este servem para criar 
o que ele chamou de cultura 
científica. “A melhor ques-
tão de um evento deste é a 
criação da cultura científica. 
É colocar nas pessoas que 
ciência é importante, que 
está na pauta, no dia a dia e 
eles podem enxergar ciência 
em tudo. Desde a questão de 
ter empresas aqui que tra-
balham com internet, outras 
voltadas para a área de TI, a 
questão de uma série de dis-
cussões que estamos tendo 
aqui. Isto é importante para 
ver o que está no dia a dia, 
o que está na pauta de nos-
sas escolas, na formação dos 
nossos jovens”, resumiu.

Por fim, o organizador 
do evento, Percival Henri-
ques, traçou um breve pa-
norama do que pode ser 

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

SES apresenta atividades 
durante Feira Expotec 2019

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

“Storytelling com Dados: um Guia 
Sobre Visualização de Dados Para 
Profissionais de Negócios”.

Escrito por Cole Nussbaumer 
Knafli e lançado pela Editora Alta 
Books, o livro se mostra um guia 
de fácil leitura, com exemplos 
representativos que qualquer um 
pode aprender para estimular a 
tomada de decisão mais inteligen-
te, seja no universo dos negócios 
ou da comunicação.

Falar sobre comunicação, 
marketing, publicidade, cultura 
digital e temas afins pode nos le-
var a um lugar comum. Mas hoje, 
ao iniciarmos esta coluna, apenas 
o que há de comum é um desejo 
da EPC (Empresa Paraibana de 
Comunicação) e dos cur-
sos de Publicidade 
e Propaganda e 
Produção Publi-
citária do IESP 
(Instituto de 
Educação Supe-
rior da Paraíba) 
em trazer esses 
conteúdos para 
você de forma acessí-
vel. Então, vamos lá?

Na comunicação, vivemos 
um universo de subjetividade, 
em que foi construída uma cultu-
ra de que o feeling do profissio-
nal assume o papel de protago-
nista durante o desenvolvimento 
de uma campanha ou projeto. E 
não se trata de algo errado, mas 
com o alto grau de interatividade 
entre pessoas e máquinas, e em 
um mundo com milhares de da-
dos sendo produzidos a cada se-
gundo, confiar apenas no feeling 
passa a ser incoerente. 

O processo criativo sem-
pre envolveu o mito do gênio, de 
quem tem o dom para exercer tal 
função capaz de encantar e comu-
nicar de forma única. Mesmo que 
esse processo inclua etapas como, 
preparação, incubação, ilumina-
ção (insight) e verificação.

Todo esse cenário evolutivo 
ajudou a construir o mito do cria-
tivo na comunicação. Caracteriza-
da por profissionais disruptivos, 
ansiosos por inovação criativa. Já 
que a parte racional, ou seja, parte 
de todos os dados, métricas e pes-

quisas sempre ficaram concentra-
dos nas áreas de mídia, pesquisa e 
planejamento. Criando uma certa 
polêmica, sugerindo que os dados 
vão minar a capacidade criativa. 

No entanto, a necessidade 
de implementação de uma cultu-

ra analítica orientada 
por dados torna-se 

mais visível a cada 
dia que passa.  Se-
gundo o relatório 
Hootsuite do We 
Are Social, exis-
tem cerca de 7,6 

bilhões de pessoas 
no mundo. Desse 

total, 4 bilhões (53%) 
têm acesso à internet; 3,1 

bilhões (42%) são usuários 
ativos de redes sociais; e 2,9 bi-
lhões (39%) usam as redes sociais 
pelos seus dispositivos móveis, 
especialmente os smartphones. 

Números crescentes de uma 
sociedade conectada que não po-
dem ser ignorados. Uma quanti-
dade e velocidade diária tão signi-
ficativa, que, isolados, são apenas 
dados. Mas organizados sob o 
olhar do objetivo que pretende 
atingir, o profissional consegue 
decodificar e interpretar os dados 
e rastros de comportamento em 
seu favor. A partir dessa minera-
ção de dados, o processo criativo 
segue o seu curso. Todo esse vo-
lume e acesso à informação trans-
formam o conceito da criativida-
de que, hoje, inspirada por dados, 
passa a ser o futuro de uma comu-
nicação eficiente. 

A cobrança por resultados e 
conversão vai além da inspiração. 
É preciso conhecimento e técnica 
para obter informação segmen-
tada e mais qualificada. Resulta-
do da indústria da publicidade 

que vem passando por diversas 
transformações nos últimos anos, 
possibilitando uma maior com-
preensão na tomada de decisão e 
melhor análise sobre como criar e 
planejar as campanhas. Ao conse-
guir quantificar, indexar e catego-
rizar dados sociais com mais agi-
lidade, deixamos de apenas supor. 

Na pesquisa realizada pela 
Nielsen Catalina Solutions (2017), 
com 47%, a criatividade ainda é o 
principal elemento que aumenta 
as vendas. Ao mesmo tempo, no-
vos dados, tecnologias e possibi-
lidades como o machine learning, 
surgem a todo momento. Uma 
época propícia para a criativida-
de, com plataformas e dados para 
orientar as decisões e gerar in-
sights mais assertivos. 

Outro grande indicador para 
essa mudança no cenário 
da publicidade foi o su-
cesso da categoria de 
Data Creativity, do 
Festival de Cannes, 
em 2018, com mais 
de 500 inscrições. 
Contribuindo para 
uma nova percep-
ção sobre a criati-
vidade inspirada em 
dados, rompendo o pre-
conceito que métricas são 
elementos para a área de exatas. 

Métricas, dados, estatísticas 
e trabalhos de pesquisa sempre 
foram utilizados. O que vem mu-
dando é a atenção para os dados 
sociais, produzidos pelo próprio 
consumidor. Rastros de com-
portamento em rede e produção 
alternativa de conteúdo em um 
volume acelerado e intenso. E a 
Ciência dos Dados surge para or-
ganizar tudo isso.

Para um cliente que conso-

me e produz conteúdo, o conceito 
de confiança passa a ser horizon-
tal. A busca por contato e a ges-
tão de relacionamento movem as 
novas estratégias, que encontram 
no Customer Relationship Mana-
gement (CRM), uma forma siste-
mática de gerenciar a relação com 
o cliente visando sua satisfação e 
fidelização a partir da automatiza-
ção e organização dos processos, 
ajudando a reduzir custos e au-
mentar os lucros do negócio.

A Data Science já faz parte 
da vida das pessoas mesmo que 
elas não percebam. Assistentes 
virtuais, chatbots, inteligência ar-
tificial e algoritmos são inseridos 
nos mais diversos contextos na 
rotina do consumidor. A imple-
mentação de uma cultura analíti-
ca nas empresas está sendo inse-

rida de forma expressiva. 
Atualmente já exis-

tem diversos cases 
que assumem os 

dados como 
fonte de ins-
piração para 
criar concei-

tos, campanhas 
e novos produtos 

no mercado, como 
a Netflix, Huggies e O 

Boticário, que desenvolveu uma 
fragrância a partir dos algoritmos 
da IBM Research. Ações criativas e 
com alto poder de conversão que 
vêm ajudando a estimular outras 
marcas e profissionais a adotarem 
essa estratégia de performance.

Que tal continuarmos essa 
conversa através do @uniaogo-
vpb e do @iespublicidade? Use a 
#feedbacknapagina e mande suas 
perguntas, sugestões de temas e 
impressões para que possamos 
construir juntos esse Feedback.

Dica de Leitura

n Título: Storytelling com Dados: 
um Guia Sobre Visualização de 
Dados Para Profissionais 
de Negócios
n Autor: Cole Nussbaumer Knaflic
n Páginas: 256
n Editora: Alta Books
n Idioma: Português

Para aqueles 
que querem 
ler um pouco 
mais sobre o 
universo dos 
dados e como 
eles podem 
gerar insigths 
criativos, a 
dica é conferir 
o livro 

encontrado nos três dias da 
Expotec. 

“A Expotec é um espaço 
necessário e agora perma-
nente, que nós todo os anos 
nos sentamos e olhamos 
como está a produção cien-
tífica e tecnológica da Paraí-

ba, Nordeste e Brasil. O que 
a gente pode fazer para me-
lhorar determinado ponto, 
quais são os pontos princi-
pais da ciência e tecnologia 
neste momento. E aí a gente 
divide em 4 eixos. O eixo dos 
seminários e palestras; ofici-

nas e minicursos; exposição 
e um eixo de competição, 
que neste ano, por exemplo, 
tem a final do estadual de 
robótica e temos o hacka-
thon que é uma competição 
de programação, que vira a 
noite, 24 horas”, finalizou.

Evento é um ponto de encontro para discussão do que há de mais moderno na área da tecnologia e informação

Foto: Ortilo Antonio
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Ações ocorrem de 25 de novembro a 10 de dezembro e são centradas no enfrentamento da violência contra mulheres

Para unificar o calendá-
rio de ações de todos os ór-
gãos da Rede de Atenção à 
Mulher do Estado da Paraíba 
e chamar atenção da socie-
dade, o Núcleo Estadual de 
Gênero do Ministério Públi-
co da Paraíba realiza a cam-
panha “16 Dias de Ativismo 
pelo Enfrentamento da Vio-
lência contra a Mulher”, que 
acontece no dia 25 de no-
vembro até dia 10 de dezem-
bro. A abertura oficial será às 
9h, no auditório da Procura-
doria Geral de Justiça, do Mi-
nistério Público da Paraíba.

Para que as atividades 
não ocorressem de forma 
isolada, o Ministério Público 
da Paraíba convocou diver-
sos órgãos públicos no âmbi-
to do Núcleo de Gênero para 
interligar as ações da campa-
nha, no qual serão realizadas 
em várias datas importantes, 
a exemplo do Dia Nacional 
de Mobilização dos Homens 
pelo fim da violência contra 
as mulheres (6 de dezem-
bro), Dia Laranja pelo Fim da 
Violência contra as Mulheres 
(25 de novembro) e Dia In-
ternacional dos Direitos Hu-
manos( 10 de dezembro)

Entre os eventos pro-
gramados estão a panfle-
tagem em todo o Estado; 
sarau poético; reunião com 
Movimentos das Mulheres 
e com lideranças religiosas; 
audiência pública; “Dia do 

Sara Gomes 
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Órgãos unificam calendário
para os “16 dias de ativismo”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Rede de Atenção à Mulher do Estado da Paraíba já começou os preparativos e está convocando organizações para planejar toda a programação

Laço Branco”; homens pelo 
fim da violência contra as 
mulheres; Caminhada Global 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) e panfletagem; 
blitz educativa em bares; e 
lançamento da Campanha 
“Violência contra a Mulher, 
aqui não”, para condomínios 
residenciais.

A promotora de Justiça e 
integrante do Núcleo de Gê-

nero, Caroline Freire explica 
que o tema enfrentamento 
da violência contra a mulher 
será abordado sob perspec-
tivas diferentes. “Pretende-
mos chamar a atenção da 
sociedade e mostrar a com-
plexidade dessa violência, 
que exige uma atenção maior 
porque envolve muitos seto-
res como a questão jurídica, 
psicológica, comportamen-

tal e até histórica. Nesse pe-
ríodo iremos realizar semi-
nários, audiências públicas, 
ações de panfletagens e re-
uniões com movimentos so-
ciais de mulheres, para cons-
cientizar as pessoas e que o 
respeito a mulher se torne 
algo natural”, enfatizou.

Participarão da campa-
nha a Assembleia Legislativa 
de João Pessoa, Câmara Mu-

nicipal, Prefeitura Municipal 
de João Pessoa, Secretaria de 
Estado da Mulher e Diversi-
dade Humana, Tribunal de 
Justiça, Defensoria Pública, 
Ordem de Advogados do Bra-
sil da Paraíba.

Ao ser questionada so-
bre os resultados do Núcleo 
Estadual de Gênero do Mi-
nistério Público da Paraíba, 
em menos de um ano de 

funcionamento, Caroline 
Freire avalia que a expan-
são e implementação de 
políticas públicas para os 
municípios da Paraíba são 
os resultados mais signifi-
cativos desde a criação em 
fevereiro de 2019.

A campanha
A campanha “16 Dias de 

Ativismo pelo Fim da Vio-
lência contra as Mulheres” é 
uma mobilização global da 
sociedade civil que, no Bra-
sil, dura 21 dias, pois inicia 
no dia 20 de novembro, Dia 
Nacional da Consciência Ne-
gra, e se encerra no dia 10 de 
dezembro, Dia Internacional 
dos Direitos Humanos. Esta 
mobilização global é apoia-
da pela campanha do Secre-
tário-Geral da ONU “Una-se 
pelo Fim da Violência Contra 
as Mulheres”, com o objetivo 
de sensibilizar, galvanizar o 
ativismo e compartilhar co-
nhecimento e inovação para 
prevenir e eliminar a violên-
cia contra mulheres e meni-
nas em todo o mundo.

Governos, sociedade 
civil, escolas, universida-
des, empresas, associações 
esportivas e as pessoas in-
dividualmente manifestam 
solidariedade às vítimas, às 
ativistas, aos movimentos 
de mulheres e às defensoras 
dos direitos humanos das 
mulheres para pôr fim à vio-
lência contra mulheres e me-
ninas. As informações são da 
ONU Mulheres.

Foto: Agência Brasil

Ação policial

PRF prende homem com 
cinco quilos de cocaína 

Uma equipe da Polícia 
Rodoviária Federal prendeu 
nessa quarta-feira (30), um 
homem de 37 anos suspeito 
de tráfico de droga. Com ele 
foram encontrados cinco 
quilos de cocaína. A prisão 
aconteceu durante abor-
dagem no posto da PRF no 
município de São Mamede, 
no Sertão da Paraíba. 

O suspeito estava em 
um táxi que transportava 
cinco passageiros. O veículo 
foi abordado no km 310, da 
BR-230, e durante a revis-
ta os policiais rodoviários 
encontraram a maleta no 
porta-malas. O homem se 
apresentou como proprie-
tário e ao revistar foram en-
contrados mais nove table-
tes totalizando cinco quilos 
de cocaína. Mesmo nunca 
tendo sido detido, o homem 
disse que a droga seria en-
tregue a Rodoviária de João 
Pessoa. A ocorrência foi en-
caminhada à Polícia Civil de 
São Mamede.

Em outra ação, policiais 
rodoviários federais prende-
ram o condutor de uma mo-
tocicleta por desobediência. 
Ele conduzia o veículo em via 
pública sem a devida permis-
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são para dirigir. A detenção 
aconteceu durante fiscaliza-
ção na Unidade Operacional 
de Pombal, também no Ser-
tão da Paraíba. 

O homem estava numa 
motocicleta Honda/Cg 125 
Fan Ks, de cor vermelha. Ao 
se aproximar da fiscalização 
policial, efetuou retorno na 
contramão fugindo do local 
ziguezagueando, desobede-
cendo a ordem de parada 
dos agentes e com velocida-
de incompatível com a via, 
pondo em risco a segurança 
de alunos que estavam sain-
do de uma escola.

Após o condutor fugir 
em direção à saída de Pom-
bal, a equipe da PRF iniciou 
deslocamento para intercep-
tar e realizar os procedimen-
tos de fiscalização cabíveis. 

Os agentes conseguiram 
chegar até o homem que, em 
entrevista, alegou ter passa-
do rápido pela rodovia pois 
estava com pressa. Durante 
a fiscalização minuciosa, ve-
rificou-se nos sistemas que a 
motocicleta tem pendências 
administrativas junto ao De-
tran, além de o condutor não 
ser habilitado. 

O condutor foi encami-
nhado à Delegacia da Polícia 
Civil de Pombal/PB e pode-
rá responder por desobe-
diência, trafegar com velo-
cidade incompatível com a 
segurança, dirigir veículo 
automotor, em via pública, 
sem a devida permissão 
para dirigir ou habilitação 
ou, ainda, se cassado o direi-
to de dirigir, gerando perigo 
de dano.

Apreensão aconteceu no município de São Mamede, no Sertão

Foto: PRF

PC prende suspeitos de tráfico 
de droga e explosão a banco

Um grupo suspeito de 
tráfico de droga na Região 
Metropolitana de João Pes-
soa foi detido nessa quarta-
feira (30). As cinco pessoas 
detidas pela Polícia Civil 
também são suspeitas de 
participação em explosões 
de caixas eletrônicos. Os po-
liciais apreenderam crack, 
maconha e cocaína, além de 
armas e munição. 

Segundo o delegado Bru-
no Germano, de Repressão ao 
Entorpecente, as investiga-
ções já duravam três meses. 

A prisão de quatro homens 
aconteceu em um estaciona-
mento de um shopping da 
capital onde estavam com 
quatro quilos de crack para 
vender, no entanto, o possível 
comprador não apareceu. O 
delegado acredita que a dro-
ga seria entregue para ser 
comercializada com viciados 
na Região Metropolitana da 
capital. Uma mulher, esposa 
de um dos homens, foi presa 
próximo à casa onde estava 
todo o material.

Na comunidade Frei Da-
mião, no bairro do Valentina 
Figueiredo, os policiais da 
Especializada apreenderam, 

onde também funcionava 
um desmanche de motos, 
produtos químicos para a 
produção de cocaína, armas, 
munições, celulares, balan-
ças e dinheiro com tinta 
vermelha. “Acreditamos que 
eles têm envolvimento com 
explosões de bancos”, disse o 
delegado.

Bruno Germano infor-
mou que o grupo será indi-
ciado por tráfico e associa-
ção ao tráfico, organização 
criminosa, porte ilegal de 
arma, roubo e furto de veí-
culo automotor. Todos foram 
conduzidos, à tarde, para au-
diência de custódia.

Uma ex-secretária da 
Prefeitura Municipal de 
Alcantil, na região do Cari-
ri paraibano, foi o alvo da 
Operação Rastro, realizada 
na manhã dessa quarta-fei-
ra (30), pela Delegacia da 
Polícia Federal de Campi-
na Grande. O mandado de 
busca e apreensão foi cum-

prido na residência dela, 
na cidade de Boqueirão, na 
mesma região.

O objetivo da Opera-
ção Rastro, deflagrada pela 
PF, tem o objetivo de com-
bater o desvio de verbas 
públicas. A ação de ontem 
contou com a participação 
de trinta policiais federais. 
Não foi concedida entre-
vista à imprensa, pois, se-
gundo a nota distribuída 

pela PF, em face do segredo 
de justiça decretado nos 
autos, com a finalidade de 
resguardar a eficácia da in-
vestigação.

Segundo a Polícia Fe-
deral, o objetivo da opera-
ção é combater o desvio de 
verbas públicas e o nome 
da operação faz alusão ao 
trabalho de rastrear o di-
nheiro desviado pela asso-
ciação criminosa. 

Polícia investiga desvio de 
verbas em cidade do Cariri
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Quase 13 mil vagas são destinadas a estudantes e aproximadamente 350 destinam-se a profissionais técnicos

Com quase 13 mil vagas 
para estudantes e 352 vagas 
para profissionais técnicos e 
bolsistas, além do cadastro 
reserva, as inscrições do pro-
cesso seletivo do Paraíbatec 
se iniciam na próxima se-
gunda-feira (4). As vagas são 
para 39 cursos de Formação 
Inicial Continuada (FIC) e se 
distribuem em 67 municí-
pios paraibanos.

 
Estudantes
São três editais que dis-

põem de informações refe-
rentes às vagas destinadas 
aos estudantes. No primeiro 
são ofertadas 12.020 vagas 
para estudantes com mais de 
16 anos que possuam o ensi-
no Fundamental II completo, 
no mínimo. O processo sele-
tivo se divide em inscrição 
através do site www.parai-
batec.pb.gov.br e a segunda 
etapa é uma entrevista.

O segundo edital desti-
na-se aos estudantes da zona 
rural, que devem ter a Decla-
ração de Aptidão ao Pronaf 
(DAP) Jovem e ser filho de 
agricultor também com DAP. 
São 330 vagas oferecidas. 
Também é preciso ter, no mí-
nimo, o ensino Fundamental 
II completo e 16 anos no iní-
cio das aulas. 

O terceiro edital para es-

tudantes oferece 625 vagas 
para pescadores, ribeirinhos 
ou estudantes que possuam 
um familiar ligado ao se-
tor pesqueiro. É necessária 
a comprovação mediante a 
apresentação do Registro 
Geral da Pesca ou documento 
equivalente (protocolo) emi-
tido pela Secretaria Nacional 
de Pesca. Também é preciso 
ter declaração da Secretária 
Executiva de Pesca (SEDAP) 
e seguir o critério de esco-
laridade e idade dos outros 
dois editais.

As inscrições dos três 
processos seletivos aconte-
cem de 4 de novembro a 30 
de novembro, às 23h59. O 
formulário online da primei-
ra etapa da seleção estará 
disponibilizado no site do 
Paraíbatec (www.paraibatec.
pb.gov.br) e toda a inscrição 
é feita por lá. As inscrições 
são gratuitas.

Servidores
Também foram publi-

cados três editais dedicados 
aos profissionais técnicos 
bolsistas e vagas de cadastro 
reserva. 

No primeiro edital, pu-
blicado no Diário Oficial do 
Estado, constam 270 vagas 
(+ CR) destinadas aos servi-
dores públicos interessados 
em receberem bolsas nas 
funções de Supervisor da 
Unidade de ensino ou Unida-

Beatriz de Alcântara
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Inscrições para o Paraíbatec
começam no próximo dia 4

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

O PROgRAmA 
O Paraíbatec surgiu em colaboração ao Programa Nacio-
nal de Acesso ao Ensino Técnico e Emprego, o Pronatec, 
com o objetivo de formar profissionais de gestão e ensino 
das redes públicas, aumentando a oferta de educação 
profissional e tecnológica na rede de ensino estadual.
O programa ainda possibilita uma interação entre a rede 
básica de ensino e a comunidade, juntamente com suas 
produções locais, por meio de ações de educação profis-
sional e tecnológica que incentivam o retorno de jovens e 
adultos ao meio escolar, melhorando taxas de escolarida-
de e a qualidade do Educação de Jovens e Adultos (EJA).

de de Ensino Remoto (UER), 
Orientador da Unidade de 
Ensino ou UER e Apoio da 
Unidade de Ensino ou UER.

Os outros dois editais 
distribuem as vagas nas 
áreas de agricultura familiar 
(32) e de pesca (50) para as 
mesmas funções de supervi-

são, orientação ou apoio nas 
Unidades de ensino ou de 
Ensino Remoto.

As inscrições acontecem 
de 4 de novembro até 11 de 
novembro, às 23h59, através 
do site https://sites.google.
com/see.pb.gov.br/pbtec-pb. 
São gratuitas.

Concurso tem editais diferentes e 
candidatos devem estar atentos 

ao cronograma do certame

Objetivo do seminário é fazer com que funcionários otimizem os dados disponibilizados  pelo instituto

Foto: Agência Brasil

Foto: Roberto Guedes

Formação

Seminário apresenta trabalho feito 
pelo IBgE para gestores do Estado

Segue até hoje (31) o 
seminário “Panorama das 
pesquisas, publicações e pro-
dutos do IBGe e sua dissemi-
nação na internet”. A intenção 
do evento é capacitar os re-
presentantes das secretarias 
estaduais no sentido de apre-
sentar o que o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) produz em nível de 
informações com a finalidade 
de que sejam aproveitadas 
pelo estado da melhor manei-
ra possível. A iniciativa é do 
Governo do Estado, através da 
Secretaria de Planejamento, 
Orçamento e Gestão (Seplag) 
em parceria com o IBGE.

Representantes das Se-
cretarias Estaduais da Saúde, 
Educação, Segurança, Pla-
nejamento, Desenvolvimen-
to Humano, Infraestrutura, 
Agricultura e do Orçamento 
Democrático estiveram pre-

sentes na manhã de ontem, 
quando aconteceu a primeira 
parte do seminário, no La-
boratório de Informática da 
Escola de Serviço Público do 
Estado da Paraíba (Espep).

“Além de mostrar a es-
ses servidores um panorama 
de tudo que o IBGe realiza 
continuamente, nós viemos 
mostrar também como aces-
sar. O nosso portal na internet 
contém uma infinidade de in-
formações que muitas vezes 
são subutilizadas por conta 
da própria complexidade do 
portal e da quantidade e di-
versidade de informações”, 
conta Kátia Freitas, analista 
de informações geográficas e 
estatísticas do IBGE.

Como acessar os bancos 
de dados e os bancos de in-
formações ambientais; o por-
tal de mapas; o IBGE educa 
- importante canal com infor-
mações sobre educação - e as 
informações sobre todos os 
municípios e estados brasilei-

ros e até de outros países, são 
alguns dos pontos tratados 
no seminário. 

Para Ricardo Lavor, dire-
tor executivo de planejamen-
to da Seplag, o conhecimento 
passado no seminário é ex-
tremamente relevante e irá 
influenciar positivamente nas 
próximas ações das secreta-
rias. “É uma oportunidade 
que o IBGE está proporcio-
nando para que a gente co-
nheça e possa coletar dados e 
informações através do site do 
instituto. São pesquisas desde 
indicadores econômicos, so-
ciais, até mesmo divisões geo-
gráficas”. Ricardo Lavor pon-
tuou também a relevância dos 
dados que são produzidos. 
“Trata-se de uma base oficial 
do Governo Federal que deve 
ser utilizada pelos governos 
municipais e estaduais”.

Importante lembrar que 
o IBGe realiza as mais varia-
das pesquisas durante o ano 
todo gerando dados que po-

dem, e devem, auxiliar os ges-
tores em suas ações. “Algumas 
pessoas até pensam que nós 
trabalhamos apenas a cada 
10 anos, quando é realizado 
o censo demográfico. Esse é o 
maior, porque nós entramos 
em todos os domicílios do 
país, mas nós estamos sem-
pre em campo realizando pes-
quisas de saúde, econômicas, 
agropecuárias, sociais e tudo 
que é feito está no site”, refor-
ça Kátia Freitas. Para acessar 
basta digitar ibge.gov.br 

O major da Polícia Mili-
tar, Vinícius César, assessor 
do Núcleo de Análise Crimi-
nal e Estatística (Nace) elo-
giou a iniciativa e afirmou que 
para as ações de segurança, o 
acesso a esse tipo de informa-
ção produzida pelo IBGE é ex-
tremamente importante. 

“Para nós é primordial 
porque nós pensamos a segu-
rança de forma sistêmica, não 
podemos pensar apenas na 
taxa de homicídio, é preciso 
comparar com outros indica-
dores sociais como indicado-
res da saúde, educação, ren-
dimento médio, entre outros. 
Então coletar essas informa-
ções e fazer essas correlações 
é necessário para que possa-
mos direcionar as políticas 
públicas de segurança aqui 
no estado”. O major disse ain-
da que as bases geográficas 
e cartográficas do IBGE são 
constantemente utilizadas 
pelo Nace, que faz o trabalho 
de georreferenciamento, ma-
peando a criminalidade para 
direcionar ações para locais 
mais críticos.

Faltam três dias para 
a primeira prova do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2019 que será apli-
cada no próximo domin-
go (3). Esse é o momento 
em que muitos estudantes 
estão ansiosos. Neste mo-
mento, especialistas re-
comendam desacelerar o 
ritmo de estudo e relaxar 
nessa reta final.

No primeiro dia, 3 de 
novembro, serão realizados 
as provas de Linguagens, 
Códigos e suas Tecnologias, 
Redação, Ciências Huma-
nas e Suas Tecnologias. Já 
no dia 10 de novembro se-
rão aplicados os exames de 
Ciências da Natureza e suas 
Tecnologias e Matemática e 
suas tecnologias.

A duração da prova 
será de 5h30, no entan-
to, os candidatos podem 
sair do local de provas, 
sem o caderno de ques-
tões, duas horas após o 
início, às 15h30. O can-
didato só poderá obter o 
cartão de provas a partir 
das 18h30. O fechamento 
dos portões acontece às 
13h e o início às 13h30.  O 
gabarito oficial sai dia 13 
de novembro.

Para fazer uma boa 
prova é essencial conhecer 
bem o conteúdo e realizar 
um preparo contínuo ao 
longo do ano. Nessa reta 
final, o momento é de re-
laxar para que a ansiedade 
não se torne o pior inimi-

go do candidato e refazer 
provas anteriores para que 
sinta familiaridade e con-
fiança com o formato da 
prova. Outra dica impor-
tante é visitar o local de 
prova um dia antes, sair de 
casa com no mínimo uma 
hora de antecedência, para 
evitar chegar atrasado 
para o exame.

Muitos candidatos não 
conseguem comer devido 
à ansiedade pré-prova. No 
entanto, o nutricionista 
Nelson Justino, professor 
do curso de Nutrição e Edu-
cação Física do Centro Uni-
versitário de João Pessoa 
(Unipê) alerta que o jejum 
pode levar a desenvolver 
uma situação de hipoglice-
mia na hora da prova, oca-
sionando sonolência, can-
saço e desconcentração. 

“Não deixem de se 
alimentar mesmo com o 
nervosismo porque pode 
atrapalhar o rendimento 
do candidato. Como todos 
sabem, as provas do enem 
são verdadeiras maratonas 
que exigem muita energia 
mental”, enfatizou.

Outra recomendação 
do nutricionista é evitar 
refeições pesadas, frituras, 
embutidos, industrializa-
das, fast-foods nos dias que 
antecedem a prova, pois 
além de exigir muita ener-
gia para a digestão, quando 
somados à ansiedade e ner-
vosismo podem trazer de-
sarranjos intestinais como 
cólicas, gases, diarreia, 
atrapalhando o rendimento 
da prova.

Últimos preparativos 
para o Enem 2019
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Cerca de 150 pessoas com deficiência participaram das oficinas. Também são ministrados workshops para educadores ouvintes

Surdos que se comuni-
cam através do som, isso é 
possível através de um projeto 
realizado pelo educador Irton 
Silva, mais conhecido pelos 
seus alunos como mestre Bat-
man. Esse projeto de inclusão 
chegou à Paraíba nesta sema-
na, através da Caravana Musi-
libras, que está percorrendo 
todas as capitais do Nordeste e 
levando, através de oficinas, a 
música para crianças e adoles-
centes surdos. Em João Pessoa, 
as oficinas começaram no últi-
mo dia 29 e terminam hoje, na 
Fundação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Deficiên-
cia (Funad). 

A caravana fica uma se-
mana em cada capital. Na 
Paraíba, cerca de 150 surdos 
já participaram das oficinas. 
Além disso, também são minis-

trados workshops para educa-
dores ouvintes. De acordo com 
a presidente da Funad, Simone 
Jordão, o objetivo é criar um 
grupo de percussão de surdos 
após as aulas.

“Para o Estado é uma 
honra muito grande ter sido 
contemplado com esse projeto, 
pela metodologia, pela inova-
ção e por mostrar que é impor-
tante e que qualquer pessoa 
pode se envolver com música 
independente da sua condição. 
A ideia é que os educadores 
aprendam a técnica que é bem 
específica e que, através des-
sa experiência, a gente possa 
também montar um grupo de 
percussão com pessoas surdas. 
A gente tem um grupo de per-
cussão na Funad, mas não te-
mos pessoas surdas”, afirmou.

O projeto Som na Pele sur-
giu da vontade de mestre Bat-
man em levar a música para 
pessoas que sofrem algum tipo 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Caravana estimula inclusão 
de surdos através da música

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

criado um alfabeto musical que 
forma sinais visuais. Porque eu 
percebi que era necessário fa-
zer uma pequena abordagem 
a respeito da teoria musical 
com eles, e aí a gente mostrou 
que a música é pura matemá-
tica. É divisão, multiplicação, e 
aí através desses sinais que eu 
desenvolvi, a gente conseguiu 
apresentar as figuras de tempo 
musical para eles.”

A metodologia começou a 
envolver cores e luzes e até um 

equipamento muito utilizado 
por músicos, o metrônomo, foi 
adaptado. “Depois eu percebi 
que precisaria avançar um pou-
co mais com esse projeto, por-
que a gente estava vivendo um 
momento de descoberta. Eu es-
tava conseguindo trazer à tona 
uma musicalidade desconhe-
cida. Então eu criei um metrô-
nomo visual, esse equipamento 
é visual e também sonoro, que 
os ouvintes usam para estudar 
música. Eu precisei recriar esse 

equipamento apenas na forma 
visual. Eu uso um sequencia-
dor e a princípio eu colocava 
lâmpadas de apenas uma cor 
e tamanho, porque o objetivo 
era trabalhar o tempo na músi-
ca, pulso que cada música tem. 
Depois eu percebi que poderia 
explorar mais esse equipamen-
to que eu tinha desenvolvido, 
comecei a brincar com o tama-
nho e as cores das lâmpadas, aí 
a gente conseguiu avançar mui-
to no aprendizado.”

Gisele Alves: silêncio que vira som
Todo esse conjunto de técnicas 

e o metrônomo visual que foi reco-
nhecido como a tecnologia assistiva 
na educação brasileira fez com que 
mestre Batman apresentasse em vá-
rios congressos de educação no país 
e agora, através de um patrocínio do 
Rumos Itaú Cultural (2017-1018), 
está levando para surdos do Nor-
deste. O educador ressalta que não 
há limites para quem quer aprender. 

“A prática musical é para todos 
e os limites estão dentro da cabeça 
de cada um. Os limites existem na 
cabeça de pessoas limitadas e para a 
música não existem limites, porque a 
música é um idioma universal e todo 
mundo pode e deve se comunicar 
através dela.“

O silêncio da deficiente auditiva 
Giselle Alves, de 27 anos, se torna 
música através das vibrações que 
ela sente enquanto toca percussão. 
Ela começou a gostar de música aos 
9 anos quando entrou em um grupo 
de percussão de sua comunidade, 

mas não se sentia incluída por ser a 
única surda. “Tinha muita barreira, 
eu fui aprendendo fui crescendo. 
Com 17 anos parei, não fiquei mais 
com o pessoal. Mas eu me sentia 
triste pela dificuldade e a barreira 
por eu não ouvir, mas eu gostava 
da música.”

Até que ela conheceu os Batu-
queiros do Silêncio e hoje é uma das 
educadoras do projeto. “Eu conheci 
o mestre Batman, ele começou a 
me explicar como era esse projeto 
dele da percussão. Ele começou a 
mostrar pra mim, apresentou, eu 
gostei. Fui tentando praticar e acos-
tumando. Aquele movimento foi me 
empolgando eu fui crescendo, me 
tiraram do grupo, eu fui tentando, 
praticando, eu fui gostando porque 
eu gostava desse movimento, desse 
ritmo, muito emocionante pra mim, 
eu agradeço muito a Deus por ele 
ter colocado esse projeto dos surdos 
que faz o movimento da música e do 
som”, finalizou.

de exclusão. Após assistir ao 
filme “O resto é silêncio”, onde 
todos os atores são surdos, deu 
início a um trabalho de música 
com deficientes auditivos, em 
Recife, resultando no grupo 
Batuqueiros do Silêncio. 

“Eu me sinto excluído em 
muitos momentos, eu sou ne-
gro, rasta, tatuado, nordestino, 
pobre. Me senti e ainda me sin-
to excluído em alguns momen-
tos. Eu sempre realizei traba-
lhos com pessoas que sofriam 
algum tipo de exclusão, sempre 
tinha um desejo de investigar 
a relação dos surdos com a 
música, e essa minha pesquisa 
teve início em 2008 quando eu 
assisti um filme chamado: ‘O 
resto é silêncio’, que mostra al-
guns surdos que têm curiosida-
de das sensações que a música 
transmite para nós ouvintes. Eu 
percebi depois desse filme que 
tinha que iniciar a minha pes-
quisa e investigar a relação dos 
surdos com a música”, contou. 

A técnica foi sendo desen-
volvida ao longo do tempo, as 
oficinas começaram sem ele 
nem mesmo saber falar em 
libras. Mas de ideia em ideia, 
a metodologia foi criada e os 
surdos conseguiram aprender 
a música de forma visual.

“Eu realizei minha primei-
ra oficina de música para sur-
dos em Recife. Não sabia falar 
nada de libras. Mas no segundo 
mês de atividade, eu já tinha 

A metodologia de mestre Batman começou a envolver cores e luzes, além de um equipamento utilizado por músicos

A deficiente auditiva Gisele Alves, que começou como aluna e se tornou uma educadora do projeto 

Simone Jordão, da 
Funad, afirma que 
é uma honra 
receber o projeto

Foto: Evandro Pereira

Foto: Evandro Pereira

Foto: Evandro Pereira
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2o Caderno
Contemporâneo
Primeiro livro de uma série, obra que retrata os 20 anos de 
carreira do artista visual Rodrigo Braga será lançada nesta 
quinta-feira, em João Pessoa.  Página 12
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Movimento que luta pela igualdade de gênero na literatura promove novo encontro nacional a partir de amanhã

“O movimento pegou. Era 
hora. Era necessário. As mu-
lheres que escrevem acharam 
mais interessante se unirem e 
fazerem o seu movimento. A si-
tuação geral é desigual, pois as 
editoras ainda apoiam e divul-
gam mais os autores, enquan-
to o silêncio continua sendo 
imposto para as mulheres que 
escrevem. Além disso, eventos 
literários convidam mais os 
escritores (que as escritoras). 
Esse movimento vem aconte-
cendo por causa da atual situa-
ção da conjuntura e deverá não 
ser mais necessário quando as 
escritoras forem tratadas igual 
aos escritores. É uma despro-
porção enorme. Não somos 
menos importantes, pois as 
mulheres escrevem tão bem 
quanto os homens, ou até às 
vezes melhor”.

A declaração foi feita para 
o jornal A União pela premiada 
escritora paulista - radicada na 
Paraíba - Maria Valéria Rezen-
de, que proferirá palestra sobre 
o tema “Trilhas e Veredas do 
Mulherio das Letras: Avanços 
e Desafios” para abrir - com a 
presença da governadora do 
Rio Grande do Norte, Fátima 
Bezerra - o 3º Encontro Nacio-
nal do Mulherio das Letras, que 
começará nesta sexta-feira, na 
cidade de Natal (RN), e se es-
tenderá até o próximo domin-
go, 3 de novembro. A edição 
2019 do evento homenageará 
a educadora e escritora Nísia 
Floresta (1810 - 1885), pio-
neira do feminismo na região 
Nordeste do Brasil e criadora 
de uma escola só para meninas 
no século 18, quando a elas era 
negado o direito à educação.  

Na abertura do evento, que 
vai acontecer na Cidade da Crian-
ça, no bairro do Tirol, além da pa-
lestra da escritora Maria Valéria 
Rezende - que discorrerá sobre a 
trajetória do Mulherio das Letras 
da origem até agora e as perspec-
tivas do movimento - será exibi-
do um vídeo documentário e 
haverá mesa redonda com parti-
cipações das escritoras Constân-
cia Lima Duarte, Regina Simon e 
Rute Pinheiro para falar a respei-
to do tema “Nísia Floresta, uma 
mulher de múltiplas faces de 
resistência”. As organizadoras do 
Encontro esperam receber cerca 
de 400 mulheres, entre escrito-
ras, ilustradoras, poetas, jornalis-
tas, pesquisadoras e professoras 
oriundas de diversas partes do 
Brasil e que estão envolvidas 
com o universo literário.

Ao longo dos três dias de 
encontro do movimento lite-
rário feminista, a maior parte 
das atividades será realizada 
na Cidade da Criança e con-
tará com exposições, perfor-
mances poéticas, palestras, 
exibição de vídeos, lançamen-
to de livros e coletâneas, ro-
das de diálogo. E, ainda, uma 
programação de cunho espe-
cial para a literatura infanto-
juvenil. No geral, o evento se 
constituirá num espaço para 
o debate a respeito dos mais 
variados assuntos da atuali-
dade, o que abrange da lite-
ratura até o campo social, a 
exemplo do feminicídio, que 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Mulherio das Letras dá o 
exemplo e vai até Natal 

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

Nísia Floresta, histórica defensora das mulheres
A escritora, educadora e 

líder feminista Dionísia Pinto 
Lisboa, que adotou o pseudô-
nimo de Nísia Floresta Brasi-
leira Augusta, nasceu no dia 
12 de outubro de 1810, em 
Papari, atual Nísia Floresta, 
no Rio Grande do Norte. Ela 
fundou colégios para meninas 
em Recife, Porto Alegre e Rio 
de Janeiro e colaborou com 
vários jornais, a exemplo do 
Diário do Rio de Janeiro, Jornal 
do Brasil e o Correio Mercantil. 

Defensora dos direitos 
dos negros e indígenas, mas, 
sobretudo, uma ativista pelos 
direitos das mulheres e pela 
maior participação feminina 
em todos os setores da socie-
dade, Nísia Floresta tinha 22 
anos de idade quando lançou, 
na cidade de Recife (PE), seu 

primeiro livro, cujo título é Di-
reitos das Mulheres e Injustiça 
dos Homens. No total, ela pu-
blicou 15 títulos em português, 
francês, inglês e italiano.

A escritora morou durante 
28 anos na Europa, onde con-
viveu com a intelectualidade 
da época. Ela faleceu em de-
corrência de pneumonia em 
Rouen, na França, no dia 24 
de abril de 1885. Seus restos 
mortais foram trasladados 
para o Rio Grande do Norte 
em 1954 e estão no mausoléu 
construído em sua homena-
gem, na cidade onde nasceu, 
nas proximidades de onde 
ficava a residência da família, 
no Sítio Floresta, de onde in-
corporou o nome com o qual 
ficou conhecida e que recebeu 
o seu nome em 1948.

é o assassinato de mulheres 
por causa do seu gênero.

Uma das organizadoras da 
primeira edição do Mulherio 
das Letras, que aconteceu na ci-
dade de João Pessoa, em 2017, 
Mabel Dias disse que, desta 
vez, participará das atividades 
que integram a programação. 
“Esse não é apenas um evento, 
mas um movimento que é mui-
to importante porque dá mais 
visibilidade para as mulheres, 
principalmente para que conti-
nuem evoluindo no universo da 
literatura”, disse ela. 

Já a escritora potiguar - 
radicada na Paraíba - Jeovania 
Pinheiro vai participar do Mu-
lherio das Letras pela primeira 
vez. “Para mim, é muito impor-
tante estar neste encontro, que 
é um espaço de resistência das 
mulheres escritoras”, ressaltou 
ela, que organizou e lançará, 
durante o evento, a obra inti-
tulada O Livro das Marias, que 
reúne contos e poesias de es-
critoras brasileiras.   

Quadro retrata Nísia: pioneira do feminismo no Nordeste

Maria Valéria Rezende: “A situação geral é desigual, pois as editoras ainda apoiam e divulgam mais os autores, enquanto o silêncio continua sendo imposto para as mulheres que escrevem”

Foto: Adriano Franco/divulgação

Foto: reprodução



Em suas vivências cotidianas, sempre voltadas para o 
infrangível cultivo da vida do espírito, da inteligência, da sensi-
bilidade, da imaginação, enfim, daquilo que homens e mulhe-
res realizam a partir do poder transfigurador das palavras, as 
Academias de Letras espalhadas pelas mais variadas geogra-
fias deste continental país chamado Brasil, do ponto de vista 
institucional, realizam, entre outras igualmente relevantes, duas 
grandes assembleias: a primeira é a que se move pelo gesto 
semântico do acolhimento aos seus novos integrantes, como 
a que se efetivou na última quinta-feira dia vinte e quatro mês 
em curso pela Academia de Letras de Campina Grande, que, em 
bela e luminosa solenidade, abriu as suas portas para dar posse 
à confreira Valéria Vanda Xavier.  A segunda é a que, fincada nos 
indesviável porto da memória e no cais da necessária lembran-
ça, profere o elogio póstumo a vultos que delas fizeram parte, 
enriquecendo-as com o espólio das suas vívidas contribuições. 

Aqui, a tônica recai sobre o merecido elogio a tais vul-
tos, radicado não na congratulação vazia, mas no categórico 
imperativo de reconhecimento à herança literária e cultural 
que deixaram para a posteridade. Eis aqui o fulcro seminal da 
imortalidade que deve imanentizar o ser/fazer pleno de um 
acadêmico.  É o que, de modo sucinto, pretendi fazer na aludida 
sessão, ao ser convidado pelo dinâmico presidente da Casa de 
Amaury Vasconcelos para promover a evocação da imorredou-
ra memória da Escritora Lourdes Ramalho, orgulho de Campina 
Grande e glória desta Academia de Letras de Campina Grande. 
Para o insuperável mestre da Literatura Brasileira, Machado de 
Assis, “esquecer é uma necessidade”, de acordo com a certeira 
sentença emanada do narrador posto em cena no conto “Verba 
Testamentária”. Se esquecer é uma necessidade, lembrar, mais 
que uma exigência do afeto, é um gesto que assina indesatáveis 
laços de compromisso com a justiça que se deve fazer à memó-
ria dos que, em vida, souberam engrandecer a vida e torná-la 
mais digna de ser vivida.Lourdes Ramalho, signo pluridimen-
sional da cultura e da literatura que se plasmaram no quente 
solo nordestino, é a cartografia desta grandeza.

Campina Grande e a Paraíba tornaram-se indiscutivelmen-
te mais pobres com a morte da eminente Escritora Lourdes 
Ramalho, ocorrida no último dia sete de setembro do presente 
ano. Lourdes Ramalho foi ícone maior da dramaturgia campi-
nense e uma das mais qualificadas expressões da dramaturgia 
brasileira com indisfarçáveis ressonâncias internacionais. 
Uma verdadeira Flor de Cacto, título, aliás, de um belo livro 
de poemas da consagrada autora, plantada no solo sertanejo 
e vicejante em todas as espacialidades pelas quais a emérita 
escritora transitou, Lourdes Ramalho, mercê de Deus, chegou 
à longeva casa cronológica de quase um século de existência, 
noventa e novo anos bem vividos, marcados, sobretudo, por 
um indeslindável compromisso com a arte dramática, da qual, 

com singular destreza, ela se valeu para criar cenas, cenários, 
enredos, temários e personagens que, ancorados no porto da 
regionalidade mais explicitamente identificável, não menos se 
tingiram da dimensão de universalidade de que se reveste toda 
arte, literária ou não, que se preza.

Fidelíssima à eterna lição estética preconizada por Leon 
Tolstoi, gênio da Literatura Russa, Lourdes Ramalho cantou a 
sua aldeia, sem deixar de cantar o mundo em sua fascinante 
e ontológica complexidade. Prolífica no competente cultivo 
do ofício em que se consumiu e consumou, Lourdes Ramalho, 
transitando entre os mais diversos gêneros literários, compôs 
mais de cem textos, ora direcionados ao público infantil, ora 
ao público adulto, em todos eles mantendo, indelével, o selo da 
qualidade estética, índice, ícone e símbolo um signo imantado 
pelos embelezadores estatutos da literariedade, que é o resul-
tado de todos os investimentos que o artista imprime no corpo 
da palavra com o indesviável fito de a ela conferir múltiplas 
possibilidades de sentido e de signiificação.

Historiadora, educadora, poeta, atriz, dramaturga, Lourdes 
Ramalho compôs, no território da sua individualidade singular-
mente rica por qualquer ângulo que a observemos, um amplo 
e diversificado sistema literário, que se constitui num perma-
nente desafio para as futuras gerações de jovens pesquisadores, 
que em sua obra haverão de encontrar sólido material para o 
(im) possível deslindamento do homem, “esse desconhecido”, 
no acertado dizer de Carrel. Na poesia, por exemplo, dentre ou-
tras inúmeras possibilidades de enfrentamento hermenêutico, 
Lourdes Ramalho compôs um hino de inafastável vinculação às 
suas origens, nas asas de um telurismo tão tocante quanto con-
vincente do ponto de vista do tratamento estético que a ele foi 
conferido. Poeta dotado de lirismo aliciante e fincado no inar-
redável chão das suas mais significativas experiências, Lourdes 
Ramalho notabilizou-se, sobretudo, pela contumaz prática da 
arte dramática, de um teatro que encenou, em alto estilo, tanto 
a vida como ela é quanto a vida como ela deveria ser.

 Teatro mergulhado no selvagem e contraditório coração 
da existência, o que foi praticado por Lourdes Ramalho timbrou-
se por acendrada crítica social contra todas as realidades que 
oprimem e amesquinham o ser humano em suas frequentemen-
te predatórias relações intersubjetivas. O seu teatro foi traduzido, 
competentemente, por um olhar sumamente vigilante, que, como 
poucos, soube captar a nervura essencial das vivências humanas 
no palco trepidante e acidentado da história, no qual nos con-
sumimos e nos consumamos no irreprimível fluir de todos os 
cotidianos. Com o filósofo norte-americano Emerson, nos seus 
magníficos ensaios, aprendemos que “o homem é apenas metade 
de si mesmo, sendo a outra metade a sua expressão”. A expressão 
que Lourdes Ramalho esculpiu na materialidade concreta do seu 
admirável universo estético é tão bela quanto eterna.

O ambiente das aeronaves em voos, sobretu-
do internacionais, tem seu lado gozado e pitores-
co. Não tão cômico aos que sofrem medo de avião, 
para quem uma viagem dessas deve ser um suplí-
cio. Mas, nos trajetos de longa distância há situa-
ções bem curiosas.

Por serem demorados, ao longo de várias ho-
ras existe muito o que se observar durante as 
diversas fases do trajeto. Alguns mais extensos, 
como os que já fizemos para a Oceania, chegam a 
14 horas. E como me lembro de que, nem nesses, o 
amado pai sentia qualquer tipo de receio. Pelo con-
trário, costumava dizer: “eu adoro avião”. E assim 
foi à Austrália e três vezes à Nova Zelândia. Dessas 
experiências tirava proveito para as observações 
e reflexões sobre o comportamento humano, al-
gumas transformadas em deliciosas crônicas de 
viagem.

No início dos voos intercontinentais, o clima, 
em geral, tem um certo glamour. As pessoas ainda 
estão arrumadas, cheirosas, bem-vestidas. Algu-
mas bem encasacadas, sem a menor necessidade. 
No decorrer do tempo vêm as transformações, se-
jam de humor ou de aparência. Caras, roupas e ca-
belos amassados, alguns de mau humor, tudo com 
jeito de noite mal dormida

Os toaletes são tremendamente incômodos. 
Mesmo nas classes especiais. Esse item talvez seja 
o único que não recebe upgrade no nível de con-
forto. Exceto, quiçá, nas colossais aeronaves das 
companhias Emirates e Qatar, onde o luxo agressi-
vamente abunda e esnoba.

Num dos trechos de nossa última viagem, de 
Madrid para Recife, estava eu à espera de que o la-
vabo desocupasse. Logo em seguida, chegou mais 
um rapaz, e depois uma moça. Aliás, uma loira natu-
ralmente bonita. Sem enfeites nem pinturas. Lem-
brou-me Candice Bergen e seu nariz hiper-afilado.

Logo me compadeci. Puxa, essa moça vai espe-
rar esses dois marmanjos, eu e o outro, para ter a 
sua vez - pensei… E veio-me a intenção de ceder-lhe 
passagem. Mas, contive-me, não deveria fazer isso 
pois prejudicaria o rapaz, a não ser que eu também 
lhe desse preferência à saída da moça bonita. 

Conjecturas à parte, é sempre delicada a si-
tuação de conceder a sua vez a outrem numa fila 
de várias pessoas. Afinal de contas, é uma decisão 
que afetará o direito de quem está imediatamente 
atrás. A rigor da justiça, quem cede o lugar deveria 
ir para o final da fila.

Por sorte, o rapaz desistiu e saiu à procura de 
outro toalete. Então, quando a porta se abriu eu 
ofereci a minha vez à sósia de Candice. No primeiro 
instante, ela delicadamente recusou, mas, perante 
o meu simpático “por favor”, aceitou.

Fiquei imaginando se ela era brasileira, espa-
nhola, sueca, já que seu perfil se enquadraria em 
qualquer uma dessas origens.

Ela demorou-se pouco. Ao sair, despediu-se es-
boçando um sorriso tão lindo quanto o rosto, e um 
suave: “obrigada”! Vi, então, que era brasileira.

Evidentemente que algumas pessoas notaram 
a minha gentileza. Espero que não tenham pensa-
do que fui cortês porque me lembrei de Candice 
Bergen, de quem sempre fui fã. De forma alguma! 
Qualquer mulher que ali estivesse faria jus à minha 
generosidade. Que foi, aliás, muito bem retribuída. 
Por alguns minutos recebi a oportunidade de pro-
mover uma cortesia e ainda receber um cândido 
sorriso.

A memória imperecível da 
escritora Lourdes Ramalho

O sorriso 
de Candice

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Essa celeuma que se levantou 
com o derrame de petróleo nos 
mares do nordeste brasileiro está 
muitos anos atrasada. Nós meninos 
limpávamos os pés, quando saíamos 
do mar, com um trapo de pano em-
bebido em óleo de cozinha, e uma 
boa esfregadela. Era como o óleo 
saia. Havia a alternativa do querose-
ne, mas o óleo comestível era mais 
eficiente. E ninguém levantou celeu-
ma nos tempos de antigamente.

Insisto em usar o termo “celeu-
ma” porque é o mais apropriado. 
Trata-se do refrão que os piratas de 
Robert Louis Stevenson, embarca-
dos na sua novela “A ilha do tesou-
ro” (Treasue island), cantavam, no 
velório do grande pirata: “Fifteen 
men on the dead man’s chest.../ 
Yo-ho-ho, and a bottle of rum! Drink 
and the devil had done for the rest./ 
Yo-ho-ho, and a bottle of rum!/ The 
mate was fixed by the bosun’s pike/
The bosun brained with a marlin 
spike/And cookey’s throat was 
marked belik e/ It had been gripped 
by fingers ten; And there they lay, all 
good dead men / Like break o’day 
in a boozing ken / Yo ho ho and a 
bottle of rum”. 

Esse refrão “yo-ho-ho” é exata-
mente a “celeuma”, que os diciona-
ristas querem que seja o “alarido 
com que os remadores ritmavam 
sua faina, ou quaisquer outros tra-
balhadores”. Uma espécie de “work 
song”, glosada por Fernando Pessoa: 
“pequena tragédia sem herói algum, 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Uma farra

/ quinze homens e um morto e um 
barril de rum...”

Vamos ver se o presidente do 
Brasil, macho todo, engrossa com os 
bandidos que fizeram a sujeira no 
Atlântico Sul. Ou vai fazer como o 
valentão que chegou na bodega, em 
Princesa, e fungou, para os presentes 
em geral:

Peidaram!
E para um modesto espectador:
- Foi você! Sustente a bufa, cabra!
O homem tremia diante da faca 

do brutamontes.
- Eu não bufei, não sinhô! 
Até que o amarelinho de plantão 

puxou uma quicé de sapateiro, e disse 
para o valentão, de chapéu de aba 
larga:

- Eu não bufei, não senhor, mas 
sustento a bufa!

O brabo desceu a ladeira da 

bodega em marche-marche. Esca-
pou porque foi socorrido por Ronco 
Grosso, o avô do escritor Aldo Lo-
pes. Pergunte a ele!

Esses versos são apontados 
como de domínio público. Eu pre-
firo classificá-los como folclóricos. 
Era assim que cantávamos no meu 
tempo. O governador Aloísio Alves 
promoveu uma série de eventos cul-
turais, no Rio Grande do Norte, que 
eram uma espécie de comícios em 
que o orador era um intelectual.

Foi convidado para falar o 
crítico literário Vrginius da Gama e 
Melo. defronte a praça e pediu uma 
cerveja. E como o plural de cerveja 
é cervejinha, pediu outra e mais ou-
tra. Chegou a hora de Virgínius falar 
e ele não aparecia, nem ninguém de 
seu grupo.

Faltando algumas horas tempo 
para sua exposição, Virgínius entrou 
no bar dava notícia dele. Até que o 
governador foi tomar sua cerveja 
no bar defronte, onde encontrou o 
intelectual, pulando numa pena só, 
como se fosse um pirata perneta, ta-
pando um olho com uma das mãos, 
enquanto declamava: “Pequena 
tragédia se herói algum...”

Aloísio Alves não se conteve:
- Professor Virgínius, isso é uma 

irresponsabilidade!
E ouviu de Virgínius:
- Irresponsabilidade, não, go-

vernador. Isso é uma farra!

(Terça, quinta e sábado)

Vamos ver se o 
presidente do 

Brasil, macho todo, 
engrossa com 

os bandidos que 
fizeram a sujeira no 

Atlântico Sul

Artigo José Mário das Silva
APL- ALCG
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Dois filmes, ambos indicados por 
seus respectivos países para uma in-
dicação ao Oscar de Filme Interna-
cional (antigamente chamado Filme 
Estrangeiro), aportam nas telas de 
João Pessoa. A Vida Invisível, filme de 
Karim Aïnouz premiado em Cannes, 
terá uma pré-estreia nesta sexta e sá-
bado, em sessão única às 22h30, no 
Cinépolis Manaíra.

Ambientado no Rio de Janeiro 
em 1950, narra a história de duas 
irmãs que são separadas pelo pai, 
e passam a viver distante, uma da 
outra, e enquanto procuram reali-
zar seus sonhos, buscam se reen-
contrar.

O outro é Papicha, filme que re-
presenta a Argélia no Oscar. O dra-
ma de Mounia Meddour entra em 
cartaz hoje, também no Cinépolis 
Manaíra, em uma única sessão diá-
ria, às 19h10. Destaque na Mostra 
Internacional de SP deste ano, nar-
ra a história de uma estudante de 
moda de 18 anos que tenta se impor 

Estreias

Ao amanhecer com os primeiros raios do Sol 
que apareciam no horizonte sobre as casas e por 
detrás de nuvens que permitiam ver a totalidade 
da luz, ainda tênue, mas esplêndida aos nossos 
olhos, observava tudo calmamente.

Tantas vezes assisti ao Sol “nascer no ho-
rizonte”, afinal eu sou um madrugador, hábito 
herdado do meu pai que, morando no sítio, ao 
anúncio do alvorecer pelos galos no terreiro, ini-
ciava sua rotina de inspecionar o gado no curral, 
andava pelos arredores de casa e, como usuali-
dade, sentava debaixo do mulungu de onde ob-
servava os primeiros raios de luzes surgindo por 
entre as enseadas cobertas de amorosa, palmei-
ras e canaviais.

Costume relegado pelos habitantes da cida-
de grande, mesmo que esses hábitos revelem-
nos um conjunto de emoções. A gente sequer 
percebe que perto de nós o Sol da aurora navega 
por cima das ondas mansas do mar, lentamente 
se espalhando por entre as casas e espigões de 
concreto que impedem nossa visão harmônica 
do horizonte no amanhecer ou ao final do dia.

Na manhã de uma sexta-feira primaveril 
imitando um vigia, aguardava as nuvens do 
alvorecer, enquanto na rua silenciosa ainda se 
ouvia o gorjeio de pássaros, grande foi minha 
surpresa vendo no jardim Bernardo que chegou 
sorrateiro para observar, comigo, o começo do 
novo dia.

Na noite anterior meu neto havia se reco-
lhido bastante cedo aos aposentos para dormir, 
por isso estava ali recostado às pernas do avô 
e segurando a mão, ambos olhavam o esplendor 
do dia que nesta época do ano parece ter mais 
fulgor.

As nuvens embranquecidas pelos raios so-
lares, aos pouco ganhando contorno colorido, 
encantaram o pequeno madrugador. Ele nunca 
tinha vista igual espetáculo. Afinal, menino da 
cidade acorda tarde. Explico-lhe o fenômeno si-
deral no limite de meu conhecimento dos astros, 
enquanto os fulgores do Sol cruzando esparsas 
nuvens penetravam em nossas almas.

Comento que estava iniciando o novo dia.
- Sol bebê?, afirmou.
Levou-me a decifrar um rosário de pergun-

tas às quais dava respostas utilizando o que eu 
ouvia de meu pai, sessenta anos atrás.

Durante o quebrar da barra neste dia, como 
tantas outras que observei no decorrer dos anos, 
seja no frescor da infância e adolescência ou 
como agora nesta cidade no entardecer da vida, 
reforçou-me a certeza de que cada escuridão 
carrega um ponto luz, por menor que seja, indi-
cando caminhos.

Ao meu neto ficou a ideia de que, no amanhe-
cer, o Sol nasce bebê e no anoitecer, o Sol está 
idoso.

Errata: o texto de hoje de José Nunes foi 
publicado erroneamente ontem, como sendo 
do colunista Luiz Augusto de Paiva.

Sol bebê, 
Sol idoso

em destaque
Crônica

José Nunes 
Jornalista
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Com potencial para ir ao Oscar, 
produções chegam aos cinemas

Destaque

Ranniery Gomes é o novo 
contratado da Som Livre

No final da tarde desta última terça-feira, Ranniery 
Gomes assinou contrato com a gravadora Som Livre, dire-
tamente da sede da empresa, no Rio de Janeiro, que passa 
a responder por toda a distribuição de conteúdo musical 
do cantor paraibano. O sanfoneiro, cantor e compositor 
autodidata, nasceu em Campina Grande e foi conquistan-
do seu espaço no mercado fonográfico trazendo um modo 
particular de tocar forró. Com 7 anos, ganhou o primeiro 
instrumento musical: um violão. Mexeu para lá, mexeu para 
cá e sozinho começou a soltar as primeiras melodias, em 
seguida aprendeu a tocar o cavaquinho e foi aos 12 anos 
que estreou se apresentando em barzinhos. Cultivando 
suas raízes no forró, Ranniery Gomes está construindo sua 
carreira e ganhando cada vez mais espaço com músicas de 
autorias próprias e um jeito diferenciado de ser. 

Editoração: Maradona
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad 
Vernon. Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na 
primeira animação de comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. 
Engraçada, estranha e completamente icônica, a Família Addams rede-
fine o que significa ser um bom vizinho. MAG 1 (leg): 21h; MAG 2 
(dub): 17h. Manaíra 1 (dub): 14h15; Manaíra 6 (dub, 3D): 13h15 
(sáb. e dom.), 15h15, 17h20; Manaíra 6 (dub): 14h20, 16h20, 18h15. 
Mangabeira 4 (dub): 15h30 (exceto seg.); Mangabeira 4 (dub, 
3D): 17h45*, 20h* (*exceto seg.). Tambiá 2 (dub): 20h45;  Tambiá 
5 (dub, 3D): 15h, 18h. Tambiá 5 (dub): 16h50.

A Odisséia dos Tontos (La Odisea de Los Giles. Argentina, Espanha. 
Dir.: Sebastián Borensztein. Comédia/Mistério). Um grupo de vizinhos 
perde o dinheiro que havia conseguido reunir para reformar uma antiga 
cooperativa agrícola. Em pouco tempo, descobrem que sua poupança se 
perdeu por uma manobra realizada por um inescrupuloso advogado e 
um gerente de banco que contavam com informação do que ia acontecer 
no país. Quando descobrem o que aconteceu, o grupo decide organizar-se 
e preparar um minucioso plano com o objetivo de recuperar o que os 
pertence. Manaíra 10 VIP (leg): 17h30, 20h15, 22h45. 

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: 
Dark Fate. EUA, China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). 
Sarah Connor está de volta. Ela e um ciborgue híbrido humano devem 
proteger uma garotinha de um novo Exterminador, que vem do futuro 
para exterminá-la. MAG 1 (dub): 15h45; MAG 3 Atmos (dub): 19h; 
MAG 3 Atmos (leg): 21h45. Manaíra 3 (dub): 12h (sáb. e dom.), 
15h; Manaíra 3 (leg): 18h, 21h; Manaíra 9 Macro XE (dub): 13h 
(sáb. e dom.), 19h; Manaíra 9 Macro XE (leg): 16h, 22h;  Manaí-
ra 11 VIP (leg): 14h, 17h, 20h. Mangabeira 1 (dub): 13h, 16h, 19h, 
22h; Mangabeira 2 (dub): 15h, 18h; Mangabeira 2 (leg): 21h. 
Tambiá 1 (dub): 15h, 17h30; Tambiá 6 (dub): 15h50, 18h20, 20h50.

Maria do Caritó (Brasil. Dir.: João Paulo Jabur. Comédia. 10 anos). 
Cansada da vida solitária que leva, Maria (Lília Cabral) sonha em encon-
trar um verdadeiro amor. Prometida pelo pai para ser entregue virgem a 
São Djalminha, um santo de quem ninguém nunca ouviu falar, só mesmo 
um milagre poderia ajudar. A única certeza que Maria tem é que, custe o 
que custar, ela precisa desencalhar e sair de uma vez desse Caritó. Ma-
naíra 1: 16h40; Manaíra 8: 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Med-
dour. Drama. 16 anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 
anos apaixonada por design de moda, se recusa a deixar que os trágicos 
acontecimentos da Guerra Civil da Argélia a impeçam de experimentar 
uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À medida que 
o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições 
impostas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência 
apresentando um desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme 
Internacional. Manaíra 1: 19h10.

Segredos Oficiais (Official Secrets. Inglaterra, EUA. Dir.: Gavin Hood. 
Drama. 12 anos). A história do vazamento de uma operação ilegal de 
espionagem do Serviço de Segurança dos EUA, que poderia levar o Con-
selho de Segurança da ONU a sancionar a invasão do Iraque em 2003. 
Baseado em fatos reais. MAG 2 (leg): 19h, 21h30.
Pré-estreia 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 
1950. Eurídice, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, 
uma, em se tornar uma pianista profissional; a outra, encontrar o amor 
verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e forçadas a viver distantes. 
Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto lutam 
para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 8: 22h30 (sex. e sáb.). 

CONTINUAÇÃO
Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A 
vida fez com que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes 
(Diógenes Duque) vivessem situações que fizeram com que eles se unis-
sem, como uma família. Nesta produção paraibana, passado e presente se 
misturam para mostrar como cada um lidou com as adversidades da vida. 
Cine Bangüê: Qui (31/10), 18h30; Sábado (2/11), 18h; Ter (5/11), 
19h (com debate).

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Terror. 12 anos). 
Sete jovens campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino 
Médio. Mas ao chegarem lá, se deparam com uma força além do conhe-
cimento. Filme produzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Qui (31/10), 
20h30; Qua (6/11), 20h30.

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thu-
rop Van Orman, John Rice. Animação. Livre). Quando surge uma nova 
ameaça que coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, 
Chuck, Bomba e Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem 
aos porcos Leonard, sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos 
estabelecerem uma trégua instável para formar uma improvável super-
liga que irá salvar suas casas. Manaíra 1 (dub): 12h15 (sáb. e dom.).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornel-
les. Ação, Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, 
um povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. 
Quando uma série de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os 
moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (3/11), 15h, 18h; Qui 
(7/11), 16h30.

Border (Border. Suécia, Dinamarca. Dir.: Ali Abbasi. Drama. 16 anos). 
Policial trabalha no aeroporto fiscalizando bagagens e, apesar da apa-
rência prejudicar sua vida afetiva, ela possui um senso de odor extrema-
mente refinado, podendo cheirar não apenas álcool e droga nas malas, 
mas também culpa, raiva, ressentimento dos passageiros. Até o dia em 
que conhece Vore e não consegue decifrá-lo. Manaíra 1 (leg): 21h50.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur 
Fleck (Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de 
talentos e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido 
aos seus conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage 
mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassi-
natos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da 
queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 4 
(dub): 15h; MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. Manaíra 4 (dub): 13h45 
(sáb. e dom), 16h30, 19h30; Manaíra 4 (leg): 22h20; Manaíra 7 
(dub): 15h45, 18h30, 21h10. Mangabeira 3 (dub): 13h30*, 16h15*, 
18h45*, 21h30* (exceto seg. e ter.); Tambiá 4 (dub):  14h15, 16h35, 
18h45, 21h.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: 
Joachim Rønning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do 
sucesso de 2014, Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questio-
nar os complexos laços familiares que as prendem à medida que são 
puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados inesperados e 
novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com 
o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no 
reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. 
Quando um encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, 
Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em uma Gran-
de Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem 
se podem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (leg, 3D): 18h30; 
MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h (sáb. e dom.), 16h30. Manaíra 2 
(dub): 14h30, 17h10, 19h40;  Manaíra 2 (leg): 22h10; Manaíra 5 
(dub): 13h30 (sáb e dom), 18h45; Manaíra 5 (leg): 16h10, 21h20;  
Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 14h40. Mangabeira 5 (dub, 3d): 
14h15, 17h15, 20h15. Tambiá 1 (dub): 20h; Tambiá 2 (dub): 14h, 
16h15, 18h30; Tambiá 5 (dub, 3d): 20h30.

O Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror. 18 anos). 
Otavio e Gilda são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. 
Quando Gilda acidentalmente descobre um segredo de Borges, um po-
deroso congressista e líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a 
de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Qua (6/11), 18h30; Seg 
(11/11), 19h. 

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/Méxi-
co/Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama. 
16 anos). A “bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de 
maconha para os Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um 
país por décadas. Em Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as 
consequências do choque entre ambição e honra. Sua cultura, tradições 
e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo impacto 
será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg (4/11), 19h; Sab 
(9/11), 18h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica. 
14 anos). Henry Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de 
repente, se vê perseguido por um misterioso jovem agente que parece 
prever todos os seus movimentos. Manaíra 8 (leg): 22h30 ( exceto 
sex. e sáb.). Tambiá 3 (dub): 14h10, 18h40.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário. 12 
anos). Há desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade 
e justiça. Há razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações ex-
tremas de dor e humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz 
relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-compa-
nheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: 
Ter (12/11), 19h.

Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. 
EUA. Dir.: Ruben Fleischer. Comédia. 16 anos). Columbus, Tallahassee, 
Wichita e Little Rock mudam-se para o coração da América enquanto 
enfrentam zumbis evoluídos  e procuram resolver divergências dessa 
família formada há dez anos (durante o primeiro filme, Zumbilândia, 
de 2009). MAG 2 (leg): 15h. Manaíra 6 (dub): 19h20, 21h40. 
Mangabeira 4 (dub): 22h10 (exceto seg). Tambiá 3 (dub): 
16h25, 20h55.

na Argélia dos anos 1990, momento 
em que o país sofre com uma guer-
ra civil e costumes muito arcaicos  
cerceiam a liberdade das mulheres. 
Com um grupo de amigas, Papicha 
vai lutar por liberdade nesse con-
texto opressor. 

Outras estréias
O blockbuster da semana é O Ex-

terminador do Futuro - Destino Sombrio, 
que traz de volta a personagem Sarah 
Connor, pilar dos dois primeiros filmes 
da franquia. Ela retorna para, junto com 
um ciborgue híbrido, proteger uma garo-
tinha de um novo Exterminador.

A Família Addams, clássica série 
de TV que já rendeu quatro longas, 
agora ganha mais uma animação, re-
tratando a família de Mortícia e Go-
mez. Chega às telas em 2D e 3D.

Tem também o thriller Segre-
dos Oficiais, estrelado por Keira 
Knightley, narrando a história do va-
zamento de uma operação ilegal de 
espionagem do Serviço de Seguran-
ça dos EUA, que poderia levar o Con-
selho de Segurança da ONU a sancio-
nar a invasão do Iraque em 2003. 

O argentino A Odisséia dos Tontos 
é outra novidade nas telas, trazendo 
de volta o ator Ricardo Darín às voltas 
com um golpe envolvendo uma coope-
rativa agrícola. E ainda tem a comédia 
brasileira Maria do Caritó, estrelado 
por Lília Cabral, cuja personagem não 
mede esforços para desencalhar.

‘A Vida Invisível’ tem pré nesta sexta e sábado

Representante da Argélia para uma vaga entre os indicados ao Oscar de Filme Internacional, ‘Papicha’ tem única sessão diária a partir deste quinta-feira

Foto: divulgação

Foto: divulgação

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com



pectos da trajetória do artista 
desde o início da carreira até 
recentemente, quando preci-
sou escrever o ensaio. 

Integrante da chamada 
geração dos anos 2000, Ro-
drigo Braga assina uma obra 
que mescla performance, ví-
deo e fotografia com o intui-
to de abordar questões que 
articulam o corpo, a natureza 
e os centros urbanos. Dentro 
desse leque, o artista explora 
os tensionamentos possíveis 
entre esses três elementos, a 
partir de uma série de deslo-
camentos estéticos e políticos 
entre o humano e o animal, o 
selvagem e o suposto civiliza-
do. Exemplos que ressaltam 
as nuances dessa relação são 
os trabalhos intitulados Co-
munhão (2006), Tônus (2012) 
e Os Olhos Cheios da Ter-
ra (2018). 

A proposta da coleção 
Geração de um Pernambuco 
Contemporâneo é investigar 
as trajetórias e poéticas de 
artistas contemporâneos com 
produções em Pernambuco a 

partir dos anos 2000. A cada 
edição, pesquisadores e crí-
ticos serão convidados para 
investigar aspectos da obra do 
artista escolhido para integrar 
o projeto. O intuito é promover 
um debate crítico aprofunda-
do acerca de uma geração de 
artistas ligados a Pernambuco 
considerada bastante profícua 
e característica, marcada pela 
ousadia temática e formal.
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Primeiro volume, sobre o artista visual Rodrigo Braga, será lançado nesta quinta, no Casarão 34, em João Pessoa

O primeiro volume da 
coleção Geração de um Per-
nambuco Contemporâneo será 
lançada nesta quinta-feira, a 
partir das às 19h, no espaço 
Casarão 34, localizado na ci-
dade de João Pessoa. A obra 
reúne ensaios do artista e 
professor Marcelo Coutinho 
e das pesquisadoras Maria do 
Carmo Nino e Rebeka Monita, 
que também é a organizado-
ra da coleção, e sintetiza, em 
196 páginas, a trajetória de 
duas décadas do artista visual 
contemporâneo amazonen-
se - radicado em Recife (PE) 
- Rodrigo Braga, reconhecido 
por uma obra que se caracte-
riza pela potência alegórica 
singular. 

O evento, durante o qual 
o artista proferirá palestra, é 
uma parceria com a Coorde-
nação da Pós-Graduação em 
Artes Visuais da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB) 
e ainda haverá lançamento, 
amanhã, na capital pernam-
bucana.

Curadora do projeto, 
Rebeka Monita relatou para 
A União que resolveu idea-
lizar o projeto da coleção em 
2015, quando produzia sua 
dissertação de mestrado so-
bre o uso da fotografia na arte 
contemporânea por meio do 
Programa Associado de Pós-
Graduação em Arte Visual da 
Universidade Federal de Per-
nambuco (UFPE) com a Uni-
versidade Federal da Paraíba. 
“Ao adentrar na arte contem-
porânea, percebi a rica produ-
ção e a potencialidade dos ar-
tistas pernambucanos”, disse 
ela, acrescentando que outros 
volumes - no total de quatro, 
ou cinco - serão lançados den-
tro da coleção, enfocando, por 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Arte contemporânea de PE é 
registrada em série de livros

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
do livro Geração de 
um Pernambuco 
Contemporâneo –  
Rodrigo Braga
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Espaço 
Casarão 34, em João 
Pessoa
n Endereço: Praça 
Dom Adauto, Av. 
Visconde de Pelotas, 
34, Centro
n Entrada: Gratuita

Sobre o artista
Rodrigo Braga nasceu na cidade de Manaus 

(AM) em 1976 e se mudou ainda criança para o 
Recife, onde graduou-se em Artes Plásticas pela 
UFPE. Atualmente, ele vive entre Rio de Janeiro 
e Paris e iniciou suas exposições em 1999, tendo 
participado da 30ª Bienal Internacional de São 
Paulo, exibiu a obra Tônus no Cinema do MoMA 
PS1 e realizou uma individual no Palais de Tokyo, 
em Paris. No currículo, estão prêmios como o 
Marcantonio Vilaça – Funarte/MinC (2009) e obras 
suas integram acervos particulares e institucionais 
no Brasil e no exterior, a exemplo do Museu de Arte 
Moderna em São Paulo e no Rio de Janeiro e na 
Maison Européene de La Photographie, em Paris.

exemplo, os artistas Bruno Vi-
lela e Juliana Notare. 

“Esse projeto é impor-
tante porque materializa essa 
ideia de divulgar os artistas 
da arte contemporânea a par-
tir dos anos 2000, bem como 
por traçar um diálogo com o 
mundo”, comentou a curadora 
e pesquisadora, referindo-se à 
coleção. 

Ela informou que esse 
primeiro volume - gratuito, na 
ocasião do lançamento, mas 
que deverá, posteriormen-

te, custar R$ 50 no Museu de 
Arte Moderna de Pernambuco 
- reúne mais de 70 imagens do 
artista Rodrigo Braga, entre 
fotos, instalação e objetos. 

Na opinião de Rebeka 
Monita, Rodrigo Braga é um 
artista central para se pensar 
a geração do ano 2000 em Per-
nambuco, por causa da potên-
cia, amplitude e maturidade 
de suas obras. “Seu trabalho 
é uma investigação profunda 
da arte fotográfica no âmbito 
da arte contemporânea, que 

adquire uma força particular 
quando é aliada ao seu cerne 
performático”, disse ela.

Uma das ensaístas do vo-
lume, a pesquisadora Maria do 
Carmo Nino - hoje aposentada 
- foi professora de Rodrigo 
Braga em várias disciplinas na 
Universidade Federal de Per-
nambuco. “Acho fundamental 
esse livro, porque traz ao pú-
blico, de modo mais amplo, o 
trabalho do artista. É uma me-
mória muito importante”, dis-
se ela, que, na obra, aborda as-

Música paraibana

Grupo Flotilha em Alta-Terra lança single com músico gaúcho

Foi lançado o single ‘Es-
quecer pra sempre as horas’, 
da banda paraibana Flotilha 
em Alta-Terra, em parceria 
com o músico gaúcho Valen-
tin, através do Projeto Passeio, 
que consiste no convite do 
gaúcho para uma banda de 
cada Estado para a concretiza-
ção de uma composição jun-
tos. A canção está disponível 
nas plataformas digitais (Spo-
tify e YouTube).

Influenciado por gêne-
ros entre o folk e o rock e que 
está completando dez anos de 
carreira solo em 2019, Valen-
tin conta que o surgimento da 

ideia sobre o Projeto Passeio 
veio por meio da internet, 
que facilitou o seu contato 
com pessoas que se tornaram 
amigas naturalmente, quando 
o hospedaram pelas cidades 
por onde passou em turnê. 
Entre 2017 e 2018, o artista 
começou a organizar a ideia 
em função de um EP gravado 
juntamente a banda Suer-
te, também de Porto Alegre. 
“O Projeto Passeio pretende 
aprofundar os laços e experi-
mentar algumas composições 
que eu tinha com a sonorida-
de de outras bandas que co-
nheço e gosto”, conta Valentin.

Com a Flotilha em Alta 
Terra não foi diferente. Como 
um fã assumido da banda, Va-

lentin conta ter estreitado os 
laços com Arlinda, uma das 
vocalistas da Flotilha, quando 
veio a João Pessoa em 2016. 
O processo de composição de 
‘Esquecer pra sempre as ho-
ras’ fluiu de maneira bastante 
natural, tanto para o gaúcho, 
quanto para os paraibanos, e 
a gravação foi realizada à dis-
tância, mediada pelos aplicati-
vos utilizados para a comuni-
cação dos dois lados. 

“Quando eles enviaram a 
primeira gravação de ensaio, a 
música já estava bem resolvi-
da. Realizamos uma chamada 
pelo Whats App para encaixar 
alguns detalhes e logo eles 
partiram para a gravação. Gra-
vei, então, minha parte das vo-

zes e o processo de mixagem 
foi feito por aqui mesmo (em 
Porto Alegre) por Leonardo 
Braga, que entendeu bem de-
mais a sonoridade da banda e 
aonde a gente queria chegar”, 
explica Valentin, que comple-
menta falando sobre a reali-
dade enfrentada pelas bandas 
independentes, que não per-
mite realizar esse intercâmbio 
musical presencialmente.

O Projeto Passeio funcio-
na como um projeto paralelo 
das bandas. “Trocamos figuri-
nhas sobre a canção trabalha-
da, produzimos, gravamos e aí 
lançamos. Uma de cada vez, 
sempre ajustando os traba-
lhos e os lançamentos a nos-
sas agendas principais para 

não haver atropelamentos”, 
explica o gaúcho, que assume 
guardar rascunhos de canções 
que imagina se moldando à 
sonoridade dos amigos. “En-
vio esses rascunhos e a banda 
fica responsável pela produ-
ção com total autonomia para 
colocar a sua própria cara na 
canção e, modéstia à parte, te-
nho amigos muito talentosos”, 
conta, bem-humorado.

A Flotilha em Alta-Terra é 
formada por Dam Barbosa (voz/ 
guitarra/ violão/ ukulelê), Ever-
ton Silva (voz/ guitarra/ violão/ 
gaita/ ukulelê), Arlinda Aqui-
no (voz/ bateria/ percussão) e 
Rhafael Cainã (voz/ baixo/ vio-
lão). Arlinda, que acompanha 
o trabalho de Valentin desde 

2010, revela sempre ter sido fã 
do trabalho do artista e, desde 
então, cultivaram essa “amizade 
musical”, além de terem dividi-
do um palco em uma das vindas 
do gaúcho ao Nordeste, já com a 
Flotilha.

O convite para participa-
ção do projeto surgiu no final 
de 2018 e, para a Flotilha em 
Alta-Terra, “todo o processo 
foi muito especial, porque a 
gravação guia enviada era até 
então apenas voz e violão”. A 
música fala sobre as vindas 
do artista para as bandas de 
cá, sobre as amizades concre-
tizadas aqui, sobre o clima da 
cidade, o ar puro e sobre o que 
havíamos construído juntos”, 
conclui Arlinda.

Formado em João Pessoa, o Flotilha em Alta-Terra (E) conheceu Valetin (D) durante a turnê do gaúcho pela cidade e, juntos, produziram o single ‘Esquecer pra sempre as horas’ (centro), disponível nas plataformas digitais

Nascido em Manaus, Rodrigo se tornou um artista contemporâneo fundamental da Geração 2000 de Pernambuco

Foto: Rodrigo Braga/digulgação

Fotos: Fabi Velôso-Bruno dos Anjos/divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 31 de outubro de 2019

Caso Marielle
O ministro  Sergio Moro solicitou à PGR uma investigação para apurar 
as circunstâncias em que o nome do presidente  Bolsonaro apareceu no 
inquérito do assassinato de Marielle Franco.   Página 14
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Adriano Galdino questionou postura dos veículos de comunicação e pediu que deputados evitem condenações
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Presidente da ALPB defende 
Bolsonaro e critica imprensa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

O presidente da Assem-
bleia Legislativa do Estado, 
deputado Adriano Galdino 
(PSB) assumiu o comando da 
sessão plenária na manhã de 
ontem criticando a postura 
da imprensa em relação ao 
presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) e pedindo que, no dia 
da sessão especial para ho-
menagear o vice-presidente 
Hamilton Mourão, os depu-
tados de todos os partidos 
evitem críticas ao Governo 
Federal, unindo-se em defe-
sa da Transposição do São 
Francisco e da chegada de 
mais água para o Açude de 
Boqueirão.

“A imprensa tem que 
acabar com essa coisa de, 
se pagar fala bem; se não 
pagar, fala mal”, afirmou 
Adriano Galdino, ao ressal-
tar que isso lhe faz lembrar 
a frase do humorista Juca 
Chaves dando conta de que 
“a imprensa brasileira é tão 
séria que, quando a gente 
paga, ela diz a verdade. Isso 
precisa acabar. A impren-
sa precisa respeitar a ima-
gem do presidente porque 
a imagem do presidente é a 
imagem do Brasil, da insti-
tuição Brasil”.

Diante de uma cabine de 
imprensa, galerias e plenário 
calados e atentos, o presiden-
te da Assembleia ponderou 
um pouco e virou um pouco a 
moeda: “É claro que ele (Bol-
sonaro) também não ajuda. 
Diz muitas besteiras e, nes-
se caso, precisa igualmente 
se policiar e agir com mais 
trato com as pessoas”, frisou 
Galdino, ao salientar que o 
que também não admite é 

que “todo dia, aqui e lá fora, o 
Brasil seja chacoalhado com 
essas questões pequenas, pa-
roquianas e pessoais assim 
de forma pública, controver-
sa e que, muitas vezes, nem 
são verdadeiras”. 

O presidente da Assem-
bleia disse que, de certa for-
ma, quando o presidente da 
República é atacado, todos 
nós brasileiros também o 
somos. Ele interpreta que, 
no noticiário do dia a dia, 
há verdades publicadas, só 
que, juntamente com essas 
verdades, também há mui-
ta coisa criada e inventada, 
consequência de interesses 
contrariados. 

Na sequência, ele passou 
para a visita que o vice-presi-
dente, Hamilton Mourão, deve 
fazer brevemente a João Pes-
soa. Mourão, como se sabe, 
vem receber o Título de Ci-

dadão Paraibano que foi su-
gerido pelo deputado Walber 
Virgolino (Patriotas) que, em 
aparte ao pronunciamento, 
sugeriu a Galdino que a pró-
pria presidência da Assem-
bleia da Paraíba se encarre-
gasse de fazer o comunicado 
e o convite ao vice-presidente 
da República.

Nesse momento, Galdino 
apelou que, a exemplo dos de-
mais estados, como a Paraíba 
precisa de apoio do Gover-
no Federal e como Campina 
Grande em particular precisa 
garantir seu abastecimento 
d’água, ao invés de se preocu-
par com críticas e ataques ao 
visitante e ao presidente da 
República, Jair Bolsonaro, os 
deputados paraibanos, de to-
dos os partidos, se unam em 
defesa da bandeira da Trans-
posição do Rio São Francisco.

“Precisamos contribuir 

no sentido de que o Açude de 
Boqueirão receba mais água 
e isso depende das obras da 
transposição. Então vamos 
esquecer as picuinhas e nos 
unir em defesa dessa e de 
outras bandeiras”, suplicou 
Adriano Galdino.

A começar pelo deputa-
do campinense Tovar Cunha 
Lima, o discurso de Adriano 
Galdino foi seguido de um 
rosário de apartes favorá-
veis que ocupou quase todo 
o resto da sessão da manhã 
de ontem, terminando criar 
muito mais expectativa em 
torno da futura visita de Mou-
rão. Da parte dos deputados, 
Galdino parece ter conven-
cido sobre a necessidade de 
paz e harmonia na sessão es-
pecial. Resta saber se, no dia, 
o mesmo clima também será 
o que vai reinar nas galerias 
da Casa.

Na opinião do deputado Adriano Galdino, a imprensa precisa respeitar a imagem do presidente da República

O vereador Tibério 
Limeira (PSB) ocupou a 
tribuna da Câmara ontem 
para anunciar que é contra à 
retomada do debate sobre a 
regulamentação da vertica-
lização da orla marítima de 
João Pessoa, assunto levan-
tado na Assembleia Legisla-
tiva pelo deputado cabo Gil-
berto(PSL) que diz preparar 
uma proposta de emenda à 
Constituição. 

O vereador aproveitou 
para fazer a leitura de uma 
Nota Técnica do Núcleo PB 
do projeto BrCidades repu-
diando a proposta.“Esse é 
um debate que incomoda 
muita gente, já que João Pes-
soa é referência por ter uma 
orla livre de espigões, dife-
rente de outras orlas pelo 
país, e é isso que a torna 
atrativa. Aí vem um depu-
tado querendo desenterrar 
um assunto que já é consen-
so na sociedade”, disse. 

Ele acrescentou que 
seu mandato se coloca fron-
talmente contra esse debate 
porque, segundo ele, “João 
Pessoa precisa se expandir, 
se desenvolver com inclu-
são e com respeito ao meio 
ambiente, e não retroceder 
e retomar uma história que 
está consolidada, com a 
proibição prevista na Cons-
tituição Estadual e em diver-
sas matérias e leis urbanísti-
cas”, posicionou-se Tibério.

O parlamentar reper-
cutiu Nota Técnica conjunta 
contra a construção de “es-
pigões” na orla marítima de 
João Pessoa, elaborada pelo 
Núcleo PB do projeto BrCi-
dades, a partir da iniciativa 
do Instituto de Arquitetos 
do Brasil, Departamento 
da Paraíba (IAB.pb) e do 
Instituto Soma Brasil, e 
subscrita por organizações, 
coletivos e movimentos da 
sociedade civil organizada, 
além de cidadãs e cidadãos. 
No documento, lido na ínte-
gra pelo vereador, é desta-
cado que a última modifi-
cação na lei sobre a matéria 
partiu de Emenda Popular, 
proposta pela sociedade ci-
vil organizada.

Os vereadores Bruno 
Farias (Cidadania) e Mar-
cos Henriques (PT) tam-
bém se posicionaram con-
tra a possível mudança na 
legislação. “João Pessoa tem 
essa singularidade, diferen-
te de outras capitais litorâ-
neas. Temos essa diferen-
ça que faz da orla de João 
Pessoa algo absolutamen-
te encantador. Não temos 
ilhas de calor, o que existe 
em outras capitais. Que a 
força dessa especificidade 
continue sendo uma marca 
festejada não só pelos pes-
soenses, mas pelos turistas 
que conhecem João Pessoa”, 
declarou Bruno Farias.

Vereadores se unem  
contra PEC de espigões

A Comissão de Educa-
ção, Cultura e Desportos 
da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) se re-
uniu, ontem, e apreciou 
19 matérias, das quais 
12 projetos de lei foram 
aprovados e um veto do 
poder Executivo foi rejei-
tado. A apreciação de seis 
projetos de lei foi adiada 
por pedidos de vistas dos 
membros da comissão.

A presidente da co-
missão, a deputada Estela 
Bezerra, fez um relato das 
visitas técnicas realizadas 
em escolas de Patos, por 
ocasião da Sessão Itine-
rante realizada na semana 
passa naquele município, 
e anunciou que a comissão 
vai encaminhar à Secreta-
ria Estadual de Educação 
um relatório e uma síntese 
da demanda dessas unida-
des de ensino.

Estela propôs e ob-
teve a aprovação da co-
missão no sentido de 
que essas visitas técnicas 
sejam realizadas em to-
dos os municípios onde 
forem realizadas sessões 
itinerantes, e, extraordi-
nariamente em João Pes-

soa, em escolas públicas e 
privadas.

Ficou decidido que 
os três primeiros educan-
dários a serem visitados 
na capital serão a Escola 
da FAC, que abriga alunos 
da comunidade do Tim-
bó, o Colégio Estadual 
Sesquicentenário, e o 
Colégio GEO Tambaú, da 
rede privada, que estive-
ram envolvidos em polê-
micas recentes na mídia 
do Estado.

Ricardo Barbosa 
Entre as matérias 

aprovadas nessa quarta-
feira, destaca-se o pro-
jeto de lei de autoria do 
deputado Ricardo Bar-
bosa (PSB), que obriga as 
unidades escolares priva-
das, inclusive as creches, 
a disponibilizarem – den-
tro da demanda necessá-
ria – mobiliário adaptado 
para pessoas portadoras 
de deficiência e obesas.  A 
comissão também apro-
vou projeto de lei do de-
putado Eduardo Carnei-
ro (PRTB), que institui o 
prêmio “Escola Amiga da 
Natureza”.

Deputados visitam 
escolas no interior

Prata da casa

Prefeito sinaliza nome do candidato 
nas eleições do próximo ano em JP

Quase dois meses de-
pois de sinalizar que seu 
candidato nas eleições do 
próximo ano será do seu 
partido, o PV, o prefeito de 
João Pessoa, Luciano Carta-
xo deu ontem mais um sinal 
de que o nome está mesmo 
por muito perto dele no 
contexto da administração.

“O nome sairá da ges-
tão”, afirmou Luciano, ao 
deixar muito pretenden-

te em polvorosa porque, 
quando falou em partido 
na vez anterior, o caso era 
de fácil solução. Mesmo 
estando em outra legen-
da, o possível candidato 
podia mudar de legenda já 
que o período de filiação 
ainda segue até abril, ao 
passo que, desta segunda 
vez, o caso é de está mais 
perto, de integrar a admi-
nistração.

Prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), busca mais definições

O prefeito de João Pes-
soa, Luciano Cartaxo, ain-
da não tem uma definição 
sobre quem será seu can-
didato nas próximas elei-
ções municipais, em 2020. 
No entanto, ele revelou em 
entrevista nessa segunda-
feira (30) que o nome do 
Partido Verde para disputar 
a Prefeitura deverá sair da 
própria gestão.

“Nós vamos apresentar 
um nome que vai represen-
tar exatamente esse modelo 
de gestão e esse legado que 
estamos deixando para a ci-
dade de João Pessoa. Nós te-
mos nomes qualificados na 

nossa gestão que podem fa-
zer ainda mais pela cidade 
de João Pessoa”, declarou.

Ele disse ainda que o 
debate para definir o pró-
ximo candidato do partido 
está no início, mas aguarda 
contribuição dos apoiado-
res. “Temos construído esse 
debate interno no Partido 
Verde, com a militância, 
com todos que estão en-
volvidos na nossa admi-
nistração. “Vamos ouvir a 
população, mas também 
consideramos esse legado 
que estamos deixando para 
a cidade”, afirmou.

Sem citar nomes, ape-
sar da provocação dos jor-
nalistas, Cartaxo insistiu 
na tese de continuidade da 
gestão e declarou que os 
detalhes estão sendo ava-
liados. “Nós temos quadros 
capacitados, que estão na 
nossa gestão desde o início 
e que conhecem na palma 
da mão o trabalho que está 
sendo realizado em João 
Pessoa”, declarou.
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 Temos construído 
esse debate interno no 
Partido Verde, com a 
militância, com todos 
que estão envolvidos 

na nossa 
administração 
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Ministro da Justiça atende solicitação do presidente da República, citado em depoimento sobre caso Marielle-Anderson

O ministro da Justiça, Ser-
gio Moro, solicitou à PGR (Pro-
curadoria-Geral da República) 
a abertura de uma investigação 
para apurar as circunstâncias 
em que o nome do presiden-
te Jair Bolsonaro apareceu 
no inquérito do assassinato 
da vereadora Marielle Franco 
(PSOL) e do motorista Ander-
son Gomes. Moro diz no docu-
mento que há inconsistência 
nas informações sobre o caso 
que, segundo ele, sugere equí-
voco na investigação conduzi-
da no Rio ou eventual tentativa 
de envolvimento indevido do 
nome do presidente no crime. 
O ministro da Justiça está no 
Equador em uma agenda de 
segurança pública.

Ontem, em viagem à Ará-
bia Saudita, Bolsonaro afirmou 
ter acionado Moro para ver se 
é possível que a Polícia Fede-
ral tome o depoimento de um 
porteiro do condomínio onde o 
presidente tem casa no Rio de 
Janeiro. Segundo reportagem 
do Jornal Nacional, o ex-policial 
militar Élcio Queiroz, suspeito 
de envolvimento no assassina-
to de Marielle Franco (PSOL) 
e do motorista Anderson Go-
mes em março de 2018, disse 
na portaria que iria à casa de 
Bolsonaro, na época deputado 
federal, no dia do crime.

Os registros de presença 
da Câmara dos Deputados, no 
entanto, mostram que Bolso-

naro estava em Brasília nesse 
dia. Segundo o depoimento do 
porteiro à Polícia Civil do Rio de 
Janeiro, o suspeito pediu para ir 
na casa de Bolsonaro e um ho-
mem com a mesma voz do pre-
sidente atendeu o interfone e 
autorizou a entrada. O acusado, 
no entanto, teria ido em outra 
casa dentro do condomínio.Bol-
sonaro quer que Moro inves-
tigue as pessoas à frente da in-
vestigação do caso Marielle. Ele 
contou que pediu ao ministro 
que encaminhasse o assunto à 
Procuradoria Geral da Repúbli-
ca (PGR) e ressaltou que sabe 
que a defesa do governo não 
cabe ao Ministério da Justiça, 
mas à Advocacia Geral da União 
(AGU). “Conversei agora há 
pouco com o ministro [Moro] 
para que sejam investigadas 
essas pessoas que fizeram que 
constasse nos depoimentos 
informações que apenas o tra-
balham o processo e visam me 
incriminar”, disse Bolsonaro.

Segundo veiculado no 
Jornal Nacional, o livro de vi-
sitantes aponta que, às 17h10, 
Élcio informou que iria à casa 
de número 58. O porteiro dis-
se no depoimento, no entanto, 
que acompanhou por câme-
ras a movimentação do carro 
no condomínio e que Élcio se 
dirigiu à casa 66, onde mora 
Lessa. O porteiro teria ligado 
novamente para a casa 58; se-
gundo ele, quem atendeu dis-
se que sabia para onde Élcio 
estava se dirigindo. 

No depoimento, o portei-
ro teria dito que, nas duas ve-

Sérgio Moro pede abertura de 
investigação à Procuradoria

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Camila Mattoso e
Raquel Landim 
Folhapress

zes que ligou para a casa 58, 
foi atendido por alguém cuja 
voz julgou ser de Jair Bolso-
naro. Bolsonaro tem duas 
casas dentro do condomínio 
- uma de sua família e outra 
onde reside um de seus filhos, 
o vereador Carlos Bolsonaro 
(PSC). Os investigadores es-
tão recuperando os arquivos 
de áudio da guarita do condo-
mínio para saber com quem o 
porteiro conversou naquele 
dia e quem estava na casa 58, 
segundo o Jornal Nacional.

Bolsonaro (acima 
e à esq.) é citado 

em depoimento 
do porteiro de seu 

condomínio com 
relação ao caso 

do assassinato da 
vereadora Marielle 
(ao lado) e do mo-

torista Anderson

Dodge: caso deve ser levado ao STF

PM diz que porteiro deu informação falsa

A ex-procuradora-geral da Re-
pública Raquel Dodge afirmou que a 
menção ao presidente Jair Bolsonaro 
na investigação sobre o assassinato 
da vereadora Marielle Franco (PSOL) 
deve fazer o caso ser levado ao STF 
(Supremo Tribunal Federal). Dodge afir-
mou ainda que é preciso aprofundar a 
investigação desse ponto e que caberá 
ao STF determinar se há indícios para 
que Bolsonaro seja processado.

“Toda vez que há uma autoridade 
com foro por prerrogativa de função 
referida, ainda que não haja nenhuma 
evidência contra ela, os casos costu-
mam ser remetidos ao foro compe-
tente. E imagino que deva acontecer 
igualmente nesse caso”, disse a jorna-
listas. “Esse tribunal [STF, no caso de 
Bolsonaro] dirá se os indícios são fortes 
realmente ou não para manter o pro-
cessamento naquele juízo”, completou.

Dodge participou ontem do evento 
Summit Brasil, organizado pelo jornal 
Estado de S. Paulo.

Segundo reportagem do Jornal 
Nacional, o ex-policial militar Élcio 
Queiroz, suspeito de envolvimento no 
assassinato de Marielle Franco (PSOL) e 
do motorista Anderson Gomes em mar-
ço de 2018, disse na portaria que iria à 
casa de Bolsonaro, na época deputado 
federal, no dia do crime.

Os registros de presença da Câma-
ra dos Deputados, no entanto, mostram 
que Bolsonaro estava em Brasília nesse 
dia.

Segundo o depoimento do portei-
ro à Polícia Civil do Rio de Janeiro, o 
suspeito pediu para ir na casa de Bol-
sonaro e um homem com a mesma 
voz do presidente atendeu o interfone 
e autorizou a entrada. O acusado, no 
entanto, teria ido a outra casa dentro 
do condomínio. “Estou conversando 
com o ministro da Justiça o que pode 
ser feito para tomar via PF o depoimen-
to desse porteiro”, disse Bolsonaro on-
tem.  (Com informações de Carolina 
Linhares/ Folhapress)

A promotora Simone Sibi-
lio, do Ministério Público do Rio 
de Janeiro, afirmou em entrevis-
ta a jornalistas na tarde dessa 
quarta-feira (30) que o porteiro 
que cita Jair Bolsonaro em seu 
depoimento deu uma informa-
ção falsa. Inicialmente, ela afir-
mou que o funcionário mentira. 
Em seguida, declarou que o de-
poimento “não guarda compa-
tibilidade com a prova técnica”. 
“O porquê do porteiro ter dado 
depoimento será investigado. Se 
ele mentiu, se equivocou ou es-

queceu”, disse Sibilio.
A promotora afirmou nes-

ta quarta-feira que a investiga-
ção teve acesso à planilha da 
portaria do condomínio e às 
gravações do interfone e que 
restou comprovado que o por-
teiro interfonou para a casa 65 
e que a entrada de Élcio foi au-
torizada por Ronnie Lessa, com 
quem se encontrou.

O Ministério Público disse 
que o porteiro pode ter anota-
do que Élcio foi para a casa de 
Bolsonaro por vários motivos 

e que eles serão apurados. “To-
das as pessoas que prestam 
falso testemunho podem ser 
processadas”, disse a promoto-
ra Sibilio.

Ainda de acordo com a 
promotora, o porteiro pode ter 
se equivocado. Reiterou que 
o depoimento dele não bate 
com a prova técnica, que com-
provou que é a voz de Ronnie 
Lessa que autoriza a entrada de 
Élcio Queiroz às 17h07. (Com 
informações de Ana Luiza Al-
buquerque e Ítalo Nogueira)

O procurador-geral da Re-
pública, Augusto Aras, afirmou 
à reportagem que o Supremo 
Tribunal Federal e a Procura-
doria-Geral da República já ar-
quivaram uma notícia de fato, 
enviada ao STF pelo Ministério 
Público do Rio de Janeiro, que 
informava sobre a existência 
da menção ao nome de Jair Bol-
sonaro (PSL) na investigação 
sobre o assassinato da verea-
dora Marielle Franco e de seu 
motorista, Anderson Gomes. 
Aras classificou a divulgação do 
episódio como um “factoide”. 
O arquivamento da menção ao 
nome do presidente, pelas au-
toridades de Brasília, não pa-
ralisa as investigações no Rio 
sobre os demais suspeitos. Aras 
foi escolhido este ano pelo pre-
sidente Bolsonaro para ocupar 
o cargo de procurador-geral. 
Desde 2003, ele é o primeiro in-
dicado à PGR que não estava na 
lista tríplice eleita pelos procu-
radores, durante votação inter-
na, organizada pela Associação 
Nacional dos Procuradores da 
República (ANPR).

Paralelamente, o procura-
dor-geral informou que reme-
terá para o Ministério Público 
Federal no Rio de Janeiro um 
pedido feito pelo ministro Ser-
gio Moro (Justiça) para que se 
investiguem as circunstâncias 
em que um porteiro do con-
domínio de Bolsonaro citou o 
nome do presidente em depoi-
mento à polícia do Rio. (Com 
informações de Reynaldo Tu-
rollo Jr., Thais Arbex e Camila 
Mattoso/ Folhapress)

Para Aras, 
menção ao 
presidente
é factoide

Desde a última terça-
feira (29), quando o Jornal 
Nacional, da TV Globo, pu-
blicou reportagem que faz 
menção ao nome do presi-
dente Jair Bolsonaro (PSL) 
na investigação do assassi-
nato da vereadora Marielle 
Franco (PSOL) e seu mo-
torista, Anderson Gomes, 
em março de 2018, o caso 
é um dos assuntos mais co-
mentados por internautas. 
O tema movimentou as re-
des sociais assim que veio à 
tona. A hashtag #QuemEs-
tavaNaCasa58, em alusão 
ao episódio, entrou nos 
trending topics (assuntos 
mais comentados do Twit-
ter) no Brasil e no mundo. 

Para entendermos me-
lhor o sentido da hashtag, é 
preciso lembrarmos o fato 
noticiado pelo Jornal Na-
cional. Segundo o noticiário 
televisivo, o depoimento de 
um porteiro do condomínio 

onde Bolsonaro tem casa 
na Barra da Tijuca, na zona 
oeste do Rio de Janeiro, in-
dicaria que um dos acusa-
dos pelo assassinato teria 
chegado ao local e dito que 
iria à casa 58, do então de-
putado. O porteiro disse no 
depoimento, no entanto, 
que acompanhou por câ-
meras a movimentação do 
carro no condomínio e que 
Élcio se dirigiu à casa 66, 
onde mora Lessa. Ele teria 
ligado novamente para a 
casa 58; segundo ele, quem 
atendeu disse que sabia 
para onde Élcio estava se 
dirigindo. Bolsonaro, contu-
do, estava em Brasília nesse 
dia. Ele nega ter qualquer 
relação com o crime. En-
tão, caso o porteiro esteja 
dizendo a verdade, quem 
estava na casa 58 e atendeu 
o telefone? (Com informa-
ções de Mateus Camillo/ 
Folhapress)
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Casas de câmbio fora da lei se multiplicam no país, onde muitas transações são feitas com a moeda americana

As medidas tomadas 
pelo Banco Central argentino 
após confirmada a vitória do 
kirchnerista Alberto Fernán-
dez nas eleições presiden-
ciais conseguiram baixar o 
dólar oficial, que fechou na 
última segunda-feira (28) 
em 63,45 pesos e, na terça-
feira (29), em 63,50 pesos.

Na última sexta-feira 
(25), pré-eleição, havia subi-
do a 65 pesos e causado uma 
correria dos argentinos aos 
bancos para sacar de suas 
contas em dólares.

O que não se pôde se-
gurar nem com a nova regra 
- a de que não se pode com-
prar mais de US$ 200 por 
mês - e nem com as injeções 
de reservas no mercado foi o 
chamado “dólar blue”, que se 
encontra agora na casa dos 
80 pesos.

Na Argentina, é assim 
que se denomina o mercado 
paralelo de dólar clandestino, 
trocado em locais chamados 
de “cuevas” - casas de câm-
bio que operam fora da lei-, 
ou pelos “arbolitos” - ven-
dedores que ficam nas ruas 
ou que podem ser chama-
dos por telefone, conhecidos 
como “arbolitos delivery”.

Durante os anos da ges-
tão de Mauricio Macri, em 
que a diferença do oficial para 
o “blue” foi, em geral, peque-
na, eles tiveram uma baixa na 
procura, mas não muita.

“Quem troca comigo 
confia, e o faz porque não 
quer realizar operações 
que fiquem registradas, que 
vão parar na Afip (receita 
federal). Além disso, trocar 
no ‘blue’ sempre dá uma 
diferença a mais se a quan-
tidade for grande”, diz o 
cambista Andrés (nome fic-
tício), cuja “cueva” funciona 
numa loja de pacotes turís-
ticos no bairro da Recoleta, 
em Buenos Aires.

Em tempos em que a di-
ferença entre o dólar oficial 

Sylvia Colombo 
Da Folhapress

Dólar barato na Argentina 
estimula mercado paralelo

O Chile das
Chimalmans

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

(Esse texto é dedicado à memória das queridas 
Agostinha Vieira de Melo e Maria Letícia Peñido)

A primeira vez que estive no Chile foi para parti-
cipar de uma das Escuelas de Espiritualidad Ecofemi-
nista, em janeiro de 2000, por fazer parte de um grupo 
ecumênico que refletia sobre espiritualidade, teologia 
e ecofeminismo: Chimalmans – Mulheres de Teologia. 
Em anos anteriores, minhas amigas Malú Oliveira, Ro-
semary Marinho e Elinaide Carvalho haviam estado 
numa das etapas de formação. 

Na entrada do novo milênio, eu cheguei a Santiago 
do Chile, com outras garotas e mulheres de diversos 
países latinoamericanos, na véspera das eleições pre-
sidenciais, onde disputavam Ricardo Lagos e Joaquim 
Lavin. Aportei com o apoio da teóloga Ivone Gebara, de 
religiosas feministas e do Coletivo Conspirando.

Esse meu primeiro momento no Chile transforma-
ria minha vida para sempre. E eu, em nenhum momen-
to preparatório da viagem, imaginei quão profunda 
seria esta experiência, uma expedição complexa por 
dentro de mim. Mas da primeira visão da Cordilheira 
dos Andes aos abraços de despedida ao retornar ao 
Brasil escutando a música do Intillimani, eu já não era 
mais a mesma. Jamais voltaria a ser. Despedi de uma 
parte de mim ao longo da jornada. Aquela parte que 
precisava deixar ir embora, para sempre. As mulheres 
com quem convivi lá e que voltei a reencontrar todas 
as vezes que voltei ao Chile para estudar (e que foram 
muitas) tenho uma enorme gratidão e cumplicidade, 
pois me ensinaram, de forma generosa, sobre cura 
profunda, fé e esperança. Contribuíram para o enten-
dimento de que a dimensão Sagrada da Vida transcen-
de os templos, dogmatismos e religiões. 

Elas, antes de mim, romperam o silêncio, arris-
caram suas vidas e sobreviveram às violações do Es-
tado. Quando eu olho para o Chile agora, eu reafirmo 
a dimensão política do corpo das mulheres enquanto 
coletividade, do sujeito feminino/feminista situado, e 
da relevância de caminhar de mãos dadas pela Paz e 
Justiça frente ao um Necropoder que pode assumir vá-
rios nomes. 

Ao acompanhar os desdobramentos da luta do 
povo chileno por direitos, dignidade e justiça social, 
eu sinto em parte uma vergonha imensa do individua-
lismo em meu País, cujo sentimento de coletividade se 
restringe, muitas vezes, apenas às finais de campeona-
to de futebol. E esse alto preço pagamos todos e todas 
cotidianamente. 

Quando acompanho também as notícias pela im-
prensa alternativa, comunitária e popular do Chile, 
celebro muito a vida dos queridos amigos e amigas de 
Eco – Educacíon y Comunicacíon, que tanto fizeram 
para formar gerações de comunicadores e comunica-
doras, jornalistas, como eu, a nunca acreditar em vi-
sões simplistas da realidade social. Quando escuto a 
rádio Estrella del Mar, lembro das vivências em Chiloé 
e de tantas travessias que fiz pelo país com mochila 
nas costas.

Quando celebro hoje o Dia das Bruxas agradeço a 
todas as mulheres que passaram por minha vida, que 
enfrentaram as fogueiras do patriarcado, que das cin-
zas ressurgiram nos ajudando a reconstruir a história 
da humanidade e nossas próprias memórias. Celebro 
a vida das mulheres ancestrais, minhas avós, minha 
mãe, minha sogra... Celebro as mulheres de minha vida 
no tempo presente, parteiras de um novo tempo. Cele-
bro a vida dos homens que não carregam dentro de si 
ódio pelas mulheres.

Quando eu penso em celebrar o dia de hoje, eu 
só tenho vontade de dançar ao lado das queridas Chi-
malmans: Malú Oliveira, Rosemary Marinho, Roselei 
Bertoldo, Anadilza Paiva, Graça Beserra, Elinaide Car-
valho. Encantadoras mulheres, amigas de tantas jorna-
das, que hoje seguem seus vôos por diferentes espaços. 

Nesse Dia das Bruxas seguimos afetivamente jun-
tas, somando às mulheres do Coletivo Conspirando, e as 
todas mulheres que de modo generoso e sincero cantam, 
pintam e bordam, sopram novos ares sobre o mundo.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cecília Noronha

e o “blue” é muito alta, como 
durante a gestão de Cristi-
na Kirchner (2007-2015), 
as “cuevas” e os “arbolitos” 
se multiplicam. Muita gente 
vira cambista porque é um 
bom negócio. Estão em todos 
os lados: são donos de mer-
cearias, motoristas de táxi. 
E quem não tem o seu logo 
consegue um contato de um 
conhecido.

Os cambistas clandes-
tinos acordaram felizes na 
segunda, dia em que o valor 
do dólar “blue” ultrapassou 
os 80 pesos. Gabriela (nome 
fictício), 59, que tem cinco 
apartamentos num condomí-
nio do bairro de Colegiales, 
disse que vai trocar os dóla-
res do aluguel de um deles 
por pesos assim que receber, 
em novembro.

Na Argentina, a quase to-
talidade das transações imo-
biliárias, de aluguéis tempo-
rários a compra de imóveis, 
é feita em dólar, em espécie. 
É praticamente impossível 
encontrar quem aceite uma 
transferência bancária. Até 
porque, mesmo em tempos 
de certa calmaria econômica, 

que são raros, os argentinos 
preferem armar suas pou-
panças em casa mesmo, em 
dólar, em cofres ou fundos de 
gaveta. É o chamado “colchón 
bank”, ou “banco do colchão”.

“Vou correndo trocar 
no ‘blue’, antes que baixe. 
É a chance de ter mais lu-
cro neste mês. Em tempos 
de tanta inflação, faz muita 
diferença trocar por 80 pe-
sos do que por 63,50 pesos”, 
disse Gabriela.

Martín, 22, um “arboli-
to delivery”, trabalha numa 
“cueva” na Plaza San Martín e 
é o responsável por fazer as 
entregas nas casas dos clien-
tes mais fiéis da casa.

Chega em moto, toca a 
campainha e sobe. Veste-se 
de modo simples, e, nesses 
dias de início de primavera, 
anda de bermuda e camise-
ta. Sem mochila, sem bolsas, 
nada que possa fazer descon-
fiar que leve algo de valor.

Quando entra na casa 
do cliente, apenas pede que 
se confirme o valor acerta-
do. Abaixa-se, tira um maço 
grande de pesos de cada uma 
das meias que veste e conta o 

dinheiro na frente do cliente. 
Recebe os dólares, e volta a 
amarrar nas pernas com elás-
tico, antes de subir a meia.

“Volto sempre por um 
caminho diferente do que 
vim, e lá no escritório reve-
zamos as motos. Mais do que 
isso, não tomamos outras 
precauções, vamos na sorte 
mesmo”, ri.

Porém, a facilidade de 
ter acesso aos pesos trocados 
no dólar “blue” não ajudam 
a baixar a inflação; ao con-
trário. Em pouco tempo, em 
situações passadas, os pre-
ços nos supermercados cos-
tumam aumentar porque se 
sabe que ninguém está tro-
cando seus dólares no merca-
do oficial, e sim no paralelo.

“Vamos remarcar os pre-
ços ainda nesta semana. Tudo 
o que não estiver no Precios 
Cuidados (plano do governo 
que congela preços) vai ter 
de subir, porque não pode-
mos desvalorizar a mercado-
ria. Já está difícil manter o co-
mércio aberto com os custos 
que gera”, diz Samuel, o dono 
de um açougue no bairro da 
Chacarita.

Reino Unido se prepara para eleições 
gerais marcadas para 12 de dezembro

O Reino Unido deve rea-
lizar eleições gerais antecipa-
das no dia 12 de dezembro, 
após legisladores manifesta-
rem apoio ao projeto de lei 
proposto pelo primeiro-mi-
nistro Boris Johnson, solici-
tando o pleito. Só falta agora 
o aval da Câmara dos Lordes, 
que costuma ser apenas uma 
questão de formalidade. A 
previsão é que o parlamento 
já seja dissolvido na próxi-
ma quarta-feira (6), quando 
começa o período de campa-
nha, que é de cinco semanas. 

A votação das eleições 
gerais antecipadas vai ocor-
rer após meses de impasse 
do Brexit, a saída do Reino 
Unido da União Europeia 
(UE), que foi adiado até 31 
de janeiro. 

O projeto de lei apresen-
tado pelo premiê Boris John-

son foi aprovado pela Câmara 
dos Comuns na última terça-
feira (29), com 438 votos a 
favor e 20 contra. Partidos de 
oposição decidiram apoiar 
a proposta de eleição após a 
UE concordar em adiar o pra-
zo final do Brexit, reduzindo 
o risco de uma saída sem 
acordo do bloco europeu.

O Partido Conservador, 
de Johnson, espera obter 
o apoio da população para 
conquistar a maioria no Par-
lamento, de forma que o país 
consiga sair o quanto antes 
da União Europeia. Entretan-
to, partidos de oposição pre-
tendem substituir o governo 
de Johnson e impedir o Brexit 
nos termos acordados por 
ele com o bloco europeu. 

As eleiçções de dezem-
bro devem reacender o deba-
te público sobre a necessida-
de de o Reino Unido sair ou 
não do bloco. 

Da Agência Brasil
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Cambistas ganham muito dinheiro na Argentina com o mercado clandestino em tempos de dólar mais barato

Foto: Marcelo Stoppa/Folhapress

O impasse sobre 
o Brexit levou 

Boris Johnson a 
antecipar elei-

ções. Parlamento 
deve ser dissolvi-

do no dia 6 
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Uma delas é Apec, que reúne 21 economias e visa promover livre comércio e cooperação em toda a região da Ásia-Pacífico

Em um pronunciamen-
to no Palácio de La Moneda, 
sede do governo chileno, o 
presidente Sebastián Piñera 
anunciou ontem o cancela-
mento da realização de duas 
cúpulas internacionais, a 
Apec (Cooperação Econômi-
ca Ásia-Pacífico) e a COP25 
(Conferência das Nações 
Unidas sobre as Mudanças 
Climáticas de 2019).

“Nossa primeira preo-
cupação e prioridade como 
governo é concentrar-nos, 
primeiro, em restaurar com-
pletamente a ordem pública, 
a segurança dos cidadãos e 
a paz social; segundo, pro-
mover com toda a força e ur-
gência a nova agenda social 
necessária para responder 
às principais demandas de 
nossos cidadãos; e terceiro, 
promover um amplo e pro-
fundo processo de diálogo 
para ouvir nossos compa-
triotas”, afirmou Piñera, 
acompanhado pelos minis-
tros das Relações Exteriores, 
Teodoro Ribera, e do Meio 

Ambiente, Carolina Schmidt.
“Nosso governo, com 

muita dor, porque isso é 
uma dor para o Chile, resol-
veu não realizar a cúpula da 
Apec nem a cúpula da COP. 
Sentimos e lamentamos pro-
fundamente os problemas e 
inconvenientes que esta de-
cisão significará para ambas 
as cúpulas”, disse Piñera, ao 
reconhecer a importância 
de ambos eventos para o 
Chile e para o mundo.

O presidente reiterou, 
no entanto, a importância 
de, neste momento, priori-
zar o diálogo com cidadãos e 
forças políticas do país, para 
conquistar a aprovação, no 
Congresso, de leis que per-
mitam a concretização de 
uma agenda social. “Como 
presidente de todos os chi-
lenos, eu sempre tenho que 
colocar em primeiro lugar os 
problemas e interesses dos 
chilenos, suas necessidades, 
desejos e esperanças”.

O presidente chileno 
disse ainda que ratifica o 
compromisso do país com a 
Apec, “que é a organização 
que busca o maior e mais 

importante livre comércio 
do mundo, que reúne 21 
economias”. Ele lembrou 
que a participação do Chile 
na Apec é um instrumento 
poderoso para criar mais e 
melhores empregos para os 
cidadãos, gerar oportunida-
des para as empresas, espe-
cialmente micro, pequenas 
e médias, e criar condições 
para uma vida de melhor 
qualidade para os chilenos.

“Também quero ratifi-
car nosso compromisso total 
com a COP e com sua dispo-
sição de combater e enfren-
tar as mudanças climáticas 
e o aquecimento global. O 
Chile nesta área tem uma 
liderança clara, firme e reco-
nhecida”, disse Piñera.

A Conferência da Coo-
peração Econômica Ásia-
Pacífico, que reuniria pre-
sidentes de 21 países e tem 
como objetivo a promoção 
do livre comércio na re-
gião da Ásia-Pacífico, esta-
va marcada para acontecer 
entre os dias 16 e 17 de no-
vembro. A COP25, aconte-
ceria entre os dias 2 e 13 de 
dezembro.

Chile cancela duas cúpulas
mundiais devido a protestos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cecília Noronha

Maria Cazaré 
Da Agência Brasil

Foto: Vanessa Carvalho/Brazil Photo Press/Folhapress

O presidente Sebastián Piñera disse que é preciso priorizar a ordem social mesmo sabendo da importância dos eventos
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Câmara da Cerveja
O Ministério da Agricultura instalou ontem a Câmara da 
Cerveja, com o objetivo de abrir um espaço de debates para o 
fomento e a diversificação da produção nacional. Página 19
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Paraíba é referência nacional na execução do projeto e realiza até amanhã curso para 146 profissionais

O estado da Paraíba é 
referência nacional na exe-
cução do Programa Primei-
ra Infância no Suas (Sistema 
Único de Assistência Social) 
/ Programa Criança Feliz. 
Para garantir a qualidade das 
ações, o Governo do estado, 
por meio da Secretaria de 
estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), continua 
realizando capacitações para 
alinhamento das metodolo-
gias do programa.

Na última terça-feira 
(29) começou a capacitação 
de 146 supervisores muni-
cipais do programa. São 55 
supervisores cursando o mó-
dulo de alinhamento da me-
todologia Cuidados para o 
Desenvolvimento da Criança 
(CDC) e 91 no alinhamento 
do Guia de Visita Domiciliar 
(GVD), divididos em quatro 
turmas, reunidos até ama-
nhã (1º).

O Programa Criança Fe-
liz tem foco na intervenção 
no contexto familiar e social, 
atentando para necessidades 
com o cuidado das crianças 
na primeira infância. Suas 
ações, realizadas por meio 
de visitas domiciliares às fa-
mílias, são executadas pelos 
municípios, ficando a gestão 
estadual responsável pelo 
monitoramento, assesso-
ramento e capacitação ne-
cessária para manutenção e 
qualidade das ações.

A gerente da Proteção 
Social Básica da Sedh, Gilma-
ra Oliveira, lembra que o ali-
nhamento é de suma impor-
tância, tendo em vista que as 
primeiras formações do es-
tado foram realizadas no ano 
de 2017. “De lá pra cá, o pro-
grama avançou em alguns as-
pectos e em algumas forma-
tações, daí a necessidade de 
trazermos todos os supervi-
sores que foram treinados na 
época com algumas lacunas 
iniciais, para que possamos 

fazer o fechamento delas e 
assim dar uma maior qua-
lidade ao desenvolvimento 
das ações do programa nos 
municípios”, observou.

A metodologia CDC ca-
pacita para atuação junto 
aos cuidadores familiares, 
por meio de orientações e 
demonstrações de como in-
teragir e se comunicar de 
forma adequada, promoven-
do assim o fortalecimento 
de vínculos familiares e de-
senvolvimento infantil. So-
bre aspectos desse módulo, 
a coordenadora do progra-
ma na Paraíba, Rafaella Sit-
covsky, comentou que antes 
nas capacitações de CDC 
existia a oficina para con-
fecção de brinquedos que 
eram construídos com ma-
teriais reciclados. “Contudo 
esse material que era levado 
pelos visitadores domici-
liares não ficava nas casas, 
mas acabavam se tornando 
a centralidade do processo. 
Desde o ano passado, as ca-
pacitações estão sendo for-
matadas colocando o foco no 
brincar, e não no brinquedo. 
e no brincar como um direi-
to e como instrumento po-
tente de entrada para outros 
direitos. O módulo CDC fala 
de um cuidado integral. A 
criança é singular, mas é um 
conjunto de necessidades e 
potencialidades”, destaca.

A coordenadora do Pro-
grama Criança Feliz no mu-
nicípio de João Pessoa, Cris-
tiane Felipe Cabral, participa 
do módulo CDC e destaca: 
“O Suas tem como matricia-
lidade o contexto familiar. e 
as famílias mudam. Os con-
textos da sociedade mudam 
e isso reflete nas famílias. 
Realizar capacitações como 
esta para realinhar e discu-
tir essa política que é tão 
versátil, sobretudo quando 
voltada para a criança, é 
fundamental.”

Programa Criança Feliz faz
capacitação de supervisores

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Ciclo de palestras educativas realizado na semana passada contou com a participação de 83 jovens e adolescentes rurais do município de Lagoa Seca

Foto: Secom-PB

Parceria

Governo e Prefeitura de Lagoa 
Seca realizam evento educativo 

Uma parceria entre a 
Prefeitura de Lagoa Seca e 
o Governo do estado, por 
meio da empresa Paraiba-
na de Pesquisa, extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (empaer/vinculada 
à Sedap), possibilitou, na 
semana passada, um ciclo 
de palestras educativas 
com a participação de 83 
jovens e adolescentes ru-
rais do município, durante 
todo o dia. O evento acon-
teceu no Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), órgão 
assistido pela Secretaria de 

Assistência Social daquele 
município. O trabalho que 
a empaer vem realizando 
junto à juventude rural foi 
o que motivou a Prefeitura 
municipal de Lagoa Seca a 
buscar a parceria.

A bióloga e extensio-
nista social da empaer, 
Tatiana Asahi, ministrou 
a palestra sobre “Sexuali-
dade na adolescência”, vi-
sando conscientizar jovens 
da faixa etária de 13 a 17 
anos para a descoberta da 
sexualidade, como se pre-
venir e evitar a gravidez 
na adolescência.  A segun-

da temática foi “A busca do 
corpo perfeito”, que teve 
na condução a nutricionis-
ta Janaíra Araújo. A pales-
trante focou sua temática 
sobre a importância da 
autoaceitação e o cuidado 
com o bullying no meio so-
cial. A temática abordada 
faz parte da proposta do 
Unicef para ser trabalhada 
pelo Núcleo de Cidadania 
dos Adolescentes.

evento semelhante 
foi realizado anteriormen-
te na cidade de Campina 
Grande, na sede do escri-
tório regional da empaer, 

com a participação de mais 
de 90 jovens filhos de agri-
cultores procedentes de di-
versos municípios.

estes eventos foram 
realizados como parte das 
comemorações alusivas 
ao mês da Juventude, que 
aconteceram em municí-
pios de todo o estado du-
rante o mês de agosto e se 
prolongaram nos meses 
seguintes em face da im-
portância dos temas abor-
dados, com a participação 
de jovens residentes no 
campo ou em pequenas 
cidades.

Quando tenho saudades demasiadas 
- o que não é constante -, escuto Sean 
Connery recitando ao som da beatlia-
na “In my life”, com arranjo de George 
martin: “...e essas memórias perdem 
o sentido quando eu penso em amor 
como uma coisa nova”. 
       Ando meio saudoso neste ano pró-
ximo de terminar, ou até com muitas 
saudades. Nisto sinto-me universal. 
Até sonhei com uma pessoa que não 
conheço e uma paisagem que desco-
nheço. Ambas bem distante; em ma-
dras, na Índia. 
       Cheguei a conhecer um jovem nas-
cido em madras, que tinha vindo de 
Fortaleza e passado dois dias em João 
Pessoa, indo para o Recife, onde pro-
curaria o consulado de seu país. estava 
perdido.
     Sinto saudades do sonho. Saudades 
dos que partiram em definitivo, como 
minha mãe Antonieta, minha “mãe pre-
ta” Léu e meu irmão marcus. Como sin-
to saudade de quem aqui permanece 
mas fica tão distante que parece estar 
em Reykjavik, na Islândia.

De como há sentimentos versáteis

       Tenho saudades nas línguas percor-
ridas vez em quando por minha mente: 
inglês, francês, italiano, espanhol. 
     “Longing”, “manque”, “rimpianto”, 
“añoranza”. Todas como saudade. 
      Não entendo bulhufas de alemão, 
mas sei que “Sehnsucht” significa 
saudade na pátria de Wim Wenders e 
Thomas mann, esse filho de um ale-
mão e uma brasileira.
      Saudade de quando li “A montanha 
mágica” e quando vi “morte em Vene-
za” no cinema pelo olhar de Luchino 
Visconti, com o ator Dirk Bogarde 
(foto, em cena do filme) insuperável 
como o compositor Gustav von As-

chenbach.
 enfim, dizer que saudade só existe 
em Português, intraduzível noutras 
línguas, é a maior lenda urbana lin-
güística de todos os tempos.
      Talvez a origem dessa lenda - que 
professores cuidaram de disseminar, 
transformando-a em tabu nas escolas 
desde a segunda ou terceira década do 
século 20 -, esteja no contexto etimo-
lógico de que essa palavra portuguesa 
não é aparentada às de outras língua.
       Porém, é claro que este sentimento 
existe em toda a humanidade, sendo 
assim “saudade” traduzida para qual-
quer outra língua.
       O um tanto cronista aqui faz 
questão de lembrar que, como sutis 
diferenças, algumas inperceptíveis, 
melancolia, nostalgia e saudade são 
sentimentos versáteis. 
       melancolia é uma tristeza causa-
da por um passado perdido, mesmo 
recente. 
       Nostalgia é o desejo de voltar a 
esse ou outro passado. 
       Saudade é uma mistura disso tudo 
e até um tanto mais.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

“Molduras”, de Leo Barbosa
O escritor Leo Barbosa (foto) fará o lan-
çamento de seu novo livro, “Molduras”, 
em dose dupla: terça-feira próxima, dia 
5, na Budega Arte Café, e quinta-feira 
no Bricktop’s, em Tambaú, na Av. Nego, 
657. Ambos com início às 20h. 
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Todos os Detrans do país têm até 31 de janeiro de 2020 para começarem a utilizar o novo modelo nos veículos

A partir do próximo dia 
11, a Paraíba inicia a implan-
tação das placas no padrão 
Mercosul. Para isso, o Depar-
tamento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB) suspenderá os 
serviços referentes ao registro 
de veículos a partir de segun-
da-feira (4) até o dia 10 de no-
vembro, a fim de promover os 
ajustes necessários no sistema 
de dados do órgão.   

Segundo a direção do 
Detran-PB, a tramitação  dos 
processos de registro de veí-
culos se dará até amanhã (dia 
1º), com exceção do serviço de 
renovação do licenciamento, 
que funcionará normalmen-
te, tendo em vista que não é 
obrigatória a mudança para o 
padrão Mercosul. 

Apesar da implantação 
do novo modelo no Estado, o 
superintendente Agamenon 
Vieira esclarece que a substi-
tuição das antigas placas não 
precisa ser imediata. Ela só 
será obrigatória para os casos 
de primeiro emplacamento; 
de substituição de qualquer 
das placas em decorrência de 
mudança de categoria do veí-
culo ou furto, extravio, roubo 
ou dano; de mudança de mu-
nicípio ou de unidade federa-
tiva; de expedição de segunda 
via do documento do veículo, 
e quando houver necessidade 
de instalação da segunda pla-
ca traseira.

A Paraíba será o 9º Es-
tado brasileiro a adotar as 

placas de identificação de veí-
culos dos países-membros do 
Mercado Comum do Sul (Mer-
cosul). De acordo com a Reso-
lução 780/2019, do Conselho 
Nacional de Trânsito (Con-
tran), todos os Detrans do país 
têm até o dia 31 de janeiro de 
2020 para a implantação do 
novo modelo.

Formas e cores
A nova placa vem com 

fundo branco e uma faixa azul 
na parte superior, com o nome 
Brasil ao centro e a bandeira 
do país à direita. A identifica-
ção do Mercosul aparece na 
ponta esquerda da mesma 
faixa. Logo abaixo, na área de 
fundo branco, a sequência 
de identificação aparece com 
um novo padrão: sai o esque-
ma com três letras e quatro 
números e entra um formato 
com quatro letras e três alga-
rismos, sendo que o último ca-
ractere será um número, para 
não prejudicar programas de 
rodízio municipal.

Quanto às cores das mol-
duras e caracteres, elas mu-
dam conforme o tipo de veícu-
lo. Para os particulares serão 
pretos. Já aqueles destinados a 
fins comerciais — como táxis e 
ônibus — terão moldura e ca-
racteres em vermelho. Veículos 
diplomáticos seguirão a cor la-
ranja; carros oficiais receberão 
a cor azul; veículos especiais, a 
verde, e os carros de coleciona-
dores terão cor prata.

Padrão Mercosul: PB começa 
implantar placas no dia 11

Editoração: Klécio BezerraEdição: Matcos Pereira

Rede hospitalar do Estado

Maternidade Frei Damião comemora 
33 anos de fundação em João Pessoa

Senac Paraíba abre duas mil vagas 
para cursos em novembro e dezembro

Campanha no Fórum Cível da capital 
conscientiza sobre sustentabilidade

A Maternidade Frei 
Damião, que integra a 
rede hospitalar do Esta-
do, comemorou na tarde 
da última terça-feira (29) 
o aniversário de 33 anos 
de fundação. A data foi 
marcada com uma recep-
ção destinada a todos os 
profissionais e servido-
res.  “Essa solenidade não 
é da gestão, mas de todos 
aqueles fazem parte dessa 
unidade de saúde”, desta-
cou Selda Gomes, diretora 
geral da maternidade.

Ao falar sobre a data, 
ela lembrou que o momen-
to é de comemorar esses 
33 anos de serviço presta-
do à população paraibana. 
Ela destacou que durante 
este ano, a Frei Damião 
tem passado por trans-
formações para oferecer 
um atendimento cada vez 
qualificado e humaniza-
do.  “Temos muito o que 
comemorar, mas o grande 
triunfo será a transforma-
ção da Frei no Hospital da 
Mulher, e é para isso que 
estamos trabalhando des-
de o início do ano, fazendo 
adequações necessárias, 
implantado projetos e 
ações, como também ca-
pacitando os nossos pro-
fissionais”, destacou.

O Senac Paraíba inicia 
o mês de novembro com 
abertura de duas mil va-
gas para cursos, palestras, 
oficinas e workshops nas 
cidades de João Pessoa, 
Campina Grande, Patos e 
Cajazeiras. As opções estão 
distribuídas nas áreas de 
comércio, gestão, saúde, in-
formática, beleza, comuni-
cação e gastronomia.

Para João Pessoa, as va-
gas ofertadas estão dividi-
das nas áreas de comércio, 
gestão, saúde, informática, 
beleza, comunicação e gas-

tronomia, com mais de 600 
vagas abertas, além de pa-
lestras com temas: Inovação 
e Empreendedorismo; Mar-
keting Pessoal na Internet; e 
Educação e Planejamento Fi-
nanceiro e Pessoal. As ofici-
nas são voltadas para a área 
de gastronomia, intituladas 
Hambúrguer Gourmet e Pães 
Natalinos. As aulas aconte-
cem nas unidades do Centro 
de Educação Profissional, no 
Centro de Desenvolvimento 
Gerencial e na Escola Senac 
de Gastronomia e Hotelaria. 
A capital também inscreve 

para os cursos técnicos de 
Design de Interiores, com 
carga horária de 800h; Tran-
sações Imobiliárias, com 
960h; e Logística, também 
com 800h. Os cursos são rea-
lizados de forma presencial e 
semanalmente.

Já em Campina Grande, 
as inscrições estão abertas 
para mais 400 vagas, além 
de oficinas no segmento da 
gastronomia com tema vol-
tado para ceia e sobremesas 
natalinas. Os cursos inte-
gram as áreas de comércio, 
comunicação, informática, 

gastronomia, saúde e beleza.
No Sertão paraibano, 

são 196 vagas ofertadas para 
a cidade de Patos. Já em Caja-
zeiras, as oportunidades são 
para 126 vagas.

A programação com-
pleta, com a lista dos cur-
sos disponíveis, mais deta-
lhes sobre cada um, valores 
e pré-requisitos, pode ser 
acessada pelo site http://
www.pb.senac.br, ou atra-
vés dos exemplares impres-
sos distribuídos em cada 
unidade do Senac no Esta-
do da Paraíba.

“Se o bem é público, é 
de todos nós. Preserve-o”. 
Este é o lema da campanha 
de sustentabilidade que 
está em funcionamento no 
Fórum Cível da Comarca 
da Capital. Idealizada pela 
diretoria do fórum e opera-
cionalizada pela gerência, a 
iniciativa tem por objetivo 
conscientizar servidores, 
magistrados e jurisdicio-
nado da importância de 
preservar o meio ambien-

te, com a não utilização de 
copos descartáveis, além 
de promover economia com 
a redução do consumo de 
energia elétrica.

A ação é composta por 
cartazes que foram afixa-
dos nos cartórios e demais 
dependências do Fórum 
Cível, contendo frases que 
orientam e incentivam à 
preservação ambiental e à 
economia de energia. Além 
disso, foram instalados 

sensores de presença nos 
banheiros, de forma a evi-
tar que a luz fique acesa por 
muito tempo.

Conforme explicou o 
diretor do fórum, juiz Car-
los Sarmento, a intenção 
é de tentar economizar o 
máximo possível de energia 
elétrica, bem como, desper-
tar o interesse pela preser-
vação ambiental. “Nossa 
campanha é no sentido de 
passar a mensagem de que 

todos, especialmente servi-
dores e juízes, utilizem seu 
copo, e não os descartáveis. 
Dessa forma, se evita o gas-
to desnecessário, ao mesmo 
tempo em que estamos con-
tribuído com a sustentabili-
dade, não permitindo o acú-
mulo de plásticos no meio 
ambiente”, pontuou.

O Fórum Cível da Co-
marca da Capital possui 41 
unidades judiciárias e 13 se-
tores administrativos.

O Instituto de Me-
trologia e Qualidade 
Industrial da Paraíba 
(Imeq-PB) vai realizar, na 
próxima semana, a pri-
meira edição da operação 
especial de fiscalização 
“Que Beleza”. Durante a 
ação, que faz parte do ca-
lendário nacional do In-
metro, serão visitados es-
tabelecimentos varejista 
e atacadista de produtos 
de beleza das principais 
cidades da Paraíba (Gran-
de João Pessoa, Campina 
Grande, Patos, Sousa e 
Cajazeiras).

Segundo o superin-
tendente do Imeq-PB, Ar-
thur Galdino, mais de dez 
equipes do instituto esta-
rão envolvidas nessa ope-
ração especial de fiscali-
zação, em que produtos 
como: barbeador elétri-
co, chapa térmica elétri-
ca (chapinha), depilador 
elétrico, ferro elétrico de 
enrolar cabelo, máquina 
elétrica de corte de ca-
belo, secador elétrico de 
cabelo e secador elétrico 
de mãos serão checados. 
“Todos devem possuir o 
Selo de Identificação da 
Conformidade e atender 
aos requisitos de segu-
rança do consumidor 
estabelecidas pelo Inme-
tro”, destacou Galdino.

 
Operação
A operação especial 

“Que Beleza” terá início 

às 8h da próxima segun-
da-feira (4) e segue até 
às 17h da sexta-feira (8). 
Na Paraíba, mais de 53 
estabelecimentos comer-
ciais do ramo da beleza 
serão fiscalizados pelo 
Imeq-PB, tanto produ-
tos nacionais quanto im-
portados, sendo que os 
plugues de todos esses 
aparelhos deverão estar 
dentro do padrão brasi-
leiro, conforme a Norma 
ABNT NBR 14136:2002.

Os estabelecimen-
tos varejista e atacadis-
ta que forem notifica-
dos pelo instituto, por 
suspeita de irregulari-
dade, terão um prazo de 
10 dias para apresentar 
as notas fiscais compro-
vando a origem do pro-
duto. Após esse prazo, 
o setor jurídico do Ime-
q-PB vai analisar quem 
deverá ser responsável 
por essa irregularidade 
(lojista/ distribuidor 
ou fabricante) e o res-
ponsável estará sujeito 
às penalidades previs-
tas em lei, que variam 
de R$ 100,00 a R$ 1,5 
milhão. Consumidores 
que identificarem pos-
síveis irregularidades 
também podem apre-
sentar denúncias por 
meio da Ouvidoria do 
Imeq-PB, pelo telefone 
0800-281-7411 ou pelo 
e-mail ouvidoria.imeq@
imeq.pb.gov.br.

Produtos de beleza: 
Imeq realiza operação

Foto: Divulgação

A diretora técnica, 
Andrea Correia afirmou 
se sente honrada em fazer 
parte da equipe da Frei 
Damião e de fazer parte 
dessa história. Como fre-
quentadora assídua do 
bairro de Cruz de Armas 
tive a oportunidade de 
acompanhar toda a tra-
jetória dessa unidade de 
saúde “e quando recebi o 
convite para assumir a di-
retoria técnica aceitei de 
imediato, pois sabia que 
isso era um ‘chamado”, 
disse a diretora ao des-
tacar que a maternidade 
trabalha para oferecer um 

atendimento cada vez me-
lhor na área materno-in-
fantil como também quali-
ficar os seus funcionários 
o que vem acontecendo 
diariamente. “Fazemos 
uma gestão compartilha-
da ouvindo todas as cate-
gorias”, destacou.

Ao falar sobre o ani-
versário da Frei Damião, 
a diretora administrativa, 
Rosângela Guimarães, dis-
se que se sente orgulhosa 
e lisonjeada em fazer parte 
da Frei Damião.  “Aqui nós 
trabalhamos com o propó-
sito de oferecer um atendi-
mento cada vez melhor a 

todos aqueles que nos pro-
curam, como também de 
vencer todos os desafios” 
disse a diretora ao desta-
car o comprometimento e 
a determinação de toda a 
equipe para que esse pro-
pósito se torne realidade.

Durante a solenidade, 
os funcionários, princi-
palmente os mais antigos, 
como foi o caso do médico 
anestesista Antônio de Pá-
dua, falaram sobre a emo-
ção e a gratidão de traba-
lharem na Frei Damião. 
“Me sinto honrado em 
fazer parte desta equipe”, 
destacou. 

O aniversário da unidade de saúde foi marcado com uma recepção destinada a todos os profissionais e servidores 
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Sindicato dos Metalúrgicos do ABC informou que cerca de 650 funcionários serão desligados da indústria

A Ford anunciou on-
tem (30) o encerramento da 
produção de caminhões na 
fábrica de São Bernardo do 
Campo, em São Paulo, depois 
de 52 anos. O anúncio havia 
sido previamente divulgado 
em fevereiro e, segundo nota 
da montadora, está “em li-
nha com a decisão de sair do 
segmento de caminhões na 
América do Sul”.

De acordo com a nota, 
as negociações envolvendo a 
venda da planta para o grupo 
Caoa ainda estão em anda-
mento. “A Ford reitera que 
continua fazendo todos os 
esforços cabíveis para alcan-
çar um resultado positivo.”

O Sindicato dos Metalúr-
gicos do ABC informou que 
cerca de 650 funcionários 
que trabalham na produção 
serão desligados da fábrica. 
As demissões começam a ser 
homologadas hoje (31), em 
turmas de 100 trabalhadores 
por dia. Cerca de mil traba-
lhadores, da parte adminis-
trativa, continuam na fábrica 
de São Bernardo.

Segundo o sindicato, a 
partir de abril, os funcioná-
rio serão transferidos para 
uma nova sede na capital 
paulista. Nos próximos dias, 
continuam sendo realizados 
no sindicato módulos dos 
cursos de educação financei-
ra e orientação para o merca-
do e carreira, oferecidos pela 
entidade.

O sindicato lembrou que, 
após a confirmação de que o 
fechamento da unidade era 
irreversível, os esforços vol-
taram-se para a negociação 

de um pacote de indeniza-
ção que ajudasse a amenizar 
o impacto da decisão sobre 
os trabalhadores, o que foi 
alcançado, e para o contato 
com diversas instâncias do 
poder público que pudes-
sem ajudar na busca de um 
comprador que mantivesse o 
parque fabril e os empregos.

A fábrica de São Bernar-
do do Campo foi adquirida 
pela Ford há 52 anos, com a 
incorporação da Willys Over-
land do Brasil. Nela foram 
produzidos vários ícones da 
indústria automobilística, 
como o primeiro carro de 
projeto global a chegar ao 
Brasil, o Ford Escort, além 
dos modelos Corcel, Del Rey, 
Pampa, Ka e Fiesta.      

Volkswagen 
Em Taubaté, interior de 

São Paulo, a Volkswagen co-
locou os funcionários da sua 
fábrica em férias coletivas 
por causa da queda na ex-
portação de veículos para a 
Argentina.

“Para fazer frente à re-
dução nos volumes de veí-
culos exportados do Brasil 
para a Argentina, estamos 
pontualmente utilizando fer-
ramentas de flexibilização da 
produção, como o período de 
20 dias de férias coletivas, 
para parte dos empregados 
da fábrica de Taubaté, a par-
tir do dia 28/10, para se ade-
quar à demanda do merca-
do”, informou a Volkswagen 
em nota. A montadora não 
informou quantos funcioná-
rios estão em férias coletivas. 
A Volkswagen produz em 
Taubaté os modelos Up!, Gol 
e Voyage, que são exportados 
para a Argentina.

Ludmilla Souza
Da Agencia Brasil

Ford encerra a produção de 
caminhões na fábrica de SP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Companhia Paraiba-
na de Gás (PBGás) conectou 
três novas indústrias ao gás 
natural, a T & K Metalúrgica 
e a Rocha Asfalto, em Cam-
pina Grande e a Vimaster 
(sinalização viária), em João 
Pessoa.  Com a chegada dos 
novos clientes a PBGás che-
ga a 42 indústrias conecta-
das ao gás canalizado e que 
geram emprego e renda no 
Estado da Paraíba.    

Para a diretora-pre-
sidente da PBGás, Tatiana 
Domiciano, o setor indus-
trial é estratégico para o de-
senvolvimento da Paraíba 
e a companhia investe na 
ampliação da rede de gaso-
dutos para ampliar ainda 
mais a quantidade de in-
dústrias conectadas. “Faz 
parte da nossa missão que 
as indústrias possam contar 
com a infraestrutura de gás 
para poderem realizar suas 
instalações e expansões, 
atuando como vetor de de-
senvolvimento do Estado e 
gerando empregos e distri-
buição de renda”.

Tatiana ainda destacou 
que a companhia orçou para 
este ano R$ 7,4 milhões em 
redes de distribuição de gás 
canalizado em João Pessoa 
e Campina Grande e os in-

vestimentos continuarão 
em 2020, após a licitação 
para ampliação da rede de 
gasodutos em novos bairros 
de João Pessoa como Bessa, 
Jardim Oceania e Torre.

Dentre os novos em-
preendimentos ligados ao 
gás natural estão a meta-
lúrgica T & K, que iniciou 
sua operação no último dia 
15 de outubro e já sente 
as vantagens do gás cana-
lizado para fabricação de 
prateleiras, gôndolas e bal-
cões para lojas. A Vimaster 
também já opera com o gás 
na confecção de placas e si-
nalização de estradas. A Ro-
cha Asfalto também já está 
conectada à rede de gaso-
dutos da PBGás e, em breve, 
inicia suas operações com 
gás natural para fabricação 
de asfalto.

A diretora da T & K 
Metalúrgica, Karina Carla, 
se mostrou satisfeita após 
a primeira semana de for-
necimento de gás natural 
na empresa com a redução 
nos custos da conta do gás. 
“O gás canalizado foi um 
presente de Deus, pois os 
nossos gastos com o gás em 
cilindros estavam muito al-
tos, o que dificultava muito 
a nossa operação”.

PBGás conecta novas 
indústrias em CG e JP

Com foco no mercado de animais de 
estimação, Sebrae lança Pet Weekend

Exposição de produtos e 
serviços, principais novida-
des e tendências do mercado 
e palestras sobre o compor-
tamento animal. Estas serão 
as atividades programadas 
para a terceira edição do Pet 
Weekend, que será realizada 
nos dias 7 e 8 de dezembro, 
no Mangabeira Shopping. O 
evento foi lançado na noite 
da última terça-feira (29), na 
agência sul do Sebrae Paraíba, 
responsável pela realização, 
para parceiros e convidados. 
Dentre as atrações deste ano, 
estão as palestras do youtu-
ber Julinho Casares e da per-
sonal vet Isabela Vitti.

De acordo com o gerente 
da agência sul do Sebrae Pa-

raíba, Cláudio Soares, os dois 
palestrantes vão abordar a 
temática do comportamen-
to animal, com foco em cães 
e gatos. A expectativa para o 
Pet Weekend, conforme afir-
mou, é de fomentar ainda 
mais o setor, além de pro-
mover a integração entre os 
diversos entes da cadeia, tais 
como tutores de animais, em-
presas do setor, indústrias, 
lojas e os próprios animais 
de estimação. “Além dos pro-
dutos e serviços, procuramos 
trazer ao evento inovação e 
conteúdo para profissionais e 
tutores”, destacou.

Ainda, segundo Soares, o 
mercado pet na Paraíba está 
em expansão. “Ele tem exigi-

do cada vez mais qualificação 
dos profissionais que ofere-
cem esse tipo de serviço, tan-
to no âmbito nacional quanto 
regional, atingindo também 
o Estado. Temos visto cres-
cimento tanto em termos de 
produtos e serviços, a exem-
plo de Day Use e hotel para 
cães, até a parte de saúde dos 
animais”, destacou.

Parceria
Dentre os parceiros do 

Pet Weekend, estão a Facul-
dade Facene e a distribuidora 
WB. Para Wagner Marinho, 
empreendedor que participa 
pelo segundo ano seguido 
do evento, uma das ideias é 
montar um lounge em for-

mato de sala de aula para a 
realização de workshops. “O 
evento é importante porque 
movimenta e traz novidades 
do setor”, afirmou.

O coordenador do cur-
so de Medicina Veterinária 
da Facene, professor Atticcus 
Tanikawa, frisou que no atual 
momento em que os animais 
são considerados seres sen-
cientes, ou seja, têm a capa-
cidade de sentir sensações e 
sentimentos de forma cons-
ciente, o evento é de extrema 
relevância para o público. 
“Para muitos, o animal de es-
timação é um integrante da fa-
mília, então, queremos trazer 
essa percepção para o público 
por meio das palestras”, disse.

Cadeia produtiva

Ministério instala Câmara da Cerveja 
para diversificar a produção nacional

O Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abasteci-
mento instalou ontem (30) 
a Câmara da Cerveja, com o 
objetivo de abrir um espaço 
de debates para o fomento 
e a diversificação da produ-
ção nacional, além de servir 
de canal para as demandas 
do setor, que responde por 
cerca de 2% do Produto In-
terno Bruto (PIB) brasileiro, 
movimentando R$ 100 bi-
lhões por ano e gerando 2,7 
milhões de empregos.

De acordo com a pasta, 
a qualificação das peque-
nas cervejarias está entre 
as metas prioritárias, com 
previsão de ações visando o 
acesso a mercados externos 
e a promoção da cerveja 
brasileira em feiras e even-
tos e capacitação das cerve-
jarias para exportação. Com 

mais de 1.190 empresas re-
gistradas e produção de 14 
bilhões de litros por ano, o 
setor cervejeiro brasileiro é 
o terceiro maior do mundo.

A câmara será integrada 
por entidades ligadas a toda 
a cadeia produtiva cervejei-
ra, para discutir temas liga-
dos à política agrícola, defesa 
agropecuária, estruturação e 
ao fomento da cadeia produ-
tiva, à pesquisa e inovação, 
a linhas de financiamento, 
mercados interno e externo 
e assuntos fundiários. Entre 
as entidades, estão a Asso-
ciação Brasileira da Cerveja 
Artesanal (Abracerva), a As-
sociação Brasileira de Bebi-
das (Abrabe), a Associação 
Brasileira da Indústria da 
Cerveja (CervBrasil) e o Sin-
dicato Nacional da Indústria 
da Cerveja (Sindicerv).

Durante a cerimônia 
de instalação da câmara, 
a ministra da Agricultura, 

Tereza Cristina, disse que a 
pasta dará atenção especial 
aos pequenos cervejeiros 
e que a Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa) poderá desen-
volver novas formas de cul-
tivo de lúpulo e cevada para 
diversificar a produção na-
cional de cerveja, a exemplo 
do que faz com o trigo.

“Precisamos agora con-
solidar os cervejeiros arte-
sanais, as pequenas cerveja-
rias, facilitando a vida deles. 
Vocês não são concorrentes, 
vocês são complementares”, 
disse a ministra. Em nota, o 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
informa que, nos Estados 
Unidos, as cervejarias arte-
sanais movimentam US$ 27 
bilhões por ano, e que, no 
Brasil, não há dados especí-
ficos sobre a economia das 
empresas artesanais, a não 
ser os dados do próprio mi-

nistério a partir do registro 
formal de novas fábricas.

Conseagri
Após a instalação da câ-

mara, Tereza Cristina reuniu-
se com membros do Conse-
lho Nacional dos Secretários 
de Agricultura (Conseagri), 
aos quais anunciou um em-
préstimo de US$ 195 mi-
lhões do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento 
(BID) para investimentos no 
sistema brasileiro de defesa 
agropecuária.

“Conseguimos final-
mente aprovar um financia-
mento no Senado, de US$ 
195 milhões, para ajudar a 
defesa sanitária brasileira”, 
disse a ministra aos secre-
tários estaduais. “Não é a 
fundo perdido, mas é a ju-
ros baratos, e isso é impor-
tantíssimo para organizar o 
sistema sanitário como um 
todo”, completou.

Pedro Peduzzi 
Da Agencia Brasil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Setor cervejeiro responde 
por cerca de 2% do PIB 

brasileiro, movimentando 
R$ 100 bilhões por ano 
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Diversidade

Antônio Xavier da Costa, Auxiliadora 
Cardoso, Carmem Guedes Chaves, 
Francisco Santiago de Brito Pereira, 
Gustavo de Almeida Nóbrega, 
Honório Neto, Joana Darc Aguiar, 
Josafá William Bandeira Soares, 
Lilita Targino, Maria Antonieta 
Fernandes, Rogeraldo Campina, 
Roseli Targino Soares de Lucena, 
Selma Dias Holanda, Silmary 
Queiroga Vita e Sônia Teles Penna.

. O cantor paraibano Ranniery 
Gomes assinou contrato com a 
gravadora Som Livre, diretamente 
na sede da empresa, no Rio de 
Janeiro. 
. Nesta quinta, no It Club, do Hotel 
Tambaú, tem rock dos bons com a 
banda Garage, a partir das 22h.
. A Guia Mundo Turismo faz hoje 
happy hour para lançar o projeto 
Caminhos da Paraíba, na Pousada 
Mar a Bessa, às 18h.
. No Tramonto Wine Bar hoje tem 
Fábio Torres cantando as canções 
de Tom Jobim e Chico Buarque, a 
partir das 21h.

Parabéns

Design

Ingresso social

Novidade

Por dentro

Começa hoje o 2o Salão de Design 
da Paraíba, no prédio do Hotel Globo, no 
Centro Histórico de João Pessoa. A visita-
ção será das 8h até as 17h. São quarenta e 
dois projetos de design em quatro catego-
rias: produto, gráfico, moda e interiores e 
duas modalidades: profissional e estudan-
te. O representante do Coletivo de Design 
Ponto19, professor Kléber Barros, explicou 
que a mostra tem a intenção de divulgar o 
design feito na Paraíba, por ser este um dos 
pilares da Economia Criativa e tornar aces-
sível e conhecida a profissão do designer.  
E o público é quem vai escolher os projetos 
vencedores do salão. 

A produção dos shows oferece descontos 
se você doar um ou dois quilos de alimento. 
É o chamado ingresso social, bom para o pú-
blico, que ganha desconto, e para a entidade 
que ganha as doações. A passagem do can-
tor e compositor Humberto Gessinger pela 
Paraíba não agradou apenas aos seus fãs 
mas também às instituições que receberam 
os alimentos arrecadados com o ingresso so-
cial. A Colônia Produções, responsável pelos 
shows em Campina Grande e João Pessoa, 
repassou os alimentos para o grupo “Ganha 
Mais Quem Doa” e para o Ipesq, instituto pa-
raibano que desenvolve pesquisas na área 
da saúde infantil e tem uma casa de apoio às 
crianças com microcefalia.

O Yázigi Ruy Carneiro, com 
23 anos de experiência, será 
uma das primeiras unidades da 
rede a oferecer a modalidade 
“After School Yázigi Explore” no 
Brasil. É um programa bilíngue, 
especialmente voltado para 
crianças de 6 a 14 anos, e foca-
do na aprendizagem criativa e 
que complementa  a educação 
básica, no contraturno da esco-
la. A novidade vai desenvolver 
habilidades socioemocionais 
por meio de atividades integra-
das de arte, corpo e tecnologia, 
sempre em inglês. 

Quem quiser saber tudo o que vai 
acontecer no 14o Fest Aruanda do Audio-
visual Brasileiro e ficar por dentro dos fil-
mes que serão exibidos não deve deixar de 
acompanhar o conteúdo do YouTube e dos 
podcasts que estão sendo produzidos no 
canal “Aruanda no Ar”. O festival, um dos 
maiores do Nordeste, será realizado em 
João Pessoa entre os dias 28 de novembro 

e 4 de dezembro, no Manaíra Shopping, 
com muitos longas e curtas-metragens, 
oficinas, debates, sessões especiais e apre-
sentações musicais. Nesta semana, o canal 
traz informações sobre o longa de terror 
paraibano “A Noite Amarela” (2019), de 
Ramon Porto Mota. O ator Flávio Bauraqui 
será um dos homenageados do 14o Fest 
Aruanda do Audiovisual Brasileiro. 

O youtuber Julinho Casares, 
famoso nas redes sociais porque 
acalma cachorros hiperativos e a 
personal vet Isabela Vitti estarão em 
João Pessoa para a terceira edição 
do Pet Weekend, que vai aconte-
cer nos dias 7 e 8 de dezembro, no 
Mangabeira Shopping. O mercado 
de animais de estimação não para 
de crescer. Os dois convidados vão 
falar sobre cães e gatos. Cláudio 
Soares, gerente do Sebrae Sul, dis-
se que além de produtos e serviços 
o evento vai trazer conteúdo para 
veterinários, cuidadores e donos de 
pets. Entre os parceiros do Pet Wee-
kend, estão a Faculdade Facene e a 
distribuidora WB. 

Lúcio Villar nos preparativos do Fest Aruanda

Cícero Caldas Neto, diretor da Secretaria Administrativa da Justiça Federal, 

recebendo a Comenda Ministro Oswaldo Trigueiro do juiz Bruno Teixeira de Paiva

Blogueira Hiane Luíza

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Rogério Almeida

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Arquivo

Para casar

Lançamento

Franquias quem vem

Curtas
Essa é para quem está fazendo os pre-

parativos para casamento. Começa neste 
domingo, 3, e vai até a terça-feira, 5, na 
Maison Blunelle, o Espaço Noivas & Fes-
tas, que vai oferecer tudo sobre o assunto 
com desfiles, palestras e degustação. Fillip 
Miranda, cerimonialista que está à frente 
da iniciativa, disse que as grandes grifes 
do mercado de festas e casamentos esta-
rão juntas para que os visitantes possam 
conhecer e comprar, em um único espaço. 
A expectativa é de que mais de quatro mil 
pessoas passem por lá. A cidade de João 
Pessoa é famosa no Nordeste por suas fes-
tas maravilhosas. A entrada custa 1kg de 
alimento não perecível ou R$ 10,00 em 
prol da Casa da Criança Com Câncer.

O professor doutor da Universidade Fe-
deral da Paraíba, Silvano Bezerra, um dos 
maiores conhecedores sobre a vida e a obra 
do nosso renomado pintor Pedro Américo, 
lança hoje, às 17h, na Casa Museu Pedro 
Américo, em Bananeiras, dentro da progra-
mação da I Feira Literária de Areia, o livro 
“Pedro Américo – Biografia”, de Luiz Guima-
rães Júnior, publicado pela primeira vez em 
1871 e permaneceu em primeira edição por 
145 anos. Com organização, estudo introdu-
tório e guias de nomes feitos por Silvano Be-
zerra  o livro tem grande valor histórico. Na 
ocasião também será lançada a 2a edição do 
romance escrito por Pedro Américo, “Amor 
d´esposo”, ambos da Editora UFPB. 

O mercado de franquias conti-
nua crescendo no país, e, particu-
larmente, as marcas nordestinas. 
A rede Bonaparte é um exemplo e 
é a franqueadora que mais cresce 
no setor de alimentação brasilei-
ro, sendo a maior rede nordestina 
nesse segmento. Outro nome de 
destaque é a Donatário, especia-
lista em camarão, o Facca, boteco 
de carnes especiais, a churrascaria 
Sal e Brasa. Destaque também são 
as cervejas artesanais que avança-
ram mais de 120% em 2018. De 
acordo com a Associação Brasileira 
de Cerveja Artesanal  o crescimen-
to estimado em vendas do seg-
mento é de 25% a 30% este ano. 
A MBF, empresa que atua no seg-
mento de consultoria, com im-
plantação de microcervejarias, 
fast-food, bares e restaurantes, 
oferece toda a expertise para ba-
res fabricarem sua própria cerveja. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Professor Silvano e Marta, ele lançando livro em Areia
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Paraibano 2020
Apesar de ter marcado para o dia 19 de janeiro o início do 
Paraibano de 2020, a Federação pode antecipar a data devido 
aos jogos do Botafogo na Copa do Nordeste.  Página 24

Fo
to

: O
rt

ilo
 A

nt
ôn

io

Jogo acontece no Serra Dourada a partir das 20h e titulares não devem ser poupados pelo técnico Jorge Jesus

Goiás é mais um desafio do
Flamengo hoje no Brasileirão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com

A 29a rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
A será concluída nesta quin-
ta-feira, 31, e a maior expec-
tativa está no jogo do Serra 
Dourada, entre Goiás e Fla-
mengo, a partir das 20h, já 
que os adversários diretos 
do rubro-negro estão de olho 
num tropeço do líder, invicto 
há 15 jogos na competição. A 
última derrota aconteceu em 
Salvador para o Bahia e por 
um placar elástico de 3 a 0 
com gols de Gilberto. O con-
fronto aconteceu no dia 4 de 
agosto na Arena Fonte Nova.

O time carioca disputou, 
depois, 45 pontos e conquis-
tou 43, numa reação impres-
sionante sobre o comando de 
Jorge Jesus, o técnico mais ba-
dalado do futebol brasileiro na 
atualidade. No primeiro turno, 
o Flamengo aplicou uma gole-
ada de 6 a 1 no Goiás, em jogo 
no Maracanã, mas Jesus não 
se engana com o jogo anterior 
e prevê maiores dificuldades, 
principalmente que o adversá-
rio subiu de produção e se re-
forçou. O português não deve 
poupar jogadores. Com 67 
pontos, o Flamengo igualou 
a mesma pontuação de 2009, 
ano do último título. O Goiás 
tem 38 pontos e está na déci-
ma posição.

Botafogo x Cruzeiro
A quatro pontos da zona 

de rebaixamento, o Botafo-
go tem a obrigação de fazer 
o dever de casa nesta quin-
ta-feira às 21h30, diante do 
Cruzeiro que está na zona de 
rebaixamento. O alvinegro 
carioca vem de uma derrota 
de 3 a 0 para o Grêmio e um 
novo revés pode aumentar a 
pressão em cima dos jogado-
res e da comissão técnica.

Já o time estrelado vive 
um momento menos tur-
bulento, embora ainda não 
tenha afastado o fantasma 
de rebaixamento. Abre o Z4 
com  29 pontos e o técnico 
Abel segue bastante cobra-
do assim como os jogadores, 
principalmente os experien-
tes como Tiago Neves e Ro-
binho.

Santos x Bahia
Ainda com remotas 

chances de título, o San-
tos encara o Bahia, hoje às  
19h15 na Vila Belmiro. O 
time comandado por Jorge 
Sampaoli vem de um empa-
te sem gols contra o Corin-
thians fora de seus domínios, 
enquanto o adversário per-
deu em casa para o Interna-
cional por 3 a 2. O Santos é 
o terceiro colocado com 52 
pontos. Já o Bahia ocupa a 
nona posição com 41 pontos.

A rodada será comple-
mentada com o jogo Inter-
nacional x Athletico-PR. O 
time gaúcho segue na luta 
por vaga na Libertadores. Já 
o seu adversário está mais 
tranquilo pela conquista da 
Copa do Brasil, mas está de 
olho na premiação da CBF 
por classificação. As duas 
equipes se enfrentam ás 
21h30 no Beira-Rio.

JoGos dE hoJE 
19h15
Santos x Bahia
20h
Goiás x Flamengo
21h30
Internacional x Athletico-PR
Botafogo x Cruzeiro

 Folhapress

A vitória do Barcelo-
na sobre o Valladolid ren-
deu mais que os três pon-
tos para o time catalão, e 
representou uma marca 
sempre importante para 
Lionel Messi. Com seus 
dois gols no triunfo por 5 
a 1, o argentino agora tota-
liza 608 gols em jogos ofi-
ciais, passando o arquirri-
val Cristiano Ronaldo, hoje 
da Juventus.

Messi fez o terceiro e 
o quarto gols do Barcelona 
na goleada. O total de 608 
gols é maior que a marca 
atingida por seu oponente 
português, que segue com 
606. Os números são do 
diário As.

Enquanto Messi, de 32 
anos, atingiu a marca em 
695 partidas, Cristiano Ro-
naldo, de 34, chegou ao seu 
total de gols em 813 jogos.

Além desta marca, en-
tre os golaços desta terça 
(29), Messi chegou a 50 
tentos marcados em co-
branças de falta.

Messi supera
Cristiano e
chega aos
608 gols

Mundial Sub-17

Brasil passa por Nova Zelândia e
vai jogar com Angola em Goiania

A Seleção Brasileira viveu 
momentos difíceis na segunda 
rodada do Mundial Sub-17. 
Ainda no primeiro tempo, o 
lateral Yan foi expulso. Mesmo 
com um a menos, o Brasil sou-
be correr atrás do resultado e 
venceu a Nova Zelândia por 3 
a 0 no Bezerrão-DF.

Da beira do gramado, o 
técnico Guilherme Dalla Déa 
comandou a Seleção e apro-
vou a postura do time.

“Sem dúvida, parabeni-
zar a todos esses atletas. Tive-
mos uma entrega sensacional 
de todos eles, um comprome-
timento com a Seleção Bra-
sileira. Todos nós podemos 
dizer que vieram e serviram 
muito bem a equipe. Agora é 
recuperar para amanhã con-
tra a Angola” disse o treina-
dor.

O placar marcava 1 a 0 
para o Brasil no momento da 
expulsão de Yan. Isso não im-
pediu a Seleção de aumentar 

a vantagem no placar ao lon-
go da partida.

Até o fim do primeiro 
tempo, Dalla Déa improvi-
sou Daniel Cabral na lateral 
direita. Na volta do interva-
lo, o treinador acionou um 
lateral de ofício e promoveu 
a entrada de Garcia no lugar 
de Talles Costa. Ainda en-
traram Sandry e Diego Rosa 
nos lugares de Kaio Jorge e 
Peglow.

O segundo gol da par-
tida, marcado por Talles 
Magno, foi um símbolo do 
espírito desse time. Mesmo 
com um a menos, o atacante 
pressionou a saída de bola 
da Nova Zelândia e foi re-
compensado com um erro 
do goleiro.

“É um time altamen-
te técnico, muito vertical. E 
quando é desafiado conse-
gue ter um comportamento 

defensivo excelente. De-
monstrou isso no decorrer 
de 65 minutos, com um joga-
dor a menos fica muito difí-
cil, mas o comprometimento 
tático desde o Matheus Do-
nelli até o Tales Magno e Kaio 
Jorge foi fundamental “ des-
tacou. O Brasil agora viajou 
para Goiânia onde, amanhã, 
enfrenta Angola em confron-
to direto pelo primeiro lugar 
do grupo.

Thales Magno marcou o terceiro gol do Brasil na vitória de superação sobre a Nova Zelândia, no Bezerrão

O Flamengo está há 15 jogos invicto no Campeonato Brasileiro e os jogadores terão mais um desafio fora de seus domínios nesta quinta-feira, no Estádio Serra Dourada, contra o Goiás

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Divulgação/CBF

CBF
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Jamaica foi desclassificada em Pequim no revezamento 4 x100m, beneficiando Bruno, José Carlos, Sandro e Lenílson

Hoje promete ser ines-
quecível para os velocistas 
brasileiros Bruno Lins, José 
Carlos Moreira (Codó), San-
dro Viana e Vicente Leníl-
son. Passados onze anos dos 
Jogos Olímpicos de Pequim 
2008, o quarteto que repre-
sentou o atletismo brasilei-
ro no revezamento 4x100m 
enfim receberá a medalha 
de bronze olímpica. A cerimô-
nia acontecerá no Museu Olím-
pico, em Lausanne (Suíça), às 
16hs (horário local).

O terceiro lugar da 
equipe brasileira foi confir-
mado no ano passado após 
Nesta Carter, que competiu 
no revezamento da Jamaica, 
ser desclassificado da com-
petição.

As medalhas serão entre-
gues por Bernard Rajzman, 
membro do Comitê Olím-
pico Internacional (COI) e 
um dos ícones da Geração 
de Prata do vôlei brasileiro 
em Los Angeles 1984. Quem 
também estará presente na 
cerimônia é Rogério Sam-
paio, campeão olímpico de 
judô em Barcelona 1992 
e diretor geral do Comitê 
Olímpico do Brasil.

Com a medalha do re-
vezamento 4x100m mascu-
lino, o Brasil passa a ter 17 
pódios nos Jogos Olímpicos 
de Pequim. Esta também é 
a 17ª medalha olímpica do 
atletismo nacional na histó-
ria.

Vicente Lenílson é o 
único dos quatro que já ti-
nha uma medalha olímpi-
ca: prata em Sydney 2000, 
também no revezamento 
4x100m. Ao lado de Sandro 
Viana e Codó, foi campeão 
pan-americano da prova no 
Rio 2007.

A cerimônia no Museu 
Olímpico foi escolhida pe-
los atletas entre outras seis 
opções de locais. A iniciativa 
visa reconhecer suas con-
quistas e faz parte dos novos 
Princípios de Realocação de 
Medalha Olímpica, criados 
pela Comissão de Atletas do 
Comitê Olímpico Interna-
cional (COI), e aprovado no 
ano passado pelo Conselho 
Executivo do COI. Para ob-
ter mais informações sobre 
os princípios, consulte: bit.
ly/2MGAGPl.

COB

Brasil recebe hoje a medalha 
de bronze dos Jogos de 2008

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A evolução digital atropela preconceitos e 
adentra forçosamente em cada um dos aspec-
tos de nossa vida e não poderia deixar de ser 
diferente com os esportes. A polêmica sobre o 
uso da tecnologia nos esportes, notadamente no 
futebol, perdura durante bastante tempo, tendo 
como pano de fundo o medo da inovação e a 
paixão pelo clássico.

Há décadas que outros esportes se utili-
zam da tecnologia, com os chamados desafios, 
auxiliando os árbitros na tomada de decisão, 
evitando que o erro humano altere o resultado 
de meses de trabalho das equipes.

Um dos sistemas amplamente utilizados no 
tênis, rúgbi, sinuca, vôlei, críquete, entre outros 
é o Hawk-Eye, em tradução literal Olhos de 
Falcão, mais conhecido como tira-teima, sendo 

um software que capta a trajetória dos objetos 
(bola) e dos atletas, por meio da utilização de 
câmeras de alta tecnologia recriando em 3D de 
alta precisão os lances para posterior verifi-
cação. A tecnologia é utilizada no tênis desde 
2005, tornando-o um dos esportes com menor 
incidência de erros de arbitragem alterando a 
dinâmica do jogo, servindo de exemplo para 
diversos outros que buscam a perfeição das 
decisões, valorizando os atributos da disputa e 
não a influência externa humana.

No futebol, apenas em 2012 a FIFA autori-
zou a implantação do sistema, mas a polêmica 
não parou por aí, com declarações contrárias de 
diversos nomes de peso do esporte, como Pla-
tini, presidente da UEFA no período, afirmando 
apenas acreditar na visão humana. A declaração 

completa do ídolo francês põe fim a questão: 
"Eu só acredito na visão humana e não na tecno-
logia. Pode ser que já tenha ficado velho".

Após a liberação da FIFA e as declarações 
contrárias de Platini, a cúpula deixou claro que 
a opinião era isolada, sendo quase unanimida-
de no Órgão a chegada sem volta dos sistemas 
tecnológicos no esporte bretão.

Foi justamente no Campeonato Inglês que 
o sistema foi implantado pela primeira vez, na 
temporada 2013/2014, auxiliando o árbitro 
na tomada de decisões, pela primeira vez, em 
dúvida acerca da entrada ou não da bola dentro 
do gol. Mais recentemente, em 14 de dezembro 
de 2016, em partida da semifinal vencida por 3 
a 0 pelo Kashima Antlers (JAP) sobre o Atlético 
Nacional (COL) a discussão voltou à tona, com a 

marcação de um pênalti com o auxílio de vídeo, 
porém se olvidando em examinar a existência 
de impedimento no lance o que invalidaria a 
falta dentro da área.

O sistema evoluiu e agora nós temos o cha-
mado VAR em aplicação no futebol brasileiro, o 
qual tem criado diversas novas polêmicas com 
erros gritantes, apesar do instrumento que com 
o tempo se aperfeiçoará e trará mais segurança 
às partidas.

Erros acontecem e permanecerão aconte-
cendo, mas perdurar no passado é ficar obso-
leto. O uso da tecnologia veio para ficar e irá 
atropelar os que sejam contrários, não sendo 
plausível manter o percentual de erros tão 
comum, com a existência de sistemas capaz de 
reduzí-los. Seja bem vinda, tecnologia.

Bem vinda, tecnologia!

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Foto: Wagner Carmo / CBAt

Copa Paraíba Sub-15

Sejel define os confrontos da terceira fase
com jogos a partir do dia 9 de novembro

A Copa Paraíba Rai-
mundo Braga de Futebol 
Sub-15 que reuniu mais 
de 200 equipes ao longo 
de suas disputas inicia-
das ainda no primeiro 
semestre, agora só conta 
com os oito melhores ti-
mes na disputa pelo título 
de campeão da edição de 
2019. A partir do sábado 
(9) começam as disputas 
das quartas de final da 
competição que aconte-
ceram com jogos de ida e 
volta. A primeira rodada 
dessa eliminatória terá os 
confrontos entre Botafo-
go e Escolinha do Messias 
(Mari), Escolinha Tiraden-

tes (Monteiro) e Campi-
nense, Pombal e Escolinha 
Liberal (Patos), além da 
disputa entre CRA (Sousa) 
e Escolinha do Novinho 
(Uiraúna).

A Copa Paraíba de Fu-
tebol Raimundo Braga é 
uma competição para a ca-
tegoria Sub-15 e que ocor-
re nas 14 regiões do esta-
do em uma promoção da 
Secretaria de Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel). A 
Ação foi criada em 2013 e 
desde então tem revelado 
talentos no futebol local 
e principalmente oportu-
nizado a prática esportiva 
para milhares de adoles-
centes paraibanos.

Dos quatro jogos des-
sa fase, três vão ocorrer 

no dia 9 de novembro. O 
primeiro confronto será 
entre o Botafogo e Esco-
linha do Messias na Mara-
vilha do Contorno às 15h. 
A equipe de João Pessoa, 
para chegar até aqui foi 
campeã da região Litoral 
e derrotou nas oitavas o 
Cacique Domingos de Rio 
Tinto. Enquanto isso, a re-
presentação de Mari ven-
ceu a etapa regional do 
Brejo e desbancou a Es-
colinha do Dedé de Pedra 
Lavrada. Os jogos de volta 
para os confrontos dessa 
data estão previstos para 
o dia 23 de novembro.

Atual campeão esta-
dual da competição e bi-
campeão da regional do 
Agreste, o Campinense 

eliminou na fase anterior 
o Palmeiras de Pilar e 
fará seu primeiro jogo das 
quartas de final também 
no dia 9, fora de casa, às 
15h quando irá até a cida-
de de Monteiro enfrentar 
a Escolinha Tiradentes – o 
local da partida ainda não 
foi definido. O time, cam-
peão do Cariri, garantiu a 
vaga para essa fase após 
derrotar o Juventus da ci-
dade de Manaíra. 

Fechando os confron-
tos dessa data, o CRA de 
Sousa, campeão do Sertão 
e classificado após elimi-
nar o Batalhão de Catolé 
do Rocha, receberá, no 
Estádio Marizão, às 20h a 
Escolinha do Novinho de 
Uiraúna, time da cidade 

pólo em sua região e que 
venceu o título local na 
etapa regional e havia, por 
sorteio, obtido vaga direta 
para essa fase.

Por fim, fechando os 
confrontos das quartas de 
final, no domingo (10), o 
Pombal FC recebe em sua 
casa, o estádio Pereirão, 
às 16h a representação da 
Escolinha Liberal de Pa-
tos. As duas equipes ven-
ceram as regionais pola-
rizadas por suas cidades. 
O time de Pombal assim 
como a Escolinha do Novi-
nho avançou diretamente 
para essa fase, enquanto 
isso, a equipe de Patos eli-
minou a Escolinha São Boa 
Ventura para garantir sua 
vaga. 

Bruno Lins vai receber com José Carlos Moreira (Codó), Sandro Viana e Vicente Lenílson a medalha de bronze dos Jogos Olímpicos de Pequim do revezamento 4 x 100, onze anos depois

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Disputas acontecem no futsal, futebol de campo, dominó, futebol de mesa, xadrez, vôlei de praia e vôlei de quadra

Jogos dos Servidores Públicos
reúnem 25 órgãos do Estado 

Representantes de 25 
órgãos da administração di-
reta e indireta do Governo 
do Estado participaram na 
noite desta terça-feira (29), 
no ginásio da Vila Olímpi-
ca Parahyba da solenidade 
de abertura dos Jogos dos 
Servidores Públicos Esta-
duais da Paraíba 2019. O 
evento contou com o desfile 
das equipes participantes 
e ainda da apresentação da 
banda de música da Polícia 

Militar (PM), bem como de 
danças do Centro de Ativi-
dades Especiais Helena Ho-
landa.

O desfile foi aberto com 
a guarda da bandeira forma-
da por cadetes do Centro de 
Educação da Polícia Militar 
e a tocha foi acesa por Heul-
ler de Sales, especialista em 
Segurança Pública e servi-
dor público há 13 anos. Já 
o juramento do atleta ficou 
a cargo de Marcial Pereira, 
funcionário da Assembleia 
Legislativa há 35 anos, ór-
gão do poder legislativo, que 

também está inserido nos 
Jogos, assim como o Tribu-
nal de Justiça.

O titular da Secretaria 
de Estado da Juventude, Es-
porte e Lazer (Sejel), Her-
vázio Bezerra, destacou a 
importância dos Jogos para 
os servidores estaduais. 
“Espero que todos os servi-
dores de uma maneira geral 
aproveitem esse momento 
para que através do esporte, 
possam se confraternizar, se 
interagir, pois o Governo do 
Estado, mais uma vez des-
tina um evento utilizando 

o esporte para mostrar o 
quanto valoriza”, frisou.

Além de Hervázio, as de-
mais autoridades presentes 
na solenidade foram: o secre-
tário executivo de esporte e 
lazer, José Marco; os vereado-
res Léo Bezerra e Helena Ho-
landa; o secretário executivo 
do empreendedorismo Fabrí-
cio Feitosa e o presidente da 
Associação das Federações 
Esportivas Amadoras da Pa-
raíba, Bosco Crispim.

Os Jogos dos Servidores 
Públicos Estaduais 2019 são 
realizados pelo Governo do 

Estado por meio da Sejel e 
terá três semanas de duração. 
As modalidades oferecidas 
são: futsal, futebol de cam-
po, dominó, futebol de mesa, 
xadrez, vôlei de praia e vôlei 
de quadra. As competições já 
estão ocorrendo na Vila Olím-
pica Parahyba, ginásio Ronal-
dão e no estádio Almeidão.

Mais investimentos
Durante o discurso de 

abertura, Hervázio Bezer-
ra, ressaltou a autorização 
do Governo para viabilizar 
as passagens aéreas das 

delegações da Paraíba que 
estarão competindo no fi-
nal de novembro nos Jogos 
Escolares da Juventude, em 
Blumenau-SC e nas Para-
limpíadas Escolares, em São 
Paulo. “O governador João 
Azevedo com o compromis-
so que tem para com o es-
porte paraibano autorizou 
as passagens tanto para os 
Jogos Escolares da Juventu-
de, que serão em Blumenau, 
Santa Catarina, como tam-
bém para as Paralimpíadas 
Escolares que irão ocorrer 
em São Paulo”, concluiu.

Sejel 

EPC vai estrear no
Almeidão amanhã

O time da Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC) estará em campo nos 
Jogos dos Servidores com a 
equipe de futebol masculi-
no na categoria acima dos 
40 anos de idade. O elenco 
será formado pelos servi-
dores do Jornal A União e 
Rádio Tabajara, agora reu-
nidos a partir da criação da 
EPC em janeiro deste ano. 
A equipe está no grupo for-
mado pelos times da Secre-
taria de Juventude, Esporte 
e Lazer (Sejel), Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar 
e Tribunal de Contas. A es-
treia será na sexta-feira (1) 
às 17h no Estádio Almei-
dão diante da equipe da 
Sejel.

Maurício Rodrigues, 64 
anos, será o treinador do 
elenco e também estará dis-
ponível ao plantel. Com 38 
anos de serviço ao estado 
no Jornal A União, ele se diz 
empolgado pelo reforço da 
equipe a partir da criação da 
EPC que pela primeira vez 
entrará em campo nos Jogos 
dos Servidores. Para ele, os 

jogos são uma ação impor-
tante do Governo do estado 
para valorizar e estimular 
os servidores e que também 
fortalecem as relações entre 
os trabalhadores.

“Esse será o terceiro ano 
que vamos participar dessa 
competição tão importan-
te para a valorização dos 
servidores do estado, um 
momento onde interagimos 
com toda a equipe e fortale-
cemos as relações dentro do 
trabalho. Dessa vez vamos 
poder contar com o reforço 
dos nossos companheiros 
da Tabajara, graças à junção 
que ocorreu após a criação 
da EPC”, comentou.

Jogando no grupo com 
as equipes favoritas do Cor-

po de Bombeiros e Polícia 
Militar, Maurício sabe que 
não será fácil, mas disse ter 
confiança na equipe, em es-
pecial pelo reforço da EPC. 
Para a próxima fase, apenas 
dois time avançam a partir 

do grupo, nesse sentido, o 
desafio será difícil, mas a ex-
pectativa é positiva. Contu-
do, ele garante que mais im-
portante que o resultado, é 
a oportunidade de jogar nos 
gramados do Almeidão e Vila 

Olímpica, dois dos principais 
palcos do futebol paraibano.

“A expectativa é a me-
lhor possível, nós sempre 
ficamos nessa ansiedade, a 
oportunidade de jogar no Al-
meidão e no campo da Vila é 

muito boa, todo mundo que 
gosta de futebol deseja jogar 
nesses gramados maravilho-
sos. Vamos focados para a 
disputa e esperamos conse-
guir essa classificação para a 
próxima fase”, explicou.

Esse será o terceiro 
ano que vamos participar 

dessa competição tão 
importante para a 

valorização dos servidores 
do estado, um momento 
onde interagimos com 
toda a equipe.  

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Integrantes da equipe da EPC , que já tem estreia marcada contra a Sejel, amanhã, no Almeidão. Depois ainda enfrentará a Polícia Militar, Bombeiros e TCE

Os órgãos da administração direta e indireta participaram do desfile na Vila Olímpica Paraíba e depois foram recepcionados pelo secretário da Sejel, Hervásio Bezerra, que destacou a importância dos Jogos dos Servidores

Fotos: Divulgação/Sejel

Foto: Geraldo Varela
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Tabela da Copa do Nordeste vai inteferir na programação do clube e até antecipar o início do Campeonato

O Botafogo aguarda 
com grande expectativa a di-
vulgação da tabela da Copa 
Nordeste 2020. Dependen-
do da data de sua estreia na 
competição, o início de sua 
participação no Campeo-
nato Paraibano poderá ser 
modificado. Até o próprio 
campeonato, que a princípio 
começaria em 19 de janeiro, 
poderá ser antecipado.

Segundo o presidente do 
Botafogo, Sérgio Meira, esta 
participação do Belo na Copa 
Nordeste como também na 
Copa do Brasil foi decisiva 
para que não houvesse mu-
danças na forma de disputa 
do Campeonato Paraibano 
de 2020.  

“Vários clubes pensa-
ram, inclusive o Botafogo, 
numa disputa por pontos 
corridos, todos jogando con-
tra todos em um sistema de 
ida e volta, porém desta for-
ma o campeonato teria 22 
datas e seria inviável. Pen-
sou-se também em fazer jogo 
único nas semifinais e finais, 
e aí alguns foram contra, en-
tão a tese de repetir a fór-
mula de disputa defendida 
pela FPF e pelo presidente 
do Sousa, Aldeone Abrantes, 
acabou prevalecendo”, disse 
o dirigente.

Em geral a diretoria do 
Botafogo ficou satisfeita com 
a repetição da forma de dis-
puta do Campeonato Parai-
bano em 2020, mas alguns di-
rigentes deixam claro o risco 
de um campeonato tão curto. 
Este é o caso do vice-pre-
sidente de futebol, Ariano 
Wanderley, por exemplo.

“Esta não é uma forma 
ideal, porque pode o cam-
peão ser um time que não 

Jogos do Botafogo poderão
ter modificações no Estadual

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

foi o melhor durante toda a 
competição. Um time pode 
disparar na frente e em uma 
semi-final fazer uma partida 
ruim não dando mais para 
se recuperar, e aí não chegar 
nem na final. A fórmula de 
pontos corridos, com todos 
se enfrentando, é a mais jus-
ta”, afirmou Ariano.

Já em relação ao cam-
peonato de pontos corridos, 
as críticas dos dirigentes do 
Botafogo são a quantidade de 
jogos e a possibilidade de um 

ou dois times dispararem na 
frente, e isto provocar uma 
desmotivação nos outros clu-
bes e nos torcedores.

Despesas
A menos de 3 meses para 

o início do Campeonato Parai-
bano, a competição ainda não 
tem patrocínio, nem trans-
missão de televisão acerta-
dos. Existe apenas negocia-
ções. Se a FPF não conseguir, 
como aconteceu este ano, os 
clubes terão uma despesa alta 

nos jogos que tiverem mando 
de campo. Segundo a tabela 
divulgada pela FPF junto aos 
clubes, o custo só com taxas e 
arbitragem e pessoal de apoio 
será de R$ 5.040,00 por par-
tida. Isto fora ambulância e 
médico. 

“Estamos torcendo para 
que a FPF consiga patrocínio 
que possa aliviar as despesas 
dos clubes, em um campeo-
nato que nos últimos anos 
não tem conseguido mais le-
var tanta gente aos estádios, 

como outrora”, concluiu o 
presidente do Botafogo. 

Estádios
Em relação aos estádios, 

a FPF pediu durante a reu-
nião do conselho arbitral, 
para que os clubes agilizem a 
entrega dos laudos para que 
não venha ocorrer proble-
mas. No próximo ano, ficou 
acertado até que os grama-
dos deverão ter uma mesma 
altura, para padronizar e não 
beneficiar o time da casa.

Troca de comando

Givanildo Sales dirige o
Sousa no Estadual 2020

O presidente do Sou-
sa, Aldeone Abrantes, não 
se mostrou preocupado 
com a desistência do téc-
nico Carlos Rabelo em co-
mandar o Sousa na próxi-
ma temporada. Segundo 
ele, o novo técnico contra-
tado, Givanildo Sales, é um 
grande treinador e tem o 
perfil do clube. Ele acre-
dita que o Sousa com ele 
tem grandes chances de 
brigar pelo topo da tabela 
no próximo Campeonato 
Paraibano.

"O técnico Carlos Ra-
belo tinha seus problemas 
particulares e necessitava 
ficar mais perto da família. 
Nós entendemos e não era 
interessante estar com um 
profissional desta forma, 
sem poder estar focado no 
Sousa. O novo treinador é 
um desejo antigo do Sou-
sa, que já tinha tentado 

contratá-lo anteriormen-
te. É um técnico que tem 
um excelente currículo 
com títulos, experiente e 
vibrador. Daqueles que 
brigam na beira do campo, 
tem o perfil do Dinossau-
ro", disse o dirigente.

O presidente do Sou-
sa disse que o elenco para 
2020 já está praticamente 
completo, mas só vai anun-
ciar no final da primeira 
quinzena de novembro. 
"Nós já temos vários atle-
tas com pré-contrato assi-
nado, e alguns até já com 
os contratos assinados. 
Será um time forte com 
chances de fazer bonito 
na competição. O Sousa só 
entra para lutar pelo títu-
lo, não apenas para ser um 
figurante", acrescentou.

O presidente do Di-
nossauro foi um dos de-
fensores da manutenção 
da forma de disputa do 
Campeonato Paraibano 
em 2020. Momentos an-

tes da reunião do conselho 
arbitral que definiu os de-
talhes do campeonato, ele 
defendeu a manutenção 
da fórmula e se mostrou 
preocupado com uma pos-
sível mudança.

"Não vamos agora 
querer fazer uma coisa 
diferente do que prevê o 
Estatuto do Torcedor. Nós 
só podemos fazer alguma 
modificação, a partir de 
2021. Se estão reclamando 
da ausência de alguns jo-
gos na primeira fase, nesta 
forma de disputa, é só nos 
jogos de volta os clubes 
se enfrentarem dentro do 
próprio grupo", sugeriu 
o presidente do Sousa, 
mostrando preocupação 
com a possibilidade de um 
campeonato com todos se 
enfrentando, em turno e 
returno, com pontos cor-
ridos, como defendiam a 
maioria dos clubes antes 
da reunião do conselho ar-
bitral.

Esta não é uma 
forma ideal, porque 

pode o campeão ser um 
time que não foi o 

melhor durante toda a 
competição. A fórmula 
de pontos corridos, com 
todos se enfrentando, é 

a mais justa  

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O presidente do 
Sousa disse que o 

elenco para 2020 já 
está praticamente 

completo, mas só vai 
anunciar no final da 

primeira quinzena 
de novembro

Num hotel da orla da capital, os dirigentes de clubes da Primeira Divisão do Campeonato Paraibano de 2020 debateram bastante a forma de disputa com a direção da Federação Paraibana

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Ortilo Antônio



a porta de madrugada e atiraram nela.

Dayane Mikelli Félix da Silva
25/10/2019 – Aos 25 anos, em 
São José do Bonfim (PB). As-
sassinada com um tiro na nuca 
pelo companheiro, o pedreiro 
Damião Felismino dos Santos, 
natural de Mãe D’água (PB). 
Dayane trabalhava costurando bolas de futebol e 
era natural de Igaracy (PB). O casal não tinha filhos. 
A jovem foi encontrada morta em um colchão na 
sala de casa. O autor do assassinato está foragido.

Vanusa Garcia Araújo
26/10/2019 – Aos 43 anos, 
em Maracaju (MS). Assassi-
nada pelo marido, Ginaldo de 
Almeida, de 47 anos. Após co-
meter o assassinato, o homem 
procurou a mãe e contou sobre 
o crime.Vanusa foi vítima de esganadura. Ele res-
ponderá pelo feminicídio.

Tamiris Zanardo
26/10/2019 – Em São Paulo 
(SP). Danilo Jorge Silva atirou 
contra a ex-mulher e a própria 
mãe, depois cometeu suicídio. 
A mãe de Danilo, que também 
foi atingida, permanece no 
hospital e, de acordo com a polícia, não corria ris-
co de morrer.

Marlene Aparecida
26/10/2019 – Aos 41 anos, 
em São Jorge D’Oeste (PR). Foi 
morta a tiros pelo marido que, 
em seguida, tirou a própria 
vida. O filho da mulher, de oito 
anos, após ver a cena pediu aju-
da para um vizinho. A vítima apresentava diversas 
perfurações na região torácica, caída no quintal. O 
casal havia se separado há pouco tempo e a mulher 
foi surpreendida quando levava o filho para passar o 
final de semana na casa do pai.

Sandra Aparecida 
de Oliveira
26/10/2019 – Em São Paulo 
(SP). Foi morta a facadas pelo 
ex-namorado, que fugiu e ainda 
não foi localizado. O feminicídio 
ocorreu no bairro de Cidade 
Ademar, na capital paulistana.

Micaele da Silva Santos
27/10/2019 – Aos 15 anos, em 
Belo Horizonte (MG). Estava in-
ternada desde a terça-feira (22), 
quando foi baleada em Nova 
Lima, na Região metropolitana 
da capital mineira. O ex-namora-
do, João Vitor Raimundo Silva, de 19 anos, é apontado 
como o autor do assassinato. Ele teria atirado na cabe-
ça da adolescente e depois fugiu. O crime ocorreu den-
tro do apartamento do ex-namorado. A vítima vivia 
um relacionamento abusivo e era ameaçada de morte 
toda vez que tentava terminar o namoro.

Patrícia Souza
27/10/2019 – Em Barrei-
ras (BA). Foi morta pelo ex-
companheiro, Valto da Silva 
Oliveira, de 31 anos, que des-
feriu um golpe de faca no pes-
coço da vítima durante uma 
briga. Policiais militares conseguiram prender 
em flagrante o acusado.
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Nascido em Umbuzeiro, a 
17 de março de 1863; foi o 
décimo presidente da história 
do Estado da Paraíba, de 
24 de julho de 1915 a 1º de 
julho de 1916; antecedeu a 
Solon Barbosa de Lucena e 
foi sucessor de João Pereira 

de Castro Pinto. Morreu na cidade onde nasceu, 
Umbuzeiro, aos 53 anos

Nascido em Areia, a 1º de 
janeiro de 1861; foi o oitavo 

presidente da história do 
Estado da Paraíba, de 28 de 

outubro de 1908 a 22 de 
outubro de 1912; sucedeu a 
Walfredo Soares dos Santos 

Leal e teve João Pereira de 
Castro Pinto como sucessor. 

morreu aos 78 anos

1916 — Antônio da Silva Pessoa, militar e político (PB)
1926 — Harry Houdini, ilusionista húngaro

1939—João Lopes Machado, médico e político (PB)
1984 — Indira Gandhi, política indiana
1993—Federico Fellini, cineasta italiano

1993— River Phoenix, ator norte-americano
2014—João Cabral Batista, gráfico, sindicalista e político (PB)

2015 —Josauro Paulo Neto, médico e político (PB)
2018 —Esquerdinha, jogador de futebol (PB) Charlie Chaplin

“A vida me ensinou 
a dizer adeus às 

pessoas que amo, 
sem tirá-las do 
meu coração.”

Aforismo
Foto: Internet

História - MoRtES NA dAtA dE HoJE

Menina seguia a pé com a babá e o irmão para a creche quando um homem se aproximou e a esfaqueou várias vezes 

Criança de cinco anos morta 
a facadas por desconhecido

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio Obituários

Tifany dos Reis Maia
21/10/2019 – Aos 21 anos, 
em Ribeirão das Neves (MG). 
Estava desaparecida e seu 
corpo foi encontrado no dia 
24, dentro de um saco em um 
matagal. Assassino é o cunha-
do da vítima, de 22 anos. O corpo, já em estado de 
decomposição, estava amordaçado e com as pernas 
amarradas com uma corda, tinha marcas de estran-
gulamento. Ela estava seminua.

Simoni Xavier
22/10/2019 – Aos 32 anos, em 
Cidade Gaúcha (PR). Encontra-
da na quarta-feira (23) em uma 
área rural. Estava desapareci-
da desde a noite de terça-feira 
(22). O corpo estava caído ao 
lado de uma motocicleta e em seu pescoço havia 
uma faixa hospitalar utilizada no estrangulamento. 
A Polícia Civil investiga o caso como feminicídio.

Cristina Leite
22/10/2019 – Aos 41 anos, em 
Águas Belas (PE). Morta pelo 
marido, Josimar dos Santos, de 
43 anos. Após o assassinato, ele 
cometeu suicídio. O casal não 
era visto há dois dias e os cor-
pos foram encontrados na quinta-feira (24), dentro de 
casa. A mulher tinha algumas perfurações nas costas. 
Foram encontrados uma faca e um bilhete em cima da 
cama, além de uma embalagem vazia de veneno para 
cupim. O caso é investigado pela Polícia Civil.

Fernanda Dias
23/10/2019 – Aos 26 anos, 
em Hortolândia (SP). Morta 
a tiros pelo ex-marido, Célio 
marques de Souza, que tam-
bém assassinou o atual namo-
rado da vítima, Rafael Martins 
Nobre. Após cometer os crimes, o autor do femini-
cídio cometeu suicídio. Seu corpo foi encontrado na 
quinta-feira (24) em uma mata. Célio e Fernanda 
eram casados e estavam em processo de divórcio. 
Fernanda era vendedora em uma loja de roupas e 
tinha dois filhos do casamento com Célio.

Marta Maria dos Santos
24/10/2019 – Aos 27 anos, 
em Recife (PE). Foi morta por 
estrangulamento, dentro de 
casa, pelo companheiro, Jona-
tha Vasconcelos da Silva, de 29 
anos. Ele confessou o crime e 
foi preso em flagrante. Marta tinha dois filhos, de 9 
e 5 anos, que moram com a avó materna. Ela estaria 
grávida de dois meses.

Dinah Cristina da Silva
24/10/2019 – Aos 35 anos, 
em Paulista (PE). Familiares da 
mulher acreditam que o crime 
pode ter sido um feminicídio 
e apontam a possibilidade de 
envolvimento do ex-compa-
nheiro de Dinah, que seria co-piloto de avião e pai 
da filha da vítima. O homem teria proposto um 
aborto a Dinah quando ela estava grávida e não 
queria assumir a paternidade da filha. Ela estava 
com a mãe e a filha pequena no mesmo quarto da 
casa em que moravam e dois homens arrombaram 

Manoel Paiva 
27/10/2019 – Em Fortaleza 
(CE). Músico e primeiro in-
térprete do Hino do Forta-
leza, seu clube do coração. 
Tendo como arranjador o 
maestro manuel Ferreira, 
Jackson de Carvalho compôs o “Hino do Leão 
do Pici”, em 1967.  A diretoria do clube cearen-
se lançou uma nota oficial de pesar pela morte 
do músico.

Vladimir Bukovsky
27/10/2019 – Aos 76 anos, 
em Cambridge, Inglaterra, 
de parada cardíaca. Dissi-
dente soviético que denun-
ciou na década de 1970 os 
abusos psiquiátricos contra 
os prisioneiros políticos na antiga URSS. Ativista 
pelos direitos humanos, o escritor era cidadão 
russo e passou 12 anos em campos e hospitais 
psiquiátricos e metade da vida exilado.

Roberto Bueno
(Coach Bueno)
28/10/2019 – Aos 46 anos, 
na Flórida, Estados Unidos. 
Personaltrainer e healthcoa-
ch paulistano. Vivia há anos 
nos Estados Unidos e era co-
nhecido por definir o shape de clientes e cele-
bridades por meio do rigoroso método ‘Bueno 
Concept’. Foi encontrado morto.

Sadako Ogata
29/10/2019 – Aos 92 anos. 
Japonesa que dirigiu o Alto 
Comissariado das Nações 
Unidas para os Refugiados 
(Acnur) entre 1991 e 2001, 
num dos momentos mais 
difíceis para essa agência 
da Organização das Nações Unidas (ONU), com 
o deslocamento de refugiados provocado pela 
Guerra do Golfo, pelos conflitos armados na 
ex-Iugoslávia e pelo genocídio em Ruanda.

Gonzaga Andrade
29/10/2019 – Em Boa Vista 
(RR). Jornalista era natural 
de Campina Grande (PB) e 
estava radicado em Boa Vis-
ta, capital de Roraima, desde 
1993. Em Campina Grande, 
atuou no Jornal da Paraíba, no Diário da Borbore-
ma ena Rádio Caturité, além de ter sido assessor 
de imprensa do Sindicato dos Comerciários na 
gestão de Ivam Freire. Foi assessor de imprensa 
de Ivam Freire na Câmara de Vereadores. Foi pre-
sidente do Sindicato dos Jornalistas do Estado de 
Roraima (Sinjoper).

Aucélio Rodrigues Leite
29/10/2019 – Aos 47 anos, 
em João Pessoa (PB). Em-
presário da cidade de Patos 
(PB) estava internado há 
15 dias na capital paraiba-
na, onde havia se submeti-
do a uma cirurgia cardíaca. Foi proprietário 
do Supermercado Supremo, no Centro de Pa-
tos. Atuava no ramo imobiliário. Deixa viúva e 
duas filhas.
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Uma menina de cinco anos foi 
morta a facadas na manhã de ontem, 
quando seguia a pé para a escola, jun-
to com a babá e o irmão de 7 anos, em 
Betim, na Região metropolitana de 
Belo Horizonte.

Segundo o boletim de ocorrência 
registrado na Polícia Militar de Minas 
Gerais, o crime ocorreu por volta das 
6h30. A babá das crianças, Brenda Sou-
za de Andrade, 23, relatou que cami-
nhava de mãos dadas com elas, quando 
a menina perdeu o equilíbrio e caiu.

Ainda segundo relato prestado 
à PM, ela conta que olhou para trás e 
percebeu que um homem teria dado 
uma facada na criança. Por trás de-
las, ele tentou continuar desferindo 
golpes, enquanto a babá pediu que o 
menino de 7 anos corresse e pegou a 
menina no colo para protegê-la.

A babá contou ainda que, mesmo 
virando de costas para o autor das fa-
cadas, com a criança nos braços, ele 
continuou atacando, tentando atingir 
a criança. O boletim da PM diz que a 
faca usada por ele tinha uma lâmina de 
20 centímetros de comprimento.

A menina morreu no local. Segun-
do a perícia, ela sofreu cinco perfura-
ções na nuca, pescoço, tórax e traqueia.

Fernanda Canofre 
Folhapress

Acusado disse 
que teve surto 

o homem chegou a 
fugir por uma rua próxima, 
mas voltou com a faca minu-
tos depois. Nesse momento, 
pessoas se aproximaram e 
tentaram linchá-lo.

o homem foi retira-
do do local pelos policiais 
militares e encaminhado 
a uma unidade de pronto
-atendimento. No exame, 
foram identificadas lesões 
leves, cortes nas pernas, na 
mão direita e por dentro da 
boca. Ele foi levado a uma 
delegacia em seguida.

Questionado sobre a 
motivação para o crime, ele 
disse aos policiais que “sur-
tou” e que “estava fazendo 
pacto com o diabo”. Ele 
contou também que havia 
passado a noite fumando 
crack. A PM diz que ele tem 
25 anos.

A menina estudava em 
uma creche municipal pró-
xima do local do crime. Na 
rua, há câmeras de vigilância 
em uma padaria e em uma 
escola particular que serão 
analisadas pela polícia.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 31 de outubro de 2019  26
Geral

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 08/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01101-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, esta  
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as empresas, para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  05/11/2019 às 15: 00 horas. 

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

 AVISO DE RECONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 072/2019

REGISTRO Nº 19-01181-8
OBJETO: REFORMA PARA IMPLANTAÇÃO DE ACESSIBILIDADE NO MUSEU CASA JOSÉ 

AMÉRICO E ADEQUAÇÃO DO SISTEMA DE PREVENÇÃO E COMBATE A INCÊNDIO - FUNDAÇÃO 
CASA DE JOSÉ AMÉRICO EM JOÃO PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 18 de novembro 
de 2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO- USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL 
Faz saber a tanto quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protocolo nesta 

Serventia em 10/09/2019 O(s) requerimento pelo qual o senhor Cícero José Venceslau, brasileiro, 
agricultor, CPF/MF nº 927.422.114-20  residente no sítio maracujá de cima, Santana dos Garrotes 
–PB. Solicita(m) o reconhecimento de direito de propriedade através de USUCAPIÃO EXTRAJUDI-
CIAL, nos termos do artigo 216-A, da Lei nº 6.015/1973, de um imóvel rural denominado maracujá de 
cima com área de 2,4763 ha, confrontantes: Geraldo Francelino, Paulo Calixto e um corredor, ficam 
intimados terceiros eventualmente  interessados e titulares de direitos reais e de outros  direitos em 
relação ao pedido, apresent6adndo impugnação escrita perante ao Oficial de Registro de Imóveis, 
com as razões de sua discordância em 15(quinze) dias  corridos a constar da publicação deste, 
ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os fatos alegados 
pelos REQUERENTES, sendo reconhecido a usucapião extrajudicial, com o competente registro 
conforme determina a Lei, Santana dos Garrotes PB, 18/10/2019.-Carlos Alberto Alencar- Oficio 
do Cartório extrajudicial da Comarca de Santana dos Garrotes PB. 

MARIA DE FÁTIMA NÓBREGA GUEDES,  CPF953.693.764-68, torna público que solicitou da 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e 
Licença de Instalação para CONSTRUÇÃO DE IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR COM 
ÁREA DE 229,24M² , COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE EFLUENTES: TANQUE SÉPTICO 
E SUMIDOURO. Situado à RUA PROJETADA, SN – RECANTO DO POÇO – LOTE B QUADRA 
B – LOTEAMENTO RECANTO DO POÇO – CABEDELO.

A JCLM Construções e Incorporações LTDA torna público que requereu à SEMAPA (Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura) a licença de Instalação para construção de um Edifício 
multifamiliar R3, contendo 12 unidades habitacionais no lote 04 da quadra G, Rua Dra Maria da luz 
Vasconcelos Bezerra, Recanto do Poço, Cabedelo/PB, e não foi determinado estudo de impacto 
ambiental.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 241/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 18/11/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE TRAJE DE PROTEÇÃO E EQUIPAMENTOS 
ANTIBOMBA, destinado à POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - PMPB, conforme Anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00279-4                                                
João Pessoa, 30 de outubro de 2019

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA
PREGÃO ELETRÔNICO N 210/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 792016,  no dia 13/11/2019 às 
9h (nove horas) horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL, destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO - SEAD, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-01007-7
João Pessoa, 30 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

Edição: Nara Valusca Editoração: Klécio Bezerra

A Polícia Militar matou 
17 pessoas na madrugada de 
ontem em manaus, em supos-
ta ação contra o tráfico de dro-
gas. Nenhum policial se feriu.

De acordo com a versão 
oficial, policiais interceptaram 
traficantes que se preparavam 
para tomar uma boca de fumo 
no bairro Crespo, na Zona Sul 
da cidade. Eles teriam reagido 
a tiros à abordagem.

Às 9h30 da manhã, os po-
liciais também balearam mais 
um suposto traficante na re-
gião das mortes, um labirinto 
de palafitas sobre o igarapé 31 
de março.

Ao menos outras três 
pessoas foram presas. A re-
gião tem diversas pichações 
com as iniciais do Comando 
Vermelho.

A ação contou com ho-
mens das Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam), 
considerada a unidade mais 
violenta da polícia amazonen-
se, e da Força Tática. Sempre 
segundo o relato oficial, foram 
apreendidas 17 armas de fogo.

Segundo o comandan-
te-geral da PM no Amazonas, 

Segundo a PM, cerca de 50 criminosos preparavam-se para atacar rivais quando foram interceptados por viaturas

Policiais matam 17 pessoas 
durante ação contra o tráfico

Ayrton Norte, cerca de 50 cri-
minosos, que estavam em um 
caminhão-baú, preparavam-se 
para atacar os rivais quando 
foram interceptados por viatu-
ras policiais.

Em entrevista coletiva 
realizada no início da manhã 
de ontem, o comandante-ge-
ral informou que a primeira 
troca de tiros ocorreu antes 
das 3h, entre criminosos e 

policiais da Força Tática da 
PM, que apreenderam uma 
arma de grosso calibre e um 
carro roubado. Em seguida, 
uma denúncia anônima levou 
os policiais a interceptarem o 

caminhão que transportava 
os traficantes.

“Infelizmente eles qui-
seram ir pro confronto e nós 
saímos vitoriosos”, relatou o 
comandante.

Segundo Norte, ne-
nhum policial foi ferido na 
ação e as viaturas não fo-
ram atingidas pelos dispa-
ros. O caminhão-baú não foi 
localizado pela polícia após 
a troca de tiros, bem como 
os demais criminosos.

“Não temos informações 
de presos nem de feridos”, in-
formou Norte.

Um dos mortos é o ado-
lescente Alexsandro Custódio 
de Carvalho, 16, segundo seus 
familiares. O IML (Instituto 
Médico Legal) não havia con-
firmado oficialmente - até as 
10h locais (1h a menos que em 
São Paulo) - se Carvalho foi as-
sassinado na ação policial.

À espera de notícias, seu 
tio Christhophe Carvalho, 40, 
disse que o adolescente era 
membro de uma facção cri-
minosa, com passagens pela 
polícia, mas disse que mora-
dores da região negaram que 

houve confronto. “Uma mo-
radora falou que o filho dela 
foi morto sem ter nada a ver 
e que não houve troca de ti-
ros, e sim que isolaram e fo-
ram dando tiro. Eu não posso 
confirmar nada, mas foi o que 
os moradores falaram, disse 
Christhophe, que trabalha 
como contador.

Manaus é rota do tráfico 
de cocaína do Rio Solimões, 
que passa pela Colômbia e 
Peru. A disputa pelo controle 
tem envolvido as facções cri-
minosas Comando Vermelho 
(CV) e Família do Norte (FDN), 
que recentemente se dividiu 
em dois grupos.

Numa madrugada de horror, 17 suspeitos foram mortos. Nenhum policial saiu ferido durante os confrontos

Foto: Josemar Antunes/Folhapress

Um dos mortos é o 
adolescente Alexsandro 

Custódio, de  apenas 
16 anos. Segundo um 
tio dele, o garoto era 

membro de uma 
facção criminosa 

Texto segue para votação

senado avança em proposta que 
torna o feminicídio imprescritível

óleo chega com mais força a praias 
de ilhéus, destino turístico da Bahia

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) do 
Senado aprovou ontem a 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) 75/2019, que 
modifica o Artigo 5º da Cons-
tituição para determinar 
que o feminicídio possa ser 
julgado a qualquer tempo, 

independentemente da data 
em que foi cometido, como 
já ocorre com o crime de 
racismo. O texto segue para 
votação em dois turnos no 
plenário.

Cometido contra mulhe-
res, o feminicídio é motiva-
do por violência doméstica 
ou discriminação de gêne-
ro. Atualmente o tempo de 
prescrição para esse tipo de 

crime varia de acordo com 
o tempo da pena, que é dife-
rente em cada caso.

A proposta, de autoria 
da senadora Rose de Frei-
tas (Podemos-ES), recebeu 
parecer favorável do relator, 
Alessandro Vieira (Cidada-
nia-SE). A senadora ressaltou 
que o Congresso Nacional 
tem feito sua parte, inclusive 
com a aprovação da Lei ma-

ria da Penha, em 2006, e da 
Lei do Feminicídio, em 2015, 
mas ela considera possível 
avançar mais.

“Propomos que a prá-
tica dos feminicídios seja 
considerada imprescritível, 
juntando-se ao seleto rol 
constitucional das mais gra-
ves formas de violência reco-
nhecidas pelo Estado brasi-
leiro”, disse Rose.

A mancha de óleo que 
atinge o Litoral do Nordeste 
desde o dia 30 de agosto che-
gou com maior intensidade a 
quatro praias de Ilhéus, um dos 
principais destinos turísticos 
do Sul da Bahia.

A Prefeitura de Ilhéus in-
formou que 10 toneladas de 
petróleo foram retiradas das 
praias da Avenida, de Ponta 
do Ramo, Ponta da Tulha e 
São Domingos.

Perimar Moura, biólogo e 
professor do Instituto Federal 
Baiano, informou que as man-
chas que chegaram a Ilhéus na 
terça-feira passada têm mais 
de um metro de comprimen-
to. Ele diz que teve náuseas, 
tontura e febre após retornar 
do local poluído. 

No dia 19 de outubro, 
uma parte do produto po-
luente bem mais fragmentado 
tinha sido avistada na praia de 
Olivença, em Ilhéus.

O mesmo tipo de frag-
mento também foi identi-

ficado no mesmo dia nas 
praias de Itacarezinho, Ti-
ririca, Resende e Itacaré, no 
sul da Bahia.

Nessa terça-feira, o petró-
leo chegou em pequenas quan-
tidades nas cidades de Cana-
vieiras, Belmonte e Santa Cruz 
Cabrália, que também ficam no 
sul da Bahia, dentro da chama-
da região de Abrolhos.

A região de Abrolhos é 
a macro área que se estende 
desde a o litoral da cidade de 
Canavieiras, na Bahia, até São 
matheus, no Espírito Santo.

É dentro dela, na altura 
do município de Caravelas, que 
fica o Parque Nacional de Abro-
lhos, considerado um dos prin-
cipais berços de biodiversidade 
marinha do Atlântico Sul.

Até o momento, não fo-
ram registradas manchas 
dentro do parque, mas o óleo 
já chegou a praias que estão a 
uma distância de cerca de 160 
km em linha reta.

O vazamento já atingiu 
282 localidades em 97 mu-
nicípios nos nove estados 
do Nordeste.

João Valadares 
Folhapress

Karine Melo 
Agência Brasil

Estupro também pode ser incluído na lista
A pedido da presidente da 

CCJ, Simone tebet (MdB-MS), 
o relator incluiu também o 
estupro na lista de  crimes 
imprescritíveis. Simone lem-
brou que uma proposta com 
esse objetivo (PEC 64/2016) 
já foi aprovada pelo Senado 
e aguarda decisão da Câ-
mara dos deputados. “Se for 
aprovada a PEC do Estupro lá 
[na Câmara], vamos ter duas 

alterações da Constituição em 
cima do mesmo inciso. Um dos 
projetos sairia prejudicado. 
o do ex-senador Jorge Viana 
(Pt-AC) é anterior, mas o dela 
[Rose de Freitas] vai ser mais 
amplo”, ponderou Simone, ao 
sugerir a emenda.

o relator da matéria con-
cordou que o feminicídio deve 
ser incluído no rol dos crimes 
muito graves que têm status 

de imprescritíveis. Ele destacou 
levantamento feito pelo Nú-
cleo de Estudos da Violência 
da Universidade de São Paulo 
(USP) e da Pesquisa Violência 
doméstica contra a Mulher, 
realizada pelo dataSenado, em 
parceria com o observatório da 
Mulher contra a Violência, que 
confirmou que os registros de 
feminicídio cresceram em um 
ano no país.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00069/2019, que objetiva: Contratação de 
pessoa jurídica para a realização de serviços topográficos na zona rural do município de Areia/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EVERTON BARBOSA 
FALCAO 08749782460 - R$ 5.090,00.

Areia - PB, 31 de Outubro de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

A Prefeitura Municipal de Areia/PB, comunica aos interessados a licitação na modalidade Pregão 
Presencial, do tipo Menor Preço por Item, cujo objeto é a Fornecimento de Medicamentos Constan-
tes da Lista Oficial de Preços ABC - FARMA, Órgão Oficial da Associação Brasileira do Comércio 
Farmacêutico ao Serviço Municipal de Saúde, através do Sistema de Registro de Preços - Areia/
PB; realizada no dia 30/10/2019, foi declarada DESERTA. Mais informações poderão ser obtidas, 
de segunda a sexta feira, das 7h00 às 12h00, no endereço: Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - 
Areia - PB. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br.

Areia/PB, 30 de outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de 3 (Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilô-
metro, de acordo com as especificações em Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-
1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 30 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados 
ao centro de saúde deste município conforme o Anexo I. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-
1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 30 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE DOIS VEÍCULOS 
ZERO QUILÔMETRO DO TIPO AMBULÂNCIA DE SIMPLES REMOÇÃO, CONFORME ESPECI-
FICAÇÕES CONTIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO I), ATENDENDO A SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 30 de Outubro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021-2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08H30MIN DO DIA 13 DE NOVEMBRO DE 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica para elaboração de Projeto Técnico visando a implantação de Sistema de Abastecimento 
d’água em diversas comunidades do município de Araruna - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 30 de outubro de 2019.
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Peças Automotivas destinadas a manutenções corretivas 
e preventivas de veículos e máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, FUS, 
PAB, MAC, SCFV, PAIF, EJA, IGDBF, IGD, FNDE, QSE, PDDE, FUNDEB, MDE, PNATE, CREAS 
e PRÓ - JOVEM: 3.3.90.30.01 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00053/2019 - 
22.10.19 - FERNANDO AUTO PECAS LTDA - ME - R$ 61.550,00; CT Nº 00054/2019 - 22.10.19 
- GRANPEÇAS - COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE PEÇAS, RETIFICA E SER - R$ 28.730,00; 
CT Nº 00055/2019 - 22.10.19 - SEMEA COMÉRCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA AUTOS 
LTDA - R$ 44.960,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2019, que objetiva: Aquisição de Equipamentos 
em geral, para atender as necessidades dos CREIs e Escolas da rede municipal; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ELAINE GOMES GALVAO - R$ 12.600,00; 
ELETROPECAS TI COMERCIAL - EIRELI - R$ 58.910,00; GERALDO VIDAL DA NÓBREGA - ME 
- R$ 86.370,00; LEAO SERVICO E COMERCIO VAREJISTA DE ELETROELETRONICO LTDA - 
R$ 123.426,00; SM CORDEIRO DE MELO EIRELI - R$ 48.250,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE 
ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 62.065,00.

Conde - PB, 28 de Outubro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00051/2019, que objetiva: Aquisição de pneus e 
câmeras de ar para atender as necessidades da prefeitura municipal de Conde/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 
21.760,00; MB AUTO PECAS LIMITADA - EPP - R$ 45.472,40; NORCOL NORDESTE COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - R$ 185.936,00.

Conde - PB, 29 de Outubro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2019, que objetiva: Serviço de Locação 
para estrutura de eventos, com quantidades, exigências e estimativas estabelecidas; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP 
- R$ 80.000,00; ESL PRODUCOES E EVENTOS EIRELI - R$ 169.720,00; JOSE DA SILVA ARAU-
JO - FILMAGEM - ME - R$ 60.400,00; LIGA MONTAGEM DE ESTRUTURAS METÁLICAS - R$ 
138.900,00; LIMPARAIBA LIMPADORA E DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA - R$ 20.400,00; 
STUDIO NIGHT EIRELI - EPP - R$ 15.000,00.

Conde - PB, 29 de Outubro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00054/2019, que objetiva: Aquisição de recarga 
de gás para atender as necessidades das Escolas e Creis da rede Municipal; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: SOS GAS LTDA - ME - R$ 92.400,00.

Conde - PB, 29 de Outubro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00150/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em confecção e 
instalação de Toldos, para atender as necessidades das Escolas e Creches do Município, solicitado 
pela SEDUC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00111/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 12:00 horas do dia 12 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada na 
prestação dos serviços continuados,visando atender as necessidades da Prefeitura Municipal de 
Cabedelo,por um período de 12(doze) meses,podendo ser prorrogado por igual período,atendendo 
as necessidades da Secretaria de Administração deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 30 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação de via(s) 

pública urbana no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 874814/2018/MCidades/Caixa. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos: Nº. DA PROPOSTA 030589/2018 - CONVÊNIO 874814/2018/MCIDA-

DES/CAIXA - JUNTO À UNIÃO FEDERAL, POR INTERMÉDIO DO MINISTERIO DAS CIDADES, 
REPRESENTADA PELA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, E CONTRA PARTIDA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB - 10.000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANIS-
MO - PROGRAMA DE TRABALHO - 15.451.1010.1036 - PAVIMENTAÇÃO DE VIAS PÚBLICAS 
- ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 40701/2019 - 30.10.19 

- J. W. CONSTRUTORA LTDA - W. P. CONSTRUTORA - R$ 271.758,59.
Conceição - PB, 30 de Outubro de 2019.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

364.946.234-68
CONTRATANTE

J. W. CONSTRUTORA LTDA - W. P. CONSTRUTORA
CNPJ nº 30.317.693/0001-01

Hermenegildo Pereira da Silva
CPF nº 602.642.844-53

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para a reforma do Estádio Walter Leite 

Braga no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse 
nº. 857102/2017/ME/CAIXA.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: SERRA CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME - Valor: R$ 244.283,20. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Telefone: (83) 3453-2486.
Conceição - PB, 30 de Outubro de 2019.

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N° 004/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR A CONSTRU-
ÇÃO DE (02) DOIS PORTAIS TURÍSTICOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB.

A Prefeitura Municipal de Capim através da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
que o recurso interposto pela Empresa: RICARDO RIBEIRO CARNEIRO DA CUNHAEIRELI-ME 
(RC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS) em 08/10/2019, foi recebido, tendo o Prefeito do 
Município de Capim, NEGADO PROVIMENTO ao mesmo. Em decorrência disso, fica inalterado o 
julgamento inicial. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Capim, 29 de outubro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a conclusão 

da obra de implantação do aterro sanitário simplificado da cidade de Dona Inês/PB. Recursos 
do Convênio nº 796739 (0591/2013) FUNASA-PMDI. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME - Valor: R$ 
224.368,54. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona 
Inês - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3377-1058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 30 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00061/2019, que objetiva: Locação de 
veículo para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito; ADJUDICO o seu objeto 
a: VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 99.600,00.

Esperança - PB, 29 de Outubro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 
EXTRATO DE RESULTADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019

 1.0 - DO OBJETIVO
Locação de veículo para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito.
 2.0 - DA DOTAÇÃO
As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da dotação:
Recursos Próprios do Município de Esperança:
xxxxxx
 3.0 - DO PRAZO
O prazo máximo para a execução do objeto ora licitado, conforme suas características, e que 

admite prorrogação nos casos previstos pela Lei 8.666/93, está abaixo indicado e será considerado 
a partir da assinatura do Contrato:

  Início: Imediato
Conclusão: 12 (doze) meses
 4.0 - DO REAJUSTE
Os preços contratados são fixos pelo período de um ano, exceto para casos previstos no Art. 

65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
Ocorrendo o desequilíbrio econômico-financeiro do contrato, poderá ser restabelecida a relação 

que as partes pactuaram inicialmente, nos termos do Art. 65, Inciso II, Alínea d, da Lei 8.666/93, 
mediante comprovação documental e requerimento expresso do Contratado.

 5.0 - DO RESULTADO
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação:
VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 99.600,00.

 Esperança - PB, 30 de Outubro de 2019.
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00061/2019, que objetiva: Locação de veículo 
para uso em representação e serviços do Gabinete do Prefeito; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 99.600,00.

Esperança - PB, 30 de Outubro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL nº 0064/2018

O Município de Esperança/PB, através de seu Pregoeiro, torna público aos interessados, e em 
especial aos participantes do Pregão Presencial nº 0064/2019, conforme sessão ocorrida no dia 
15/10/2019, que, tendo em vista que a empresa vencedora dos itens1 e 3, não compareceu para 
assinatura do contrato dentro do prazo consignado em convocação (Publicada na edição do dia 
17/10/2019, pág. 21 do Diário Oficial do Estado da Paraíba), nem manifestou qualquer intenção de 
fazê-lo, ficando, portanto, diante da omissão, caracterizado o descumprimento total da obrigação 
assumida, sujeitando-o às penalidades legalmente estabelecidas. Amparado na Legislação, ficam 
convocadas as empresas classificadas para os itens:1 e 3, já devidamente habilitadas nos autos, 
para comparecer a sala de licitações do Município até o dia 04/11/2019 às 09h, e manifestar seu 
interesse de contratar os itens remanescente.A contratação se dará nas mesmas condições pro-
postas pelo primeiro classificado, inclusive quanto aos preços atualizados de conformidade com o 
ato convocatório. Caso não aceite será convocado  o terceiro classificado e assim sucessivamente 
até a conclusão do processo. Informações Tel. (83)3361-2801. 

Esperança, 30 de Outubro de 2019
Juvencio Rodrigues Neto

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, no dia 18 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veí-
culo tipo Micro ônibus para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, conforme 
Proposta do Ministério da Saúde de nº 13844.779000/1190-01. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 30 de Outubro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00080/2019. OBJETO: Aquisições de camisas destinados 

a eventos realizados no “OUTUBRO ROSA” e “NOVEMBRO AZUL” pela Administração Municipal. 
ABERTURA: 22/10/2019 as 14:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 22/10/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00080/2019, que objetiva: Aquisições de camisas 
destinados a eventos realizados no “OUTUBRO ROSA” e “NOVEMBRO AZUL” pela Administração 
Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 22 de Outubro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00079/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de 
colírios diversos para melhor atender as necessidades da população carente do município; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 
73.702,08; PANORAMA COM. DE PRODUTOS MÉD. E FARMACÊUTICOS LTDA - R$ 67.974,80.

Guarabira - PB, 29 de Outubro de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00081/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra em pavimento dos acessos ao Parque 

do Poeta Ronaldo Cunha Lima; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: RONALDO CLEMENTINO DA SILVA - R$ 33.142,60.

Guarabira - PB, 30 de Outubro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00044/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00044/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando o Registro de Preços, para aquisição de oxigênio 
medicinal, para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde e da Unidade de Pronto 
Atendimento – UPA do município de Ingá, no dia 13/11/2019 às 10:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 12/11/2019.

 Ingá(PB), 30 de outubro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO
---

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00043/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00043/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a contratação de serviços de reciclagem de toner 
e cartuchos de tinta para impressoras, para atender as necessidades das diversas Secretarias do 
Município de Ingá, no dia 13/11/2019 às 8:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na 
Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 12/11/2019.

 Ingá(PB), 30 de outubro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de empresa especializada em auditoria de saúde, 
para prestação de serviços especializados em serviços de revisão de prontuários e autorização de 
laudos de APAC, autorizada por profissional médico com especialização em auditoria, supervisão 
nos procedimentos realizados e monitoramento nos sistemas de registros de informações com 
profissional revisor técnico para supervisionar as contas ambulatoriais, profissional fisioterapeuta 
em regime de plantão na UPA 24 horas, junto à Secretaria Municipal de Saúde de Ingá durante o 
exercício 2019-2020, no dia 12/11/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 11/11/2019.

 Ingá(PB), 30 de outubro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CANCELAMENTO DE PUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 000102019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público o CANCELAMENTO do aviso de licitação, do processo licitatório na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00010/2019,veiculada a publicação no dia 18.10.2019 no DOE, e Jornal A UNIÃO 
de grande circulação no dia 18.10.2019.Outras informações na sede da Prefeitura Municipal, no 
horário comercial, ou através do telefone (0**83) 34454-1035.

Ibiara-PB, 30 de outubro de 2019.
Sebastião Batista Palito

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE REVOGAÇÃO DE ITEM
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09031/2019   PROCESSO ADM. Nº. 2019/069278

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MOCHI-
LAS EM ATENDIMENTO ÀS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA 
DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições e 
com fulcro no art. 49 (caput), da Lei Federal nº 8.666/93 de 21/06/93 e demais alterações posteriores, 
torna público a decisão de REVOGAR o item 01 – MOCHILA ESCOLAR COM CARRINHO PARA 
OS ALUNOS DA EDUCAÇÃO INFANTIL, da licitação supracitada, por conveniência administrativa, 
consoante às informações constantes do processo administrativo. 

João Pessoa, 31 de outubro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura
---

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESPOSTA ÀIMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2019/081335 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09043/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALA-
ÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADO DO TIPO SPLIT, COM ETIQUETA DE EFICIÊNCIA 
ENERGÉTICA “A” OU “B”.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna pública a resposta à impugnação ao edital impetrada pela empresa SM CORDEIRO DE MELO 
EIRELI, inscrita no CNPJ sob o n.º05.560250/0001-08.A impugnação foi conhecida e, no mérito, 
negado o provimento, concluindo-se pela manutenção dos termos do edital de licitação em sua 
integralidade, consoante os termos acostados aos autos.

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial
---

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 1721/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2019

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE PRODUÇÃO E REALIZAÇÃO DE EVENTOS 
CULTURAIS, PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ADMINISTRAÇÃO DA PRODUÇÃO DO 
EVENTO NO QUE CONCERNE À CONTRATAÇÃO DE MÃO DE OBRA E SERVIÇOS DOS ITENS 
ORÇADOS PARA A REALIZAÇÃO DA 2ª MOSTRA DE CINEMA WALFREDO RODRIGUEZ A 
SER REALIZADA NO PERÍODO DE 14 A 17 DE NOVEMBRO DE 2019, NA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA-PB com base nos elementos constantes do processo correspondente, em favor da 
empresa FRANCISCO ADRIANO COSTA SOUZA – ME CNPJ: 10.462.477/0001-42, referente ao 
lote I pelo valor de R$ 158.300,00 (CENTO E CINQUENTA E OITO MIL E TREZENTOS REAIS), 
fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 30 de Outubro de 2019. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE
---

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA SIMPLIFICADA para obra de Serviços de Implantação 
de pavimentação em paralelepípedo em diversos bairros da cidade de João Pessoa/PB (Bairro de 
Mumbaba: Rua Cidade de Boa Ventura, Rua Cidade de Brejo do Cruz), (Bairro de Jose Américo: 
Rua Antônio Anastácio Pereira, Rua Geiza Maria de Sousa e Travessa Geiza Maria de Sousa).

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA
TERMO DE HOMOLAGAÇÃO

PROCESSO Nº 1721/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2019
Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 

artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apre-
sentado pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE PRODUÇÃO E REALIZAÇÃO DE 
EVENTOS CULTURAIS, PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ADMINISTRAÇÃO DA PRODU-
ÇÃO DO EVENTO NO QUE CONCERNE À CONTRATAÇÃO DE MÃO DE OBRA E SERVIÇOS DOS 
ITENS ORÇADOS PARA A REALIZAÇÃO DA 2ª MOSTRA DE CINEMA WALFREDO RODRIGUEZ 
A SER REALIZADA NO PERÍODO DE 14 A 17 DE NOVEMBRO DE 2019, NA CIDADE DE JOÃO 
PESSOA-PB no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, 
em favor da empresa FRANCISCO ADRIANO COSTA SOUZA – ME CNPJ: 10.462.477/0001-42, 
referente ao lote I pelo valor de R$ 158.300,00 (CENTO E CINQUENTA E OITO MIL E TREZENTOS 
REAIS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado 
o adjudicatário para assinatura do contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob 
pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 30 de Outubro de 2019. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 
---

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO para obra de execução de Pavimentação 
em paralelepípedo em diversos Bairros de João Pessoa (Bairro Valentina: Rua Iomar Moreira e Rua 
Moacir da Costa; Bairro Cuiá: Rua José Gomes Sobrinho; Bairro Paratibe: Rua Tatu Peludo; Bairro 
João Paulo II: Rua Benedita Damásio; Bairro Cristo Redentor: Rua Júlia Ribeiro da Silva; Bairro 
Mumbaba: Rua Cidade Baía da Traição, Rua Cidade de Puxinanã, Rua Cidade de Diamante, Rua 
São Jose de Sabugi, Rua Cidade de São Mamede, Rua Indonésia, Rua Sibéria, Rua Cabo Verde, 
Rua Marrocos, Rua Lituânia, Rua Peru, Rua Mônaco, Rua Hungria, Rua Bolívia, Rua Afeganistão, 
Rua Porto Rico, Rua China, Rua Trav. Madagascar, Rua Nova Floresta, Rua Cidade De Manaíra, 
Rua Equador, Rua Turquia, Rua França Rua Arábia, Rua Cidade Cruz do Espírito Santo e Rua 
Guatemala em João Pessoa– PB).

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA
A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 

Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO para obra de execução de Implantação 
de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros de João Pessoa (Bairro 
João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua José Firmino de Oliveira, Rua José Tomaz 
Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: Rua Coronel Vicente Jansen, Rua Professor 
João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. Jaime Gomes; Bairro das Indústrias: Rua do 
Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, Rua Heráclito Almeida; Bairro Barra de 
Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal Djalma Gomes da Silva, Rua Francisco 
Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha do Menino Jesus, Rua Bruno Rocha 
do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento Carlos Moreira de Oliveira, Rua 
Ernando Feitosa de Paiva – PB).

---
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
GABINETE DO PREFEITO

UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL
AVISO DE ANULAÇÃO

SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97001/2019 
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 

“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, torna público 
a decisão de tornar sem efeito a publicação do certame de Seleção de Consultor Individual nº 
97001/2019, publicado no Diário Oficial da União, Seção 3, do dia 29/10/2019, Diário Oficial do 
Estado da Paraíba do dia 26/10/2019 e Jornal “A União” do dia 26/10/2019, em razão da decisão 
administrativa da Coordenação Geral do Programa João Pessoa Sustentável consignada no Memo-
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rando nº 016/2019 – UEP/GAPRE presente às fls.229 do Processo Administrativo nº 2019/102188 
e disponível no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4212, com vistas 
franqueadas aos interessados. 

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA
A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 

Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA DE INSTALAÇÃO para obra de execução de Implantação 
de Pavimentação em Paralelepípedo em diversos bairros de João Pessoa (Bairro Costa do Sol: Rua 
Maria Ferreira Leite; Bairro Mumbaba: Rua Argélia, Rua Haiti, Rua Panamá, Trav. Panamá, Rua Cid. 
Pedra Lavrada, Rua Santa Cecília e Rua Cidade de Santa Luzia; Bairro Gramame: Rua Severino 
Antônio da Silva; Bairro Varjão: Rua Mourão Rangel, Rua Rangel Travassos; Bairro Cristo Reden-
tor: Rua Tenente Mota, Bairro Castelo Branco: Rua Marcos Tulius Batista; Bairro Lot. Parise: Rua 
Marli do Nascimento Souza; Bairro Oitizeiro: Rua Napoleão; Bairro Mangabeira: Rua Judi Leocádio 
da Silva, Rua Antônio Freire da Nóbrega; Bairro Funcionários II: Rua Alexandrino Dom da Silva).

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA
A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 

Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA PRÉVIA para obra de Serviços de drenagem na Avenida 
Sanhauá em frente a CBTU. 

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA
A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 

Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA SIMPLIFICADA para obra de Implantação de pavimen-
tação em paralelepípedo e drenagem em diversos bairros da cidade de João Pessoa/PB (Bairro 
de Mumbaba: Rua Cidade de Serraria, Rua Cidade de São Francisco e Rua Cidade de Itabaiana), 
(Bairro de Jaguaribe: Rua Doutor Álvaro Lemos), (Bairro Cristo: Rua Horácio Trajano).

---
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09043/2019

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09035/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/074100
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ELETRODOMÉSTICOS 

E ELETROELETRÔNICOS, EM ATENDIMENTOS ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS E CREI’S DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09035/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: ANDIVA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS LTDA CNPJ: 
26.873.236/0001-26 FONE/FAX: (83)3331-8255/99802-2356 END.: RUA LUIZ SADRÉ FILHO, 
Nº. 152 A-SANDRA CAVALCANTE, CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.410-770. EMAIL: comer-
cialandiva@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

04 Unid

FERRO ELÉTRICO 
A SECO, Potência: 
1000W, Consumo: 
1,0kWh, Voltagem: 
220V (não é bivolt), 
Dimensões aproxima-
das: 25x10,5x12 cm 
(AxLxP).

50

R$ 55,23
(Cinquenta 

e cinco reais 
e vinte e três 
centavos).

R$ 2.761,50
(Dois mil, 

setecentos e 
sessenta e um 

reais e cinquen-
ta centavos).

B & D

05 Unid

CAFETEIRA ELÉTRI-
CA Tipo de cafeteira: 
elétrica, Capacidade 
1,5 L, Potência (W): 
800 W; Vol tagem: 
220V.

100

R$ 110,09
(Cento e dez 
reais e nove 
centavos).

R$ 11.009,00
(Onze mil e 
nove reais).

BRITÂNIA

VALOR TOTAL: R$ 13.770,50 (Treze mil, setecentos e setenta reais e cinquenta centavos).

           João Pessoa, 24 de outubro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 110/2019 para CONSTRUÇÃO DA FEIRA LIVRE COLINAS DO SUL, no bairro do Colinas do 
Sul, no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
para Intervenção na coberta e construção de salas anexas a central de comercialização de agricultura 
familiar – CECAF, no Município de  João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09044/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09035/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/074100

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ELETRODOMÉSTICOS 
E ELETROELETRÔNICOS, EM ATENDIMENTOS ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS E CREI’S DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09035/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SET-SOLUÇÕES EDUCACIONAIS E TECNOLÓGICAS CNPJ: 16.841.931/0001-52 
FONE/FAX: (83)3065-4440/3065-4421 END.: RUA PADRE ARISTIDES FERREIRA DA CRUZ, 240 
A E B, CATOLÉ- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.417-455. EMAIL: licitação.setpb@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

06 Unid

RÁDIO PORTÁTIL 
Som portátil, entrada 
para USB, CD, MP3, 
Rádio, Voltagem 220 
ou bivolt, Potência 
mínima RMS 5W.

100

R$ 197,39
(Cento e 

noventa e 
sete reais e 
trinta e nove 
centavos).

R$ 19.739,00
(Dezenove 

mil, setecen-
tos e trinta e 
nove reais).

MULTILASER

VALOR TOTAL: R$ 19.739,00 (Dezenove mil, setecentos e trinta e nove reais).

           João Pessoa, 24 de outubro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 
conhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Adm. protocolado no dia 30/10/2019, pela 
licitante: Alves Construções Ltda, CNPJ:08.651.840/0001-26, contra a habilitação da licitante Suzana 
Azevedo Meira-ME, CNPJ: 10.588.767/0001-37, referente a Tomada de Preços Nº 004/2019, para 
que os demais licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 30 de outubro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA APRESENTAÇÃO DE DEFESA

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 
conhecimento dos interessados, nesta data está notificando a licitante Suzana Azevedo Meira-ME, 
CNPJ: 10.588.767/0001-37, para caso queira apresentar defesa no prazo de até 5 (Cinco) dias 
uteis, contados a partir do 1 dia útil após está publicação, referente ao pedido de sua inabilitação 
feito através do Recurso Adm. protocolado no dia 30/10/2019, pela licitante: Alves Construções 
Ltda, CNPJ:08.651.840/0001-26, referente a Tomada de Preços Nº 004/2019, para que os demais 
licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 incisos §1, §3º, da Lei 8.666/93. Os interessados po-
derão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com. 

Livramento /PB, 30 de outubro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00024/2019, para o dia 12 
de Novembro de 2019 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João Pessoa, 
182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no referido endereço. 

Mulungu - PB, 29 de Outubro de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE RETIFICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019.
O Município de Olivedos, Estado de Paraíba, através do Presidente da CPL, vem através deste 

tornar público a RETIFICAÇÃO do edital da Tomada de Preços nº 004/2019, cujo publicação se 
deu no Diário Oficial do Estado e Jornal do Município (Famup) no dia 31 de Outubro de 2019, cujo 
objeto é a contratação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO DE OBRAS 
DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DOS ACESSOS AO MUNICIPIO DE OLIVEDOS: (ACESSO AO MU-
NICIPIO DE OLIVEDOS PB-157 KM 01 E KM 14), CONFORME ESPECIFICAÇÕES DA PLANILHA 
ORÇÃMENTARIA EM ANEXO, passando a vigorar conforme segue: a nova planilha e seus anexos 
no Edital Retificado. 2. Considerando que A Licitação havia sido suspensa para a realização das 
devidas modificações e que a retificação altera as condições de participação no certame, fica 
PRORROGADA a data de abertura de habilitação e propostas, para o dia 19 de Novembro de 
2019, às 09h00min, mantido o local. 3. Por fim, esclarecemos que o Edital devidamente retificado, 
juntamente com as planilhas alteradas, poderá ser obtido junto ao Departamento de Licitação, 
durante o horário de expediente e também estará disponível no site www.olivedos.pb.gov.br ou 
www.tce.pb.gov.br.Maiores informações poderão ser obtidas junto ao Departamento de Licitação, 
na Prefeitura Municipal, em horário de expediente, pelo telefone (83) 99105-2133 ou através de 
solicitação pelo e-mail: molivedos@gmail.com. 

Olivedos - PB, 30 de Outubro de 2019
GENILSON GALDINO FERNANDES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2019, que objetiva: Aquisição de produtos 
na área da saúde: Medicamentos em geral, medicamentos fornecidos por Ordem Judicial, mate-
riais e equipamentos médico - hospitalar, materiais e equipamentos odontológicos; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 
26.139,50; DIMEDONT DISTRIB. DE MEDICAMENTOS E EQUIPAMENTOS LTDA - ME - R$ 
144.463,40; DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS CEDRO LTDA - R$ 7.479,00; FARMAGUE-
DES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA - R$ 
11.113,60; IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLOGICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA - R$ 
24.486,39; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 9.648,90; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 92.378,40.

São José de Piranhas - PB, 30 de Outubro de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO MENSAL DE 
UM (01) TRATOR DE PNEU PARA RETIRADA DE ENTULHOS E LIMPEZA URBANA NO ÂMBITO 
DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 29 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA 

POLIESPORTIVA COM VESTIÁRIO, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00007/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contrata-
do. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT Nº 00118/2018 - Mimozza 
Construcao Ltda - ME - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 103 dias. ASSINATURA: 30.10.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

ERRATA DE DESERÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Contratação de Instituição 
Financeira para prestação dos serviços de pagamento da folha de salário dos servidores ativos e 
inativos da PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE; Licitação Deserta.

Soledade - PB, 29 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA AQUISIÇÃO DE BALANÇAS ANTROPOMÉTRICAS PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DE TODOS 
OS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 13 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: contratação de empresa para 
fornecimento, pela melhor oferta, de gêneros alimentícios para diversas secretaria do município de 
Soledade-PB (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO 36/2019). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E 
EQUIPAMENTOS PARA UMA CLÍNICA DE FISIOTERAPIA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB 
(REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 040/2019). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta, para: Contratação de Instituição 
Financeira para prestação dos serviços de pagamento da folha de salário dos servidores ativos 
e inativos da PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE (ITEM REMANESCENTE DO PREGÃO 
039/2019). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 15 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
DE LIMPEZA DOMÉSTICA E PRODUTOS DE HIGIENE PESSOAL, DESTINADA AS DIVERSAS 
SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Abril de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa no 
ramo pertinente para prestação de serviço de  Implantação e manutenção de Prontuário Eletrônico 
nas unidades básicas de saúde do município de Soledade-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 30 de Abril de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 016/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos da Travessa Epaminon-
das Menezes; Rua Antônio Batista Lins; e Rua Maria das Mercês, neste Município. CLASSIFICAÇÃO 
FINAL: 1º - AS Construções Eireli - ME - R$.168.534,30; 2º - Construtora e Serviços Exclusiva 
Eireli - ME - R$.174.529,64; 3º - Severino Olegário da Silva Neto - ME - R$.174.968,02; 4º - Odilon 
Ferreira Lins - EPP - R$.177.165,29; e 5º - Lisboa Engenharia Construções e Serviços Eireli - EPP 
- R$.178.688,48. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 30 de outubro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de dois veículos 
0km, um tipo pick-up cabine dupla e o outro tipo passeio, destinados a unidades de saúde da 
família - PSF I Usina Santa Helena e PSF V Renascença, respectivamente. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2.051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 30 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos 
médicos hospitalares e odontológicos diversos, destinados ao Hospital Municipal, SAMU e as 
unidades de saúde da família. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2.051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 30 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
construção de um Centro de Convivência e Fortalecimento de Vínculos SCFV, na Zona Rural deste 
Município - Unidade de Barra de Antas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 

12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 30 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de obra de 

infraestrutura hídrica, compreendendo serviço de implantação de sistemas de abastecimento de 
água a partir da perfuração, instalação e aparelhamento de 28 (vinte e oito) poços profundos em 
comunidades rurais do município de São Bentinho - PB. LICITANTES HABILITADOS: ACACIA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; CIVILTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; 
EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI; POMBAL CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI ME. LICITANTES INABILITADOS: 
CONSTRUTORA PERFURAÇÃO EIRELI; F A CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA; JOSE 
ERINALDO OLIVEIRA COSTA; MJC CONSTRUÇÕES EIRELI; PRIIMEE.CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E 
SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 08/11/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores infor-
mações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Francisco Felinto 
dos Santos, S/N - Centro - São Bentinho - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: saobentinhopb.licitacoes@gmail.com. 

São Bentinho - PB, 23 de Outubro de 2019
MARIA EDNA DA NÓBREGA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
TOMADA DE PREÇO N° 12/2019

AVISO 2° SESSÃO E ABERTURA ENVELOPES - PUBLICIDADE 
A CPL torna público que as propostas técnicas da empresa participante LETRA A PUBLICIDADE 

LTDA-ME, CNPJ n° 09.097.324/0001-64, foram aprovadas em pontuação pela subcomissão técnica. 
Ainda nessa oportunidade comunicamos aos interessados que a sessão para abertura dos envelopes 
N° 02 e N° 04 da empresa acima citada serão abertos no dia 08 de novembro de 2019 as 09h00mim, 
na sede da prefeitura municipal, sala CPL, respeitando prazo legal. Solicitamos a empresa LETRA 
A PUBLICIDADE LTDA-ME que nessa 2º sessão, caso se faça presente já apresente seu envelope 
n° 05 de habilitação, onde não havendo recurso já poderá ocorrer sua abertura.

Sousa- PB, 30 de outubro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JUNIOR

PRESIDENTE DA CPL/PMS

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa ou pessoa física para prestação 
de serviços de hospedagem e alimentação, para atender a demanda de pacientes em tratamento 
medico nos hospitais da grande Joao Pessoa - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 024/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. 
E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 30 de Outubro de 2019
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos em atividade na cidade de João Pes-

soa a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, em caráter permanente, a ser 
realizada no dia 05/11/2019, no SENAC, R. Des. Souto Maior, 389 - Centro, nesta Capital, às 19:00 
horas. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 1- Análise e Discussão referente à 
proposta apresentada pelo sindicato patronal para celebração da Convenção Coletiva ou Instau-
ração de Dissídio Coletivo, a vigorar a partir de 01/07/2018, assim como também referente à data 
base 1º julho de 2019, entre o Sindicato dos Farmacêuticos do Estado da Paraíba e O Sindicato 
do Comercio Varejista de Produtos Farmacêuticos de João Pessoa; 2- Autorização da categoria 
para que o Sindicato promova negociação com os representantes dos empregadores; 3- Outros 
Informes. João Pessoa, 31 de Outubro de 2019. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, 
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE  Nº 01/19 - CEL
Registro CGE Nº 19-01291-5 07/11/2019 15:00

Aquisição de uma usina de asfalto nova, 
para atender às necessidades do DER-
-DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE 
RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA-PB.
Prazo de entrega - não superior a 45 (qua-
renta e cinco) dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  30  de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
CONCORRÊNCIA  Nº 07/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-00980-0
 O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado 

à  Av. Min. José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de 
Licitação, em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado 
recurso, esta  Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as 
empresas, para abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  04/11/2019 às 15: 00 horas. 

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS  Nº 08/19 – CEL

Registro CGE Nº 19-01101-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 

José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
em virtude  ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, esta  
Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento da Habilitação e convoca as empresas, para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia  05/11/2019 às 15: 00 horas. 

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ADELINO GOMES DE VASCONCELOS 03680939485, CNPJ nº 017.254.133/0001-97 torna pú-
blico que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
a LICENÇA SIMPLIFICADA para a Atividade de CABELEIREIROS, MANICURE E PEDICURE 
(BARBEARIA) Situado à AvenidaGov. Flavio Ribeiro Coutinho nº 213 – Loja 15 – CEP 58.102-835 
– Parque Verde – Cabedelo/PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 281/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 791335, no 
dia  13/11/2019, às 9h nove horas):

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA ATENDER AS METAS 1 E 2 CR 778.576/2012, 
destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca - SEDAP

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01299-0
João Pessoa, 30 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação
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